
Москва 
разменяла 
миллион
Предложение жилья 
на первичном рынке 
резко растет

Последовавший за ростом цен 
и удорожанием ипотеки спад 
 покупательской активности 
 обострил на рынке первичной 
 недвижимости Москвы пробле-
му затоваривания: за год объем 
предложения вырос на 22%, пре-
высив 1 млн кв. м. В то же время, 
ситуация крайне неоднородна: 
на рынке ожидают дефицита жи-
лья дешевле 7 млн руб., которое 
раскупают быстрее всего.

Объем предложения на первичном 
рынке массового жилья в Москве по 
итогам августа достиг 1,007 млн кв. м, 
говорится в исследовании компании 
«Метриум». Этот показатель увеличил-
ся на 6% относительно июля, показав 
самую значительную динамику с на-
чала 2019 года. По сравнению с авгу-
стом 2018 года предложение выросло 
на 22%. Похожая динамика наблюда-
ется и по числу лотов: на конец августа 
этого года в московских новостройках 
продавалось 17,3 тыс. квартир, годом 
ранее этот показатель был почти на 
треть ниже — 13,4 тыс.

Резкий рост объема предложения 
заметили и другие консультанты. По 
расчетам Est-a-Tet, сейчас на первич-
ном рынке массового сегмента пред-
ставлены 1,2 млн кв. м жилья — это на 
34,2% больше, чем годом ранее. 

Управляющий партнер «Метри-
ума» Мария Литинецкая связывает 
рост объема предложения с замедле-
нием покупательской активности, ко-
торая наблюдается с лета. По расчетам 
ЦИАН, сделанным на базе данных 
Росреестра, в августе в старых грани-
цах Москвы было зарегистрировано 
4 тыс. договоров долевого участия, это 
на 11% ниже одновременно и показа-
теля июля и значения прошлогодне-
го августа. Снижение покупательской 
активности аналитики заметили в 
44% столичных жилых комплексов.

Суммарная месячная выручка за-
стройщиков в старой Москве в ав-
густе, по данным ЦИАН, составила 
47,4 млрд руб.— это на 14% ниже по-
казателя июля. Но на фоне годового 
роста цен на жилье на 7% падения от-
носительно уровня прошлого августа 
(46,3 млрд руб.) пока не произошло. 
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Невиновность Майкла Калви досчитана
Уголовное преследование американского инвестора  
может быть прекращено за отсутствием состава преступления
Как стало известно „Ъ“, Следственным 
комитетом получена новая оценка сто-
имости акций компании International 
Financial Technology Group (IFTG), в кор-
не меняющая ситуацию по  уголовному 
делу основателя инвестиционной ком-
пании Baring Vostok Capital Partners 
(BVCP) Майкла Калви и других фигуран-
тов. Экспертиза показала, что рыночная 
стоимость ценных бумаг, переданных КБ 
«Восточный» в счет погашения кредита, 
составляет не 600 тыс. руб., как утвер-
ждали потерпевший и само следствие, 
а 3,8 млрд руб. Теперь, опираясь на дан-
ные экспертизы, адвокаты обвиняемых 
могут ходатайствовать о прекращении 
их уголовного преследования за отсут-
ствием состава преступления.

По данным источников „Ъ“, вчера сле-
дователь по особо важным делам главного 
следственного управления СКР Людмила Са-
мойленко и ее подчиненные завершили оз-
накомление адвокатов обвиняемых в особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
с результатами проведенных экспертиз и ис-
следований. Среди них оказалась оценочная 
судебная экспертиза стоимости 59,9% акций 
люксембургской компании IFTG, проведен-
ная по заказу следствия «Российским обще-
ством оценщиков» (РОО). Отметим, что по-
становление о назначении этой экспертизы 
подполковник юстиции Самойленко выне-
сла еще 25 апреля, поскольку по делу необхо-
димо было получить рыночную (справедли-
вую) оценку стоимости акций IFTG.

Для этого эксперту РОО, имеющему 
25-летний стаж работы в этой области, были 
предоставлены все документы, связанные 
со сделкой, в том числе заключение ауди-
тора PricewaterhouseCoopers, допросы сви-
детелей и даже данные оперативно-разыск-
ных мероприятий.

Источник „Ъ“, близкий к акционерам бан-
ка «Восточный», сообщил, что согласно неза-
висимой оценке РОО стоимость спорных ак-
ций составила 3,8 млрд руб. Собеседник „Ъ“ 
отметил, что если бы возбуждению скан-
дального уголовного дела в феврале 2019 го-

да предшествовала полноценная доследст-
венная проверка с привлечением оценщи-
ков, то не было бы повода для самого рассле-
дования. В СКР официально не комментиру-
ют это расследование. В РОО обсуждать экс-
пертизу с корреспондентом „Ъ“ отказались. 
Отметим, что эксперт общества ранее был 
предупрежден следователем о неразглаше-
нии результатов исследования.

Как уже сообщал „Ъ“, основанием для уго-
ловного преследования американца Майк-

ла Калви, его партнеров по BVCP гражданина 
Франции Филиппа Дельпаля, Вагана Абгаряна, 
Ивана Зюзина и бывшего председателя прав-
ления КБ «Восточный экспресс банк» (сейчас 
ПАО «КБ „Восточный“») Алексея Кордичева ста-
ло заявление акционера и члена совета дирек-
торов того же банка Шерзода Юсупова. В нем 
банкир утверждал, что в 2017 году его убеди-
ли проголосовать за невыгодное для финансо-
вой структуры соглашение. Согласно догово-
ру, в счет долгов по кредитам на 2,5 млрд руб., 
не возвращенным НАО «Первое коллектор-
ское агентство» (ему требовались средства на 
выкуп чужих долгов), банк получил 59,9% ак-

ций люксембургской компании International 
Financial Technology Group. Господин Калви, 
которому было подконтрольно НАО, оценивал 
его акции в 3 млрд руб., тогда как аудиторы го-
сподина Юсупова пришли к заключению, что 
они стоят не более 600 тыс. руб.

Фигурантов расследования, в том числе 
господина Калви, являвшегося основателем 
фонда BVCP, делавшего многомиллиардные 
инвестиции в экономику России, в феврале 
обвинили в мошенничестве и по решению 
Басманного райсуда отправили в СИЗО.
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Горнодобычу ставят 
в безотходное положение
Минприроды предлагает преференции 
недропользователям

Как стало известно „Ъ“, 94% всех обра-
зующихся в России отходов Минпри-
роды предлагает больше не считать 
 таковыми. В проекте  подготовленных 
ведомством поправок  предлагается 
рассматривать отходы недрополь-
зования в качестве ценного материа-
ла и использовать для ликвидации гор-
ных выработок или при строительстве. 
В  Росприроднадзоре, однако, заявля-
ют, что инициатива «повлечет нанесе-
ние значительного ущерба окружающей 
среде и бюджету РФ». Так, по эксперт-
ным оценкам, только в 2018 году ком-
пании заплатили около 2 млрд руб. за 
размещение 6,8 млрд тонн отходов гор-
нодобычи, столько же средств в прош-
лом году поступило в рамках эколо-
гического сбора от производителей 
и импортеров. 

Как выяснил „Ъ“, Минприроды разработа-
ло проект поправок, согласно которому боль-
шая часть отходов при горнодобыче не бу-
дет относиться к отходам. Проект документа 
(есть в распоряжении „Ъ“) разработан в рам-
ках поправок ко второму чтению. Сам зако-

нопроект, вносящий изменения в законы «О 
недрах» и «Об отходах производства и потре-
бления» «в целях стимулирования использо-
вания отходов недропользования», был одо-
брен Госдумой в первом чтении в конце мая. 
Впрочем, норма о том, что вскрышные и вме-
щающие горные породы, «используемые в 
соответствии с законом „О недрах“», не отно-
сятся к отходам, там не фигурировала.

В случае внесения и принятия этих попра-
вок в отношении упомянутых отходов не бу-
дут утверждаться нормативы образования, 
лимиты на размещение, а площадки, на ко-
торых вскрышные породы будут временно 
размещаться и храниться, не будут являть-
ся объектами размещения отходов. Также в 
отношении вскрышных пород не будет взи-
маться плата за негативное воздействие на 
окружающую среду. Плату с 1 января 2020 го-
да предлагается обнулить и для всех осталь-
ных отходов недропользования (шламы, хво-
сты обогащения полезных ископаемых), «из 
которых осуществляется добыча полезных 
ископаемых и полезных компонентов».
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Еврейский новый ход
Что делал Владимир Путин  
в объятиях мировой закулисы

17 сентября в московском отеле Four 
Seasons президент России Владимир 
Путин встретился с участниками кон-
гресса еврейского фонда «Керен Ха-Йе-
сод», а потом, назвав Израиль русскоя-
зычной страной, удалился с избранными 
для закрытого от чужих ушей разгово-
ра. Специальный корреспондент „Ъ“ 
 Андрей Колесников предполагает, 
что≈бы все это могло быть.

Владимир Путин должен был встретиться 
с представителями фонда «Керен Ха-Йесод» в 
отеле Four Seasons, а точнее в зале «Долгору-
кий». Фонд собирает пожертвования для Из-
раиля. Это, без сомнения, большая органи-
зация. И я не представлял себе, насколько.

— Можно даже сказать,— объяснял мне 
бизнесмен Михаил Фридман,— что это та-
кая квазигосударственная организация, вро-
де Фонда мира, который был при Советском 
Союзе.

Это было доходчиво.
Я знал, что фонд «Керен Ха-Йесод» был уч-

режден еще в 1920 году в Лондоне на Всемир-
ном сионистском конгрессе, то есть задолго 
до того, как было создано само израильское 
государство. То есть ему было, считай, 100 лет.

Подробности происходившего в этот день 
в самом центре Москвы, изложенные в под-

готовленной самим фондом справке, произ-
водили впечатление. Среди членов клуба — 
семейство Ротшильдов, бразильское семей-
ство Сафра, канадское — Бронфманов, юж-
ноафриканское — Капланов… Российское, 
от себя добавлю,— Вексельбергов…

Эти люди, не старающиеся быть непремен-
но замеченными, собираются раз в два года. 
В 2006 году они были в Лондоне, в 2008-м — 
в Париже, в 2009-м — в Риме, в 2011-м — в Ва-
шингтоне, в 2013-м — в Мадриде… Везде с ни-
ми встречаются лидеры государств: Сильвио 
Берлускони, Барак Обама, Хуан Карлос I… В 
общем, мурашки в каком-то смысле бегут по 
коже от этого средоточия имен и денег.

— Думаете, это и есть тот самый еврейский 
заговор? — спросил меня Михаил Фридман, 
уловив, очевидно, в моих глазах впечатление, 
производимое несостоявшейся пока встре-
чей Владимира Путина с этими людьми в от-
крытом режиме, а главное — в закрытом, той 
встречей, которая никак не анонсировалась в 
этот день, но состоялась бы при любой пого-
де — с несколькими лучшими людьми фонда 
уже не в зале «Долгорукий», а в одном другом, 
даже названия которого я не рискну произно-
сить вслух (просто потому, что не знаю).
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Банк России поддержал позицию 
Минфина и ФНС, согласно кото-
рой в рамках взыскания налого-
вых задолженностей индивиду-
альных предпринимателей (ИП) 
банки должны обеспечивать взы-
скание со всех их счетов — в том 
числе незарегистрированных как 
счета ИП. ЦБ ссылается на ст. 23 
и ст. 24 ГК, согласно которым ин-
дивидуальный предприниматель 
отвечает по своим обязательст-
вам всем имуществом. Кроме то-
го, банки, по его мнению, в слу-
чае взыскания ФНС со счетов ИП 
средств должны учитывать со-
циальные ограничения, установ-
ленные законом в отношении 
физлиц.

Как стало известно „Ъ“, 5 сентя-
бря Банк России по запросу Минфи-
на от 29 августа сообщил свою по-
зицию по проблемам блокировок 
«частных» счетов ИП при взыскании 
с них налоговых задолженностей в 

рамках ст. 76 Налогового кодекса. 
Напомним, вопрос как таковой су-
ществует довольно долго, но стал ак-
тивно обсуждаться летом 2019 года, 
когда из-за повышения эффективно-
сти контроля Федеральной налого-
вой службы (ФНС) банки стали мас-
сово получать требования о блоки-
ровке долгов на счетах, принадле-
жащих ИП,— это касалось не только 
счетов, зарегистрированных имен-
но как счета ИП, но и их других сче-
тов. В ряде случаев банки, по данным 
„Ъ“, отказывались идти на такой шаг, 
наличие проблемы и ее обсуждение 
подтвердил первый вице-премьер, 
министр финансов Антон Силуа-
нов. Позиция Минфина и подчинен-
ной ему ФНС была вполне прозрач-
на: право ФНС взыскания налоговых 
долгов ИП не через судебных приста-
вов на деле выгоднее для предпри-
нимателей (иначе возможен испол-
нительский сбор, требующий судеб-
ных расходов, и т. п.), к тому же пра-

во «вернуть» ситуацию в суд, оспари-
вая блокировки, у ИП всегда есть. Но 
неочевидна была позиция банков-
ского регулятора: ее в ответ на пись-
мо Минфина в ЦБ изложил замглавы 
юридического департамента Банка 
России Александр Борисенко.

Позиция ЦБ выглядит совершен-
но однозначной, хотя в ЦБ прямо 
констатируют, что разъяснять Нало-
говый и Гражданский кодексы Мин-
фину — не его компетенция. Соглас-
но ст. 23 Гражданского кодекса, ИП 
остается физлицом, согласно ст. 24 
— отвечает по своим обязательст-
вом всем своим имуществом, кроме 
того, на которое не может быть обра-
щено взыскание или есть ограниче-
ния (ст. 99, ст. 100 закона «Об испол-
нительном производстве», ст. 20 за-
кона «О страховых пенсиях»). Как 
указывает ЦБ, 17 декабря 1996 года, 
15 мая 2001 года и 4 июня 2009 года 
принципиальную «неразграничен-
ность» личного и предприниматель-

ского имущества у ИП подтверждал 
в своих актах Конституционный суд 
— это, очевидно, касается и денег на 
счетах в банках. «Несудебный» харак-
тер блокировок ФНС, по мнению ЦБ, 
ничего не меняет — мало того, по 
мнению Банка России, банки, испол-
няющие решения ФНС, должны учи-
тывать ограничения законов на взы-
скания. То есть косвенно ЦБ выска-
зывается за необходимость создания 
или доработки банками программ-
ного обеспечения, которое учитыва-
ло бы, например, запрет на взыска-
ния с пенсий, необходимость сохра-
нения дохода в размере МРОТ и т. п.

Дискуссия о «блокировках ИП» 
стала предметом широкого обсу-
ждения. Так, ТАСС вчера процити-
ровал вице-президента Ассоциа-
ции российских банков Алексея 
Войлукова, предложившего «раз-
делять предпринимательскую дея-
тельность физического лица и его 
обычную жизнь, личные счета». От-

метим, с точки зрения ГК это анало-
гично уничтожению института ИП 
и превращению статуса индивиду-
ального предпринимателя в хозяй-
ственное общество с единственным 
собственником-физлицом и де-фак-
то с ограниченной ответственно-
стью. Значительная часть проблем 
в таких случаях, видимо, находит-
ся на банковской стороне — ФНС 
не может требовать от банка «блоки-
ровки всех счетов и карт» ИП, ее пре-
тензии всегда имеют конкретное де-
нежное исчисление («счета физли-
ца» затрагиваются лишь в том слу-
чае, если необходимой суммы нет 
на «счете ИП»), а «веерная блокиров-
ка» всех счетов физлица-ИП, по су-
ществу, возможна лишь по решению 
самого банка. Банки, отметим, пра-
ктически не комментируют пробле-
му, а блокировки счетов, как и дона-
числения платежей, ИП не оспари-
ваются в судах.

Дмитрий Бутрин

ИП лицо не закрывает
ЦБ считает блокировки «личных» счетов индивидуальных предпринимателей законными

Бизнес выигрывает в судах 40% споров 
с ФАС, говорится в экспертном «Бюллете-
не антимонопольной статистики» за 2018 
год, и это связано не с мягкостью судей, 
а с недоработками ФАС и ее ориентацией 
на число дел. Служба предпочитает воз-
буждать их без указания конкретных на-
рушений — это дает возможность выпи-
сывать штрафы вместо предупреждений, 
но под них попадают и вполне конкурент-
ные процедуры. В результате на ФАС при-
ходится две трети всех дел, связанных 
с доминированием компаний, в 37 странах 
с развитой антимонопольной политикой. 
В этих условиях законопроект ФАС об уже-
сточении ответственности за картели мо-
жет только ухудшить деловой климат.

За 2018 год суды вынесли 771 решение о на-
рушениях закона «О защите конкуренции» (ФЗ-
135) — но в 40% случаев предпринимателям 
удалось оспорить решение ФАС, следует из под-
готовленного членом экспертного совета при 
правительстве Вадимом Новиковым «Бюлле-

теня антимонопольной статистики». Как пояс-
нил „Ъ“ автор, решений в пользу бизнеса могло 
быть и больше, но «российские суды склонны 
принимать сторону госорганов и толковать все 
сомнения в пользу ФАС». Так, топ-10 судей по 
числу рассмотренных за год подобных дел в ше-
сти из десяти случаев принимали сторону ФАС.

Практически все претензии ФАС касаются 
доминирования на рынке и антиконкурент-
ных соглашений (ст. 10 и 11 ФЗ-135) — реше-
ния и постановления по ним бизнес оспаривал 
в 64% и 36% случаев соответственно. При этом 
в решениях о доминировании ФАС в 57% слу-
чаев не конкретизирует нарушений (в статье 
их 17). Профессор РАНХиГС Ирина Князева на-
зывает это тревожным: как антиконкурентная 
практика трактуется и «ущемление на рынке в 
результате конкурентной борьбы». Автор бюл-
летеня отмечает: около 90% решений по неназ-
ванным нарушениям влекут «многомесячные 
имитации антимонопольных процессов». При-
чина в том, что «нарушения конкретных пун-
ктов часто требуют выдачи предупреждения, а 

„общее нарушение“ позволяет возбуждать де-
ло сразу, что влечет наложение штрафа», объяс-
няет партнер Bryan Cave Leighton Paisner Russia 
Николай Вознесенский.

В борьбе с антиконкурентными соглаше-
ниями (ст. 11 ФЗ-135) ФАС также применяет на-
именее энергозатратный подход: почти 80% 
спорных решений касаются картелей — из 
них 92% служба фиксирует на торгах, автома-
тически выгружая данные из Единой инфор-
мационной системы в сфере закупок (ЕИС). 
«Картели» массово выявляются по косвенным 
признакам — снижению цены, участию одних 
и тех же компаний, одному IP-адресу и т. д., так 
как прямых доказательств сговора эта статья 
не требует. Сложно же доказуемых дел о согла-
сованных действиях (ст. 11.1 того же закона) 
среди оспариваемых в 2018 году не было во-
все — «по статье об антиконкурентных согла-
шениях требования к доказательствам мягче», 
поясняет господин Новиков.

Директор Института повышения конкурен-
ции Алексей Ульянов согласен с тем, что ФАС 

выбирает пути наименьшего сопротивления, 
«обвиняя в картельном сговоре малые пред-
приятия, которые зачастую зарегистрированы 
по одному адресу, а крупные компании оста-
ются вне досягаемости службы». В то же вре-
мя высокий процент оспариваемых дел экс-
перт объясняет ориентацией ФАС на количе-
ственные показатели и низкой квалификаци-
ей службы. Согласно данным рейтинга Global 
Competition Review, на долю ФАС приходится 
69% всех дел о доминировании в 37 странах с 
развитым антимонопольным правопримене-
нием — и только 24% персонала и 4% общего 
«антимонопольного» бюджета. «На одно дело 
приходится намного меньше денежных и че-
ловеческих ресурсов, чем у других участников 
рейтинга»,— поясняет Вадим Новиков. В та-
ких условиях внесенный в Белый дом законо-
проект ФАС об ужесточении ответственности 
за картели вызывает опасения экспертов: низ-
кие стандарты доказывания вины создают для 
предпринимателей дополнительные риски.

Диана Галиева

Количество не удалось качеством
Эксперты обнаружили, что суды отменяют 40% решений ФАС

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,6

процента составило снижение цен промышленных производителей в августе 2019 года по срав-
нению с июлем, сообщил Росстат. Снижение показателя оказалось более значительным, чем ожидали ана-
литики (консенсус-прогноз агентства «Интерфакс» предполагал снижение цен производителей в августе на 
0,1%). В годовом выражении динамика оптовых цен замедлилась с 7,7% в январе—июле до 6,7% в январе—
августе 2019 года — главным образом за счет резкого замедления годовых темпов роста цен в добыче и в 
меньшей степени — в обработке. Оптовые цены и в обрабатывающей, и в добывающей промышленности в 
августе упали на 0,7% — росли они лишь в электроэнергетике и ЖКХ, вес которых в индексе незначителен.

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

Грустным в России  
на себя не опереться

В свежем исследовании «Зоны 
субъективного благополучия и небла-
гополучия в российском обществе» 
заведующая Центром стратификаци-
онных исследований ВШЭ Светлана 
Мареева на данных всероссийских 
опросов Института социологии 
ФНИСЦ РАН провела кластерный 
анализ субъективного (основанного 
на самооценке) благополучия в 
РФ. Изучив оценки качества жизни 
людей (уровня дохода, качества 
питания, жилья, возможности одеть-
ся, провести досуг, образования, 
самореализации, медобслуживания, 
социальных связей и политических 
свобод), автор констатирует: в РФ 
в зону субъективного неблагополу-
чия попадает 41% населения, к бла-
гополучным можно отнести 24%, 
еще 35% занимают промежуточное 
положение. «До 2014 года практиче-
ски по всем позициям, отражающим 
материальные и нематериальные 
аспекты качества жизни, наблюда-
лись улучшения, выражающиеся 

в росте доли позитивных оценок. 
Кризис, начавшийся в 2014 году, 
развернул обратную тенденцию, 
и сегодня ситуация близка к 2011 
году, а наблюдавшееся до кризиса 
улучшение субъективного благополу-
чия россиян нивелировано»,— гово-
рится в работе.

В зону благополучия преи-
мущественно попадает молодой 
городской «средний класс», а в зону 
неблагополучия — села, граждане 
старших возрастов и занятые физи-
ческим трудом. Госпожа Мареева 
отмечает, что зона субъективного 
неблагополучия формируется на ос-
нове объективных проблем, причем 
не столько низких доходов, сколько 
неудовлетворительного положения 
на рынке труда, здоровья и других 
проблем, которые люди не могут 
решить сами. Только 35% «субъек-
тивно неблагополучных» считают, 
что человек — кузнец своего счастья, 
а 65% согласны с тем, что качество 
жизни определяется внешними 
обстоятельствами.

Сама автор исследования, 
как и большинство людей из 
неблагополучного кластера, убе-
ждена: без поддержки государства 
качество жизни не улучшится. 
«Сложной задачей представляется 
и идентификация тех, кто мог бы 
стать объектом социальной поддер-
жки и мер социальной политики, 
поскольку монетарный критерий 
неэффективен, что ставит вопрос 
о локализации зон благополучия 
и неблагополучия в российском об-
ществе»,— отмечает она. При этом 
граждане ждут от государства не 
столько материальной поддержки, 
сколько обеспечения справедливой 
оплаты труда и решения проблем 
с медпомощью (см. график).

Алексей Шаповалов

ПРОБЛЕМЫ, В РЕШЕНИИ КОТОРЫХ 
РОССИЯНЕ ЖДУТ ПОМОЩИ ГОСУДАРСТВА
(%, В 2018 ГОДУ)   ИСТОЧНИК: ВШЭ.
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Регулярная встреча глав прави-
тельств России и Китая в Санкт-
Петербурге стала уже 24-й по 
счету. Среди прочего Дмитрий 
Медведев и Ли Кэцян вчера об-
судили способы увеличения к 
2024 году взаимного товарообо-
рота до $200 млрд с нынешних 
$108 млрд. Для такого удвоения 
Москве потребуется нарастить 
объемы поставок нефти, газа и 
СПГ, а также «расшить» узкие ме-
ста транспортной инфраструк-
туры. В увеличении поставок из 
КНР в РФ свою роль могут сыг-
рать появившиеся ограничения 
на китайский экспорт в США — 
Пекин сейчас заинтересован 
в перенаправлении поставок 
в другие страны.

Встреча премьер-министра Рос-
сии Дмитрия Медведева и премье-
ра Госсовета КНР Ли Кэцяна прош-
ла в Константиновском дворце в 
Стрельне. Дмитрий Медведев по-
здравил «китайских друзей» с 70-ле-
тием образования КНР и заявил, что 
сейчас «российско-китайские отно-
шения находятся на беспрецедент-
но высоком уровне и вступили в но-
вую эру». Ли Кэцян отметил стабиль-
ность этих отношений — механизм 
регулярных встреч без сбоев работа-
ет уже почти четверть века.

Повторенная вчера ключевая эко-
номическая задача — достижение к 
2024 году товарооборота в $200 мл-

рд. В 2018 году этот показатель был 
равен $108 млрд (15,7% всего россий-
ского товарооборота). Таким обра-
зом, речь идет практически об уд-
воении поставок. Пока их основа — 
сырье, на «топливо минеральное, 
нефть и продукты их перегонки» в 
прошлом году пришлось $41,2 мл-
рд. По данным Главного таможенно-
го управления КНР, за январь—ав-
густ этого года товарооборот между 
Москвой и Пекином вырос на 4,5% 

к тому же периоду 2018 года — до 
$70,6 млрд. Рост в основном пришел-
ся на российский экспорт в Китай — 
плюс 8,3% (до $39,5 млрд), китайские 
поставки в РФ стагнировали, соста-
вив $31,1 млрд.

По словам Дмитрия Медведева, 
достичь удвоения торговли плани-
руется за счет проектов в энергети-
ке, промышленности, высоких тех-
нологиях и сельском хозяйстве. Ли 
Кэцян заявил, что для реализации за-

дачи «нужны новые шаги» — в част-
ности, прорыв в поиске «нового ком-
плексного формата» в нефтегазовом 
секторе, включающего сферу пере-
работки. Пока по итогам встречи 
подписано заявление Минэкономи-
ки РФ и Минкоммерции КНР о раз-
работке «дорожной карты» по каче-
ственному развитию к 2024 году тор-
говли товарами и услугами. Как ра-
нее сообщал замглавы МИД КНР Лэ 
Юйчэн, в ней и будут зафиксирова-
ны конкретные меры для достиже-
ния цели в $200 млрд.

Отметим, что на недавнем Вос-
точном экономическом форуме во 
Владивостоке говорилось о том, что 
для наращивания товарооборота не-
обходимо в том числе увеличение 
поставок сельхозпродукции из РФ 
(пока лишь 2,5% закупаемой Кита-
ем продукции поступает из России, 
см. „Ъ“ от 5 сентября). Вчера Дмит-
рий Медведев отметил, что сторо-
ны работают над устранением барь-
еров в этой сфере — так, речь идет о 
поставках в Китай российской сои и 
пшеницы. Как сказал вице-премьер 
РФ Максим Акимов, «у Китая более 
$50 млрд отрицательное сальдо по 
торговле сельхозпродукцией, и, ко-
нечно, это большой рынок».

По прогнозу главы Российско-
го экспортного центра (РЭЦ) Анд-
рея Слепнева, экспорт российского 
АПК в Китай за пять лет вырастет в 
несколько раз и составит конкурен-

цию производителям из Белоруссии, 
Новой Зеландии и Австралии. Для 
снижения издержек на транспорти-
ровку РЖД и РЭЦ объявили о скидке 
в 50% тарифа на железнодорожные 
перевозки проекта «Агроэкспресс» 
(рефрижераторные поезда будут хо-
дить два раза в неделю из Москов-
ской и Калужской областей до горо-
да Чэнду провинции Сычуань). «Это 
позволит получить значительное 
конкурентное преимущество перед 
европейскими и американскими 
экспортерами, работающими только 
через китайские морские порты»,— 
говорит Андрей Слепнев.

По мнению директора Инсти-
тута международной экономики и 
финансов ВАВТ Александра Кнобе-
ля, увеличение оборота торговли до 
$200 млрд возможно, но для этого по-
требуется нарастить поставки в том 
числе и сырьевых товаров — нефти, 
газа, СПГ, а также импорт товаров из 
КНР. С учетом роста тарифов на ки-
тайский экспорт в США в Китае за-
интересованы в перенаправлении 
поставок в другие страны. При этом 
рост российского экспорта будет за-
висеть от развития транспортной 
инфраструктуры, а в случае с агро-
продукцией, в частности мясом,— 
от получения санитарных разреше-
ний, отмечает эксперт.

Евгения Крючкова,  
Санкт-Петербург;  
Татьяна Едовина

Россия и Китай пошли на удвоение
Премьеры двух стран обсудили способы увеличения взаимной торговли
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На переговорах в Санкт-Петербурге премьер Госсовета КНР  
Ли Кэцян и глава правительства РФ Дмитрий Медведев обменя-
лись идеями о том, как удвоить товарооборот между странами  
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— Думаю, да,— кивнул я, хотя 
мне хотелось буквально прокри-
чать что-то про приоткрывшуюся 
наконец мировую закулису, куда ув-
лекали, страшно сказать, президен-
та России.

— А я думаю, нет,— беззаботно 
сказал Михаил Фридман, хотя разве 
знаем мы, что он мог думать…

Я знал, что день у этих людей 
был очень насыщенный. В 11:15 до-
кладчик Гарри Корен, посол Израи-
ля в Российской Федерации, прочел 
краткий доклад на тему «Долг благо-
дарности еврейского народа Крас-
ной Армии». Затем состоялась «пе-
шая прогулка в Александровский 
сад» с «Мемориальной церемони-
ей у Могилы Неизвестного солдата, 
включая молитву „Эль мале раха-
мим“ за погибших еврейских сол-
дат». Затем случались, как указано в 
программе работы форума, «легкие 
закуски и проверка безопасности» 
и уж только затем — «встреча с Его 
Превосходительством Владимиром 
Путиным, президентом Российской 
Федерации».

А вечером предстояло еще одно, 
решающее событие: «Заключитель-
ный ужин и прием в усадьбе Тему-
ра и Жанны Бен-Йехуда Хихинаш-
вили», где, видимо, и должен был со-
стояться апофеоз, называемый «ко-
кусом», то есть вечер сбора средств 
для Израиля, когда каждый участник 
форума выходит на сцену и вслух на-
зывает сумму своих пожертвований 
в фонд (и минимальный донорский 
взнос — $250 тыс., но это считается 
не очень серьезным подходом).

— Можете рассказать, сколько вы 
намерены пожертвовать? — решил-
ся я спросить у бизнесмена Виктора 
Вексельберга еще днем, до прихода 
Владимира Путина.

— Что вы,— разумно ответил 
тот.— Это мне сейчас кто бы пожер-
твовал…

Ну ладно, может, просто пошутил.
— А знаете, как переводится на-

звание фонда? — спросил меня глав-
ный раввин России Берл Лазар.— 
«Фонд Фундамента»! Это и есть фун-
дамент Израиля! Все главные деньги 
на Израиль собираются здесь!

Это уж я понял. Но пока я не по-
нимал другого: почему Владимир 
Путин должен был приехать к чле-
нам фонда именно в тот день, ког-
да в Израиле происходят выборы в 
Кнессет? Да, агитация, конечно, за-
прещена, но кто может запретить 
информационные сообщения, летя-
щие из российской столицы в изра-
ильскую? И я, когда думал об этом, 
не представлял себе, конечно, о чем 
и в самом деле пойдет речь. И хотя 
бы размеров этих сообщений.

— Да нет,— пожал плечами Берл 
Лазар,— решение о том, что форум 
будет в эти дни в Москве, было при-
нято год назад.

— Значит, решение о дате выбо-
ров в Израиле было принято еще 
раньше? — уточнил я.

— Нет, полгода назад! — засмеял-
ся Берл Лазар.— Но, может быть, они 
ориентировались как раз…

Он все-таки не решался догово-
рить.

— На ваше решение? — догово-
рил я.

Берл Лазар с облегчением кивнул.
— А что,— допытывался я,— пре-

зидент России так легко согласил-
ся? Такой график… Сегодня еще со-
вещание в МЧС по поводу паводков, 
а главное, встреча с Геннадием Зюга-
новым! День забит знаковыми собы-
тиями!

— Надо мной смеялись, конеч-
но, в администрации президента 
России: «Как мы можем вам сказать, 

где президент будет в этот день через 
год?!» — улыбался и Берл Лазар.— 
Но просто так звезды счастливо со-
шлись!

Сошлись да не сошлись, анали-
зировал я. Все-таки втиснули, мож-
но сказать, встречу в такой график. 
Ведь теперь даже беседа с, не побо-
юсь этого слова, Геннадием Зюгано-
вым, я считал, уходит в ночь или во-
обще под вопросом: такие разгово-
ры наедине с закулисой быстро не 
заканчиваются… Просто потому, 
что до сих пор даже не начинались… 
Или мы, как всегда, чего-то не знаем.

Ох, вопросов становилось все 
больше, а ответов все меньше.

А раввин Берл Лазар тем време-
нем рассказывал мне про людей, ко-
торые уже прошли в зал «Долгору-
кий» и расселись по своим местам:

— Многие рассказывали, что их 
первые взносы были по $100, $200, 
$300… А больше они не могли дать! 
И это было 20–30 лет назад… А те-
перь это миллионы!..

Я смотрел на людей в зале и пони-
мал: да, сливки еврейского общест-
ва не зря прожили жизнь и накопи-
ли денег. Наконец-то у них был по-
вод с ними расстаться. И они ведь не 
выглядели подавленными. Наобо-
рот, светлы были их лица. Возмож-
но, они мыслями были уже только 
на вечере в усадьбе Темура и Жан-
ны Бен-Йехуда Хихинашвили, на 
той сцене, где нельзя было ударить в 
грязь лицом и назвать цифру ниже, 
чем тот брат твой, что выходил до те-
бя, а главное, тот, что выйдет после 
тебя. Но ведь и выше нельзя назвать, 
вот в чем дело… Да, этим людям бы-
ло о чем сейчас размышлять и раз-
мышлять…

Тут я увидел, что в инвалидном 
кресле по одному небольшому за-
лу передвигается человек, который, 
я сразу понял, заслуживает особо-
го внимания. Он был очень немо-
лод, очень, но цепок был его взгляд 
и плавны и точны движения рук. Его 
сопровождали два охранника, и это 
само по себе было необычно: здесь, 
на третьем этаже, где пройдены бы-
ли уже несколько пунктов проверки 
и теперь это было, может, самое без-
опасное место на земле, этому чело-
веку разрешили передвигаться с ох-
раной, и подозреваю — с вооружен-
ной… Да Владимир Путин по залу 
«Долгорукий», я был уверен, будет 
ходить без таких спутников…

— Кто это? — тихо спросил я у од-
ного знающего человека.

Тот посмотрел на меня, мне пока-
залось, даже с неприязнью:

— Да это же Шелдон Адельсон! 
Самый богатый еврей мира! 50 яр-
дов…— мне отвечали с естествен-
ным нервным придыханием.— Глав-
ные казино в Лас-Вегасе… Но для не-
го это не главное…

— А что главное? — переспраши-
вал я, чувствуя, что и мои ноги, а не 
только ноги Шелдона Адельсона на-
чинают слабеть.

— Никто не знает…— ответ не об-
надеживал.— И с ним Мириам… Его 
жена…

Мириам, я видел, внушает мое-
му собеседнику по крайней мере не 
меньший трепет.

— Он главный спонсор Биби, 
кстати…— услышал я неожиданное 
продолжение совсем уже шелестя-
щим шепотом.

Речь шла, разумеется, про нынеш-
него премьера Израиля Биньямина 
Нетаньяху, который на днях встре-
чался с Владимиром Путиным в Со-
чи и услышал, видимо, что хотел от 
российского президента: что Рос-
сия будет рада, если русскоязычная 
часть Израиля проголосует за пар-
тию господина Нетаньяху…

Между тем кресло с Шелдоном 
Адельсоном подкатили к самому ок-

ну, выходящему на Манежную пло-
щадь, и тут произошло неожиданное: 
его приподняли, и он встал, и теперь 
стоял, вглядываясь, как мне кажется, 
в более или менее безобразное творе-
ние рук еще лужковских. То есть он 
мог стоять! С ним неожиданно случи-
лась вот какая метаморфоза!

Я понимал, конечно, что если и 
правда его состояние хотя бы близ-
ко к озвученной цифре, то такие 
деньги способны поднять кого угод-
но откуда угодно на какую угодно 
высоту. И причины, по которым он 
предпочитал в основном сидеть в 
инвалидном кресле, тоже были по-
нятны. Конечно, усыпляем бдитель-

ность и сами все время вроде бы 
дремлем и все такое… По-человече-
ски понятно. А когда считаем нуж-
ным, встаем в полный рост… И уж 
тут мало не покажется. Никакому 
фонду и никакому Израилю.

Когда Шелдона Адельсона катили 
мимо меня к выходу, я не удержался 
и спросил его, сколько долларов он 
намерен пожертвовать сегодня на 
Израиль.

— Долларов? — переспросил он.
Я, вообще-то, был уверен, что он 

мне не ответит.
— Мы жертвуем по несколько со-

тен миллионов долларов,— вздох-
нул он.

Ну все-все, вопросов больше нет.
И Шелдон Адельсон покатился 

дальше, ждать Владимира Путина в 
зале «Долгорукий». И со всем своим 
состоянием (а также в этом своем со-
стоянии) он провел в ожидании еще 
больше двух часов, прежде чем поя-
вился президент России.

Нет, присутствующие не роптали, 
кстати. Они все понимали (то, что я, 
например, до сих пор не понимаю).

Появившись, президент России 
долго здоровался за руку с людьми 
из первого ряда, и знаете, с Шелдо-
ном Адельсоном — как со старым 
знакомым.

— Я знаю, что здесь вы уже не пер-
вый день,— сказал он им.— Над-
еюсь, что вам у нас нравится… Я без 
всякого преувеличения могу сказать 
с гордостью, что, наверное, такого 
уровня отношений между Россией и 
Израилем никогда не было…— пре-
зидент помедлил, словно справед-
ливости ради вспоминая: а может, 
все же было? И вспомнил.— Если 
не вспоминать, конечно, самые пер-
вые месяцы… Или, может, несколь-
ко, пару лет образования Государст-
ва Израиль.

Участники охотно аплодировали. 
Они вообще стосковались, кажется, 
за последние пару часов хоть по ка-
ким-нибудь активным действиям.

Но президент России быстро при-
ступил к главному:

— Российско-израильские связи 
отличает содержательный политиче-
ский диалог. Мы регулярно встреча-
емся и с премьер-министром, госпо-
дином Нетаньяху, часто обменива-
емся мнениями и консультируемся 
друг с другом по телефону, в рабочем 

режиме обсуждаем актуальные, по-
рой самые острые вопросы глобаль-
ной и региональной повестки дву-
стороннего сотрудничества.

Да, эти безобидные слова хоть 
сейчас можно было верстать в но-
востные сводки любого респекта-
бельного израильского телеканала.

— Как вы, может быть, обрати-
ли внимание,— неутомимо продол-
жал Владимир Путин о том же,— 
буквально на днях я имел удовольст-
вие принимать господина Нетанья-
ху в Сочи, на юге России… Кстати го-
воря, в ходе нашей с ним беседы он 
мне рассказал и о контактах его се-
мьи с вашей организацией, говорил, 

что «Керен ха-Йесод» — это организа-
ция, пользующаяся действительно 
большим авторитетом в мире, зани-
мается очень важными, полезными 
и нужными для людей вопросами!

А вот это казалось уже некоторым 
перебором.

Но разве это было перебором! Пе-
ребором было вот что:

— Премьер-министр с теплотой, 
кстати говоря, вспоминал о том, что 
его дед раввин часто и активно вы-
ступал на мероприятиях «Керен ха-
Йесод». Он был прекрасным орато-
ром, как сказал господин премьер-
министр, и за красноречие его срав-
нивали даже со знаменитым еврей-
ским поэтом Хаимом Бяликом. До-
ма в семье Нетаньяху хранится до 
сих пор диплом фонда, который был 
вручен деду премьер-министра, за 
вклад в деятельность вашей органи-
зации!

Аплодисменты были, конечно, 
уже очень громкими, но стоило ли 
именно сейчас демонстрировать не-
рушимую связь господина Нетанья-
ху с этим фондом? Видимо, стоило.

Впрочем, высказыванием, за-
тмившим все остальные на встрече 
в Four Seasons, суждено было стать 
не этому.

А вот этому:
— Граждане России и Израиля 

связаны семейными, родственны-
ми, дружескими узами. Это настоя-
щая сетевая, общая семья, я без преу-
величения говорю! Почти 2 млн рус-
скоязычных граждан Израиля про-
живают в этой стране. Мы считаем 
Израиль русскоязычным государст-
вом! — вырвалось, казалось, у Влади-
мира Путина.

Мгновение оторопи — и бурные 
продолжительные аплодисмен-
ты. Нет, эти люди не считали Изра-
иль русскоязычным государством 
— скорее, наоборот. Но главное, им 
было сейчас нескучно, и это самого 
дорогого стоило. Им теперь было о 
чем рассказать про эту встречу, при-
чем еще до того, как она перешла в 
интимную, закрытую часть не для 
всех из них.

Между тем Владимир Путин кив-
нул, словно подтверждая, что сказан-
ное сейчас не случайность и не выр-
валось, а выстрадано даже, быть мо-
жет. И он еще произнес негромко:

— Да-да…
То есть он настаивал.
— Вообще, знаете, должен что ска-

зать,— совсем уж доверительно обра-
тился российский президент к лю-
дям в зале.— Когда мы сталкиваемся 
с негативными явлениями, с попыт-
ками пересмотреть результаты Вто-
рой мировой войны, исказить исто-
рию, я, с одной стороны, с удовольст-
вием, а с другой стороны, с тревогой 
должен отметить, что почти единст-
венными организациями, которые 
публично противостояли всем этим 
попыткам, были еврейские органи-
зации Европы, в том числе и в При-
балтийских странах! Я, конечно, 
всегда думаю об этом, и с благодар-
ностью думаю, но жалко, что только 
они. Ведь люди не побоялись выхо-
дить на улицу, протестовать, надева-
ли одежду узников концлагерей, на-
поминали о тех событиях, занимали 
активную открытую позицию. За это 
им большое спасибо.

Он говорил об этом не в первый 
раз, и было видно: действительно, с 
благодарностью.

— Чем дальше от нас события Вто-
рой мировой войны, тем выше наша 
ответственность и государственная, 
и личная за то, чтобы ее горькие уро-
ки, подвиги и жертвы никогда не бы-
ли забыты. Уже скоро, в мае будуще-
го года, мы вместе будем праздно-
вать 75-ю годовщину Великой Побе-
ды и, конечно, ждем, что руководст-
во Израиля примет приглашение и 
приедет на Парад Победы на Крас-
ной площади и другие торжествен-
ные мероприятия.

Он, конечно, не стал сейчас назы-
вать руководство Израиля по фами-
лии: а вдруг она, несмотря на все эти 
беспрецедентные усилия, все-таки 
изменится?

Владимир Путин с несколькими 
избранными наконец удалился в 
другой зал.

И лучше даже не думать об этом.
Андрей Колесников

Еврейский новый ход

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет уполномоченный по правам человека 
Татьяна Москалькова:
— Уважаемый Михаил Александрович! От всей души по-
здравляю Вас с юбилеем! Своим трудом Вы демонстри-
руете яркий пример беззаветного служения интересам 
российских граждан, принципам законности и справед-
ливости. Богатый профессиональный опыт и неизмен-
но ответственный подход к делу снискали Вам заслужен-
ное признание в обществе и уважение среди коллег. Че-
ловек высоких моральных принципов, ярый приверже-
нец демократических убеждений, Вы вносите неоцени-
мый вклад в развитие Российской Федерации на совре-
менном этапе. Большого уважения заслуживает прово-

димая Вами деятельность по совершенствованию пра-
возащитной практики и укреплению гарантий прав гра-
ждан. Ваша неравнодушная позиция и неизменная от-
зывчивость помогают решать нелегкие задачи и уверен-
но защищать права и свободы миллионов людей, про-
живающих в нашей стране. Рада тому, что наше сотруд-
ничество из года в год становится более продуктивным 
и разносторонним, и надеюсь, что в будущем нам удаст-
ся сохранить эту позитивную тенденцию. В этот торже-
ственный день сердечно желаю Вам крепкого здоровья, 
счастья, благополучия и дальнейших успехов в нашем 
нелегком, но благородном деле!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 70 лет советнику президента, 
председателю Совета по правам человека  
Михаилу Федотову

Владимир Путин настаивает, что Израиль — русскоязычное государство  
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С Михаилом Фридманом мечтает познакомиться каждый
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Кресло Шелдона Адельсона скорее является  
самоходной машиной
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Согласно проекту ежегодного экологического гос-
доклада Минприроды, в 2018 году в России образова-
лось 7,2 млрд тонн отходов. При этом от добычи полез-
ных ископаемых было образовано более 6,8 млрд тонн 
(94,2% от общего количества образованных отходов), 
в основном это именно вскрышные породы. Кроме то-
го, уже накоплено около 80–100 млрд тонн отходов не-
дропользования, говорится в пояснительной записке 
к законопроекту, принятому в первом чтении. Для срав-
нения: в 2018 году было образовано около 70 млн тонн 
твердых коммунальных отходов.

В поправках говорится, что «пользователи недр при 
ликвидации или консервации объектов хранения отхо-
дов недропользования» обязаны осуществить приведе-
ние их в «состояние, обеспечивающее безопасность жиз-
ни и здоровья населения и охрану окружающей среды». 
Впрочем, подробности и критерии этого не раскрывают-
ся. В пояснительной записке отмечается, что изменения 
направлены на вовлечение этих отходов в оборот, напри-
мер для рекультивации земель, консервации горных вы-
работок и «строительства объектов обустройства».

Собеседник „Ъ“ в правительстве сообщил, что проект 
поправок поступил в департамент обеспечения законо-
проектной деятельности. В Минприроды отказались от 
комментариев.

В Росприроднадзоре проект поправок не согласовали. 
Глава службы Светлана Радионова пожаловалась в пись-
ме (копия опубликована в одном из Telegram, в Роспри-

роднадзоре подтвердили подлинность документа) про-
фильному вице-премьеру Алексею Гордееву, что доку-
мент в случае его принятия «повлечет нанесение значи-
тельного ущерба окружающей среде и бюджету РФ». «Как 
следствие, на отходы недропользования прекращают рас-
пространяться все требования к обращению с отходами, 
а также полностью прекращается государственный над-
зор в отношении таких отходов, которые по-прежнему бу-
дут оказывать негативное воздействие на окружающую 
среду, несмотря на их формальное исключение из числа 
отходов»,— говорится в письме. 

По экспертным оценкам собеседников „Ъ“, плата за 
размещение вскрышных и вмещающих пород за прош-
лый год в бюджет могла составить около 2 млрд руб. При-
мечательно, что собираемость экологического сбора, ко-
торый платят производители и импортеры, в 2018 году 
также была около 2 млрд руб. Обнуление же платы за не-
гативное воздействие на окружающую среду, по сути, яв-
ляется предложением о целевом инвестировании зна-
чительных сумм этого платежа, уходящего сейчас в бюд-
жет, в перерабатывающую промышленность, говорит ад-
вокат юридической службы «Амулекс» Дмитрий Томко, 
«в остальном режим оборота остальных отходов недро-
пользования и их хранения концептуально менять авто-
рами законопроекта не предлагается».

Зампред комитета по природопользованию и эколо-
гии ТПП РФ и научный руководитель Института эконо-
мики природопользования ВШЭ Александр Багин отме-
чает, что вскрышная порода обычно относится к пятому 
(практически неопасному) классу, «но когда ее исполь-

зуют для обратной засыпки карьеров выработки, то это 
становится объектом размещения отходов, к которому 
предъявляются те же требования, как и к мусорному по-
лигону, что не совсем оправдано с точки зрения допол-
нительной нагрузки на предприятие». «Одно из опасе-
ний Росприроднадзора, что недобросовестные предпри-
ятия могут хоронить под видом пустой породы, подме-
шивая другие отходы»,— отмечает он. По мнению госпо-
дина Багина, необходимо также принятие подзаконных 
актов, в которых будет записан госконтроль за вскрыш-
ными горными породами со стороны Роснедр, а также 
финансовые гарантии предприятия при дальнейшей 
рекультивации выработок.

Ведущий научный сотрудник отдела проблем приро-
допользования Института географии РАН Юлия Баби-
на говорит, что отнесение вскрышных пород к отходам 
блокирует их использование в качестве стройматериа-
лов. Она обращает внимание, что влияние извлекаемых 
пород на окружающую среду зависит от характеристи-
ки конкретного месторождения. «Вскрыша по составу 
ближе к песку, а вмещающие породы — известняк или 
глина, там больше рисков токсичных компонентов, воз-
можно, даже первого класса,— объясняет профессор.— 
Например, отвалы золоторудных месторождений могут 
содержать мышьяк и другие ядовитые вещества. Также 
токсичные компоненты могут оставаться в породе при 
добыче руд цветных металлов».

Иван Блоков из «Гринписа России» соглашается, что 
есть вероятность вымывания различных веществ из от-
валов. Так, в 2019 году департамент природных ресур-

сов и экологии Кузбасса выявил при добыче золота нару-
шения, которые привели к загрязнению реки: вскрыша 
складировалась на ее берегу, в некоторых местах — непо-
средственно в русле. Кроме того, господин Блоков обра-
щает внимание на риск, что компания не сможет утили-
зировать остатки породы и эти обязанности будут возло-
жены на государство.

Зампред комитета по экологии «Деловой России» Ната-
лья Беляева считает, что в первую очередь законопроект 
«про деньги и утерю контроля». «Поэтому он встречает та-
кое сопротивление (Росприроднадзора.— „Ъ“). Все, что го-
дами признавали отходами и платили за это, просто ис-
чезнет из статьи»,— говорит она. Кроме того, госпожа Бе-
ляева обращает внимание, что за исключением вскрыши 
из перечня отходов могут последовать инициативы по 
исключению и других отходов недропользования.

При этом бизнес и сейчас не всегда платит за этот вид 
отходов, если они используются для засыпки горных вы-
работок в соответствии с утвержденным техническим 
проектом. «Плата за негативное воздействие не вносит-
ся, так как вскрышные породы используются для ре-
культивации выработанного пространства при добыче 
каменного угля»,— заявила „Ъ“ председатель совета ди-
ректоров АО «Колмар Груп» Анна Цивилева. Она также 
отметила, что ежегодно проводятся производственный 
контроль на содержание загрязняющих веществ в под-
земных и поверхностных водах, а также исследования 
почвы в районе горных отвалов.

Анна Васильева, 
Евгений Зайнуллин

Горнодобычу ставят в безотходное положение

Высшая квалификационная коллегия су-
дей (ВККС) рекомендовала назначить Вяче-
слава Лебедева председателем Верховно-
го суда (ВС) на еще один шестилетний срок. 
На этот раз у господина Лебедева, возглав-
ляющего правосудие в стране с 1989 года, 
был только один конкурент — ранее суди-
мый банкир, не прошедший даже квалифи-
кационный экзамен.

Вячеслав Лебедев в очередной раз может воз-
главить ВС до конца этой недели. Сегодня его 
кандидатуру должна рассмотреть кадровая ко-
миссия при президенте, а в случае ее рекомен-
дации Владимир Путин уже в четверг может вне-
сти кандидатуру господина Лебедева в Совет фе-
дерации, который и назначает председателя ВС.

Срок полномочий у господина Лебедева 
истекал в мае 2020 года, но конкурс на долж-
ность председателя ВС был объявлен заранее, 
с тем чтобы дать ему возможность открыть но-

вые кассационные и апелляционные суды, 
которые начнут работать с 1 октября. Об этом 
журналистам на последнем заседании плену-
ма ВС, посвященного запуску новых судеб-
ных инстанций, сообщил зампред ВС Виктор 
Момотов.

Документы от кандидатов в ВККС ждали до 
16 сентября. Но если на прошлый конкурс, про-
шедший в 2014 году, господин Лебедев, по неко-
торым данным, заявился в самый последний 
день, то сейчас сделал это 12 сентября, сразу по-
сле исторического пленума ВС. В тот же день за-
явление подал еще один кандидат в председате-
ли — бывший руководитель Рязаньуниверсал-
банка Виктор Милехин, осужденный на три го-
да за хулиганство, но впоследствии освобожден-
ный от наказания. Впрочем, бывший финансист, 
возглавляющий сейчас юридическую фирму, на 
сдачу квалификационного экзамена и заседание 
ВККС не явился, сославшись на плохое самочув-

ствие, а откладывать мероприятие до его выздо-
ровления судьи не стали. Впрочем, шансов у не-
го все равно не было никаких.

Вячеслава Лебедева членам ВККС представил 
председатель комиссии Николай Тимошин, от-
метивший достижения и заслуги кандидата пе-
ред судебной системой. Сам господин Лебедев 
не только ответил на вопросы, но и выступил, по 
сути, с программной речью о развитии россий-
ского правосудия, выделив такой его этап, как 
объединение Верховного и Высшего арбитраж-
ного судов. Апелляционные и кассационные 
инстанции для судов общей юрисдикции стали 
продолжением объединения, поскольку такие 
же давно действуют в арбитражной системе.

Господин Лебедев, которого ВККС рекомендо-
вала единогласно, пообещал оправдать оказан-
ное ему доверие. В случае утверждения его кан-
дидатуры он будет возглавлять ВС до 2025 года.

Николай Сергеев

Вячеславу Лебедеву  
не нашлось альтернативы
Председателя ВС рекомендовали на должность до 2025 года

Как стало известно „Ъ“, Тверской 
райсуд Москвы арестовал бывше-
го совладельца самого крупного 
в Самарской области Активкапитал- 
банка (АКБ) Григория Оганесяна. 
Он подозревается в масштабных хи-
щениях, которые были совершены 
из банка накануне отзыва у него ли-
цензии. После краха АКБ его обяза-
тельства перед вкладчиками соста-
вили более 24,8 млрд руб.

По данным „Ъ“, Григорий Оганесян 
был задержан после допроса в главном 
следственном управлении ГУ МВД по 
Москве. Его сотрудники с 15 марта рас-
следуют уголовное дело об особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), 
по которому Григорий Оганесян не-
сколько месяцев проходил в качестве 
свидетеля.

На днях его вызвали на следствен-
ные действия, в ходе которых его статус 
был изменен на подозреваемого. Твер-
ской райсуд, в который обратилось след-
ствие, арестовал Григория Оганесяна на 
два месяца.

Инициатором расследования стал 
конкурсный управляющий кредитной 
организации от АСВ, который в начале 
2019 года обратился в ГУЭБиПК МВД с за-
явлением о хищении средств вкладчи-
ков под видом получения кредитов. Как 
отмечали в ЦБ, в самарском банке нака-
нуне отзыва лицензии весной 2018 го-
да был проведен ряд операций, «направ-
ленных на вывод значительной части ак-
тивов», что привело к «резкому ухудше-
нию финансового состояния организа-
ции, возникновению острого дефици-
та ликвидности и неспособности сво-
евременно исполнять обязательства пе-

ред клиентами». Помимо этого, отме-
чал регулятор, руководители и собст-
венники банка «не приняли действен-
ных мер по нормализации» его деятель-
ности. Более того, в действиях собствен-
ников, подчеркивал ЦБ, прослежива-
лись «признаки недобросовестного по-
ведения, выражавшиеся в выводе акти-
вов с ущербом для интересов кредито-
ров». Так, было установлено, что в мар-
те 2018 года господин Оганесян забрал 
из кассы московского отделения банка 
$5,7 млн и 18,1 млн руб., а через три дня 
уже в Самаре стал обладателем 377,5 млн 
руб., $906,78 тыс. и €150 тыс. После краха 
этого банка в его балансе обнаружилась 
дыра в размере 24,8 млрд руб. и недоста-
ча в размере 3,9 млрд руб.

На момент краха 65,44% акций АКБ 
находились под контролем председате-
ля правления Григория Оганесяна и чле-
нов его семьи. Еще 20,1% принадлежали 
председателю совета директоров банка 
Алексею Леушкину.

Григорий Оганесян — сын почетно-
го железнодорожника России Дживана 
Оганесяна. Получив высшее образова-
ние, Оганесян-младший стал зампредом 
правления крупного регионального бан-
ка «Волга-Кредит», акционером которо-
го являлась Куйбышевская железная до-
рога, а затем возглавил его. После этого 
господин Оганесян являлся вице-прези-
дентом банка «Солидарность», который 
возглавлял его знакомый, сын самар-
ского губернатора Константина Титова 
Алексей Титов. А в 2005 году стал совла-
дельцем небольшого Элка-банка, кото-
рый через шесть лет его владельцы пере-
именовали в Активкапитал-банк.

Владислав Трифонов

Самарский банкир 
задержался в Москве
Григория Оганесяна подозревают  
в выводе активов Активкапитал-банка

Не все избранные при поддержке влас-
ти депутаты Мосгордумы готовы вступать 
во фракцию «Единой России». Так, Наталья 
Метлина и Роман Бабаян сообщили „Ъ“, что 
не планируют поддерживать партию влас-
ти. Формально отказ троих самовыдвижен-
цев может означать для партии риск потери 
простого большинства в МГД. При этом не 
прошедший в парламент лидер московских 
единороссов Андрей Метельский может 
стать советником Сергея Собянина, сохра-
нив позицию секретаря столичного отде-
ления партии. На сегодняшней конферен-
ции регионального отделения ЕР планирует 
определиться с составом фракции, ее руко-
водителем и кандидатом в спикеры МГД.

Во вторник 45 избранных депутатов Мосгор-
думы были приведены к присяге. Поздравить 
парламентариев с избранием прибыл мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. Он отметил, что большин-
ство депутатов обновленного московского пар-
ламента не являются профессиональными по-
литиками. «Решиться пройти это испытание до-
рогого стоит»,— оценил господин Собянин кам-
панию по выборам МГД. Поздравительное сло-
во произнес и глава Мосгоризбиркома Валентин 
Горбунов. Он напомнил, что нынешний состав 
столичного парламента обновился более чем на 
60%. Напомним, в выборах 8 сентября участвова-
ли 225 кандидатов. 57 кандидатов, в том числе 
ряд представителей несистемной оппозиции, 
первоначально получили отказ в регистрации. 
Успешно обжаловать его удалось лишь Сергею 
Митрохину («Яблоко»), который выиграл выбо-
ры в 43-м округе. Всего «Яблоко», с учетом под-
держанной им Дарьи Бесединой, получило четы-
ре места, еще три места у «Справедливой России» 
и 13 — у КПРФ. Формально оппозиция втрое рас-
ширила свое присутствие в МГД. Сергей Митро-
хин и Максим Круглов («Яблоко»), а также Евге-
ний Ступин (КПРФ) немедленно подтвердили, 
что их фракции намерены добиваться отставки 
господина Горбунова.

Отметим, что в МГД шестого созыва 28 ман-
датами располагала «Единая Россия». Теперь же 
среди 25 депутатов, шедших на выборы в по-
рядке самовыдвижения, но при поддержке вла-
стей, есть разногласия по поводу фракционной 
идентичности. Так, об отказе войти во фракцию 
ЕР „Ъ“ заявили Наталья Метлина и Роман Баба-
ян. Госпожа Метлина сделала карьеру в журнали-
стике, работала на федеральных каналах, вела 
авторское ток-шоу «Между тем» на канале «Зве-
зда». «Ни в какие фракции, тем более партий-
ные, я вступать не собираюсь,— сказала госпо-
жа Метлина „Ъ“.— Не исключаю создание де-
путатских групп, в которые войдут и независи-
мые депутаты, и партийцы, причем разные. Но 
пока до блокирования еще очень далеко». Глав-
ный редактор радиостанции «Говорит Москва» 
Роман Бабаян также не планирует вступать в ка-
кую-либо партийную фракцию: «Странно было 
бы, если бы мы (самовыдвиженцы.— „Ъ“) всту-

пали в какие-то фракции, если не являемся чле-
нами какой-либо партии». «Что касается депутат-
ской группы, этот вариант возможен, но чтобы 
понимать, что к чему, необходимо как минимум 
с коллегами разговаривать,— сказал господин 
Бабаян.— Для этого мы должны собраться на ка-
кое-то заседание, и на этом заседании мы, навер-
ное, как-то определимся, будем ли образовывать 
группу или нет».

Депутат Маргарита Русецкая сообщила „Ъ“, 
что ее членство в «Единой России» приостанов-
лено из-за прошлой работы в Общественной па-
лате РФ и Общественной палате Москвы. Она по-
ка не определилась, входить ли во фракцию ЕР 
или в какое-либо депутатское объединение. Де-
путат Елена Николаева призналась „Ъ“, что ей 
«было бы комфортно» работать в составе депу-
татского объединения «Моя Москва» (из десяти 
его участников в прошлом составе МГД в нынеш-
нюю думу избраны трое).

Отметим, что если к фракции ЕР откажутся 
присоединиться хотя бы трое одномандатни-
ков из поддержанных властями самовыдвижен-
цев, то партия не получит простого большинст-
ва в столичном парламенте. При этом для при-
нятия важных решений фракция, скорее всего, 
найдет способ создать коалиции.

Решение по составу фракции будет принято 
в ближайшее время: сегодня московское отде-
ление партии проведет конференцию, где пла-
нирует определиться с этими вопросами. Там же 
планируется избрать и руководителя фракции. 
В МГД прежнего созыва им был Степан Орлов, 
переизбранный 8 сентября. По мнению источ-
ников „Ъ“ в партии, у него высокие шансы сохра-

нить позицию. Также ЕР может поддержать кан-
дидатуру Алексея Шапошникова на должность 
председателя Мосгордумы.

По уставу ЕР, региональная конференция 
должна решать вопрос и о секретаре региональ-
ного отделения — сейчас им является Андрей 
Метельский. Господин Метельский баллотиро-
вался в новую Мосгордуму, но проиграл в сво-
ем округе представителю КПРФ Сергею Саво-
стьянову. Неудачи на выборах, как правило, оз-
начают для руководителей региональных отде-
лений риск лишиться должности, но Андрей 
Метельский свою, скорее всего, не потеряет: об 
этом заявил сразу после выборов секретарь ген-
совета ЕР Андрей Турчак. Источник, близкий ру-
ководству партии, подтверждает, что ситуация 
не изменилась и господин Метельский, скорее 
всего, останется во главе регионального отделе-
ния. Также два источника, близких руководст-
ву ЕР, и собеседник „Ъ“ в мэрии Москвы заяви-
ли, что Андрей Метельский может получить ста-
тус советника мэра Москвы. При этом собеседни-
ки „Ъ“ отметили, что это лишь один из вариан-
тов его дальнейшей карьеры: господин Метель-
ский также может уйти в бизнес или на работу 
в госкорпорацию. От того, какой вариант реали-
зуется, могут зависеть и его перспективы в каче-
стве секретаря регионального отделения. «Сей-
час я вам комментировать ничего не буду. Когда 
назначат, тогда все и расскажу»,— заявил госпо-
дин Метельский „Ъ“.

Андрей Винокуров,  
Владимир Хейфец,  
Никита Прокшин, Елена Рожкова,  
Ангелина Галанина

Сами себе выдвиженцы
Фракция «Единой России» рискует не набрать  
простого большинства в Мосгордуме

Основной фигурант дела Калви поки-
нул спецблок «Матросской Тишины», из-
вестный как Кремлевский централ, 11 
апреля, когда его перевели под домаш-
ний арест. А в середине августа, накану-
не визита президента Владимира Пути-
на во Францию, домой вернулся и госпо-
дин Дельпаль. Обвинения с них и других 
фигурантов не сняли.

При этом в суде все они, и прежде 
всего Майкл Калви, утверждали, что 
пострадали в результате корпоратив-
ного конфликта. После присоедине-
ния Юниаструм-банка к банку «Вос-
точный экспресс» в 2017 году в КБ «Вос-
точный» (миноритарным акционером 
которого был господин Юсупов) была 
обнаружена недостача на сумму около 
3 млрд руб. По версии господина Кал-
ви, через несколько дней после подпи-
сания соответствующего соглашения 
выяснилось, что деньги были выве-
дены из банка по десяти сделкам, ко-
торые американец назвал фиктивны-
ми. Для их расторжения был подан иск 
в лондонский суд, ответчиками по ко-
торому выступали бывший президент 
Юниаструм-банка, а сейчас член сове-
та директоров «Восточного» Артем Аве-
тисян и, по некоторым данным, Шер-
зод Юсупов.

Представители последнего для ком-
ментариев были недоступны. В свою 
очередь, адвокат Филиппа Дельпаля Вар-
вара Кнутова, отказавшись подтвердить 
или опровергнуть новую оценку акций 
IFTG, заявила „Ъ“, что если СКР ее имеет, 

то это может послужить основанием для 
подачи ходатайства защиты о прекраще-
нии уголовного преследования обвиня-
емых в связи с отсутствием в их действи-
ях состава преступления.

Такого же мнения придерживается 
бизнес-омбудсмен Борис Титов. «Исходя 
из новостей, которые пока не подтверди-
ла сторона защиты — возможно, основы-
ваясь на подписке о неразглашении,— 
очередная экспертиза выдала свою вер-
сию стоимости активов, разногласия 
о которой стали краеугольным кам-
нем уголовного дела в отношении ру-
ководителей и партнеров Банка Baring 
Vostok,— заявил господин Титов „Ъ“.— 
По этой версии стоимость на несколь-
ко порядков выше, чем та, которой руко-
водствовалось следствие. Это еще раз до-
казывает, что криминализация граждан-
ско-правовых отношений недопустима. 
Вопрос о реальной стоимости должен ре-
шаться на рынке, а не в рамках уголов-
ного дела. Надеемся, что следующим ша-
гом станет пересмотр следствием обви-
нения, учет позиции стороны защиты 
и в конечном итоге прекращение этого 
уголовного дела.

Отдельно нужно рассмотреть вопрос 
и о качестве первоначальной эксперти-
зы — той самой, которая оценила актив 
в тысячи раз дешевле, и об ответствен-
ности за ее выводы. А если по-крупному, 
то пора присмотреться к тому, что проис-
ходит с нашим следствием, требующим 
более эффективного надзора со стороны 
органов прокуратуры».

Алексей Соковнин,  
Николай Сергеев

Невиновность  
Майкла Калви 
досчитана
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Роман Бабаян не планирует входить во фракцию «Единой России»  
в Мосгордуме  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА



Дипломатия минометов
России придется проявить себя старшим союзником  
в конфликте Киргизии и Таджикистана

Отношения между Киргизией 
и Таджикистаном, двумя союз-
никами России по Организации 
договора о коллективной без-
опасности (ОДКБ), Шанхайской 
организации сотрудничества 
(ШОС) и Содружеству Незави-
симых Государств (СНГ), рез-
ко обострились. Причиной ста-
ла происшедшая в понедельник 
перестрелка между погранич-
никами этих стран, в результате 
которой погибли трое граждан 
Таджикистана и один гражда-
нин Киргизии. Эксперты назы-
вают инцидент свидетельством 
низкой эффективности ОДКБ, 
ШОС и СНГ, которые призва-
ны в том числе урегулировать 
и подобные споры. На этом фо-
не Москва занялась поисками 
альтернативных форматов вза-
имодействия: по данным „Ъ“, 
10  октября в Ашхабаде может 
пройти вторая встреча минист-
ров иностранных дел в форма-
те «5+1» — том самом, который 
давно используют США.

МИД Киргизии вчера заявил 
протест послу Таджикистана в свя-
зи с инцидентом на границе двух 
стран. Практически одновремен-
но с этим в МИД Таджикистана был 
вызван временный поверенный в 
делах Киргизии. Главам двух дип-
представительств представили 
прямо противоположные версии 
причин нового обострения.

В понедельник на участке по-
гранзаставы Сай Лейлекского рай-
она Баткенской области Кирги-
зии, вблизи таджикского анклава 
Ворух, произошло столкновение 
между пограничниками Киргизии 
и Таджикистана. В результате ми-
нометного обстрела погиб служа-
щий погранвойск Киргизии пра-
порщик Равшан Муминов. Всего с 
киргизской стороны огнестрель-
ные ранения получили 13 чело-
век, в том числе 12-летний подро-
сток. Таджикская сторона сообщи-
ла о 12 пострадавших гражданах и 
трех погибших.

МИД Киргизии утверждает, что 
конфликт спровоцировали воен-
нослужащие Таджикистана, ко-
торые обстреляли из минометов 
киргизское село Максат. Его жите-
ли были вынуждены спешно поки-
нуть свои дома. Киргизская сторо-
на отмечает, что конфликт разго-
релся из-за строительства погра-
ничниками Таджикистана военно-
го наблюдательного пункта на нео-
писанном участке границы (дели-
митация госграницы двумя стра-
нами до сих пор не завершена; из 
970 км границы несогласованным 
остается 451 км).

Между тем, по версии властей 
Таджикистана, 16 сентября в 18:45 
в приграничном районе киргиз-
ские граждане самовольно начали 
строить неизвестный объект. Туда, 
как утверждают в Душанбе, был пе-
реброшен дополнительный кон-
тингент киргизских погранични-
ков, которые якобы и открыли не-
спровоцированный огонь по по-
граничникам Таджикистана.

Конфликты на спорных участ-
ках, расположенных в пригранич-
ных зонах Киргизии и Таджикис-

тана, происходят регулярно. Так, 
в этом году серьезное обострение 
было в марте. Короткая мирная 
пауза наступила 26 июля, после 
встречи в таджикском городе Исфа-
ре президентов Киргизии и Таджи-
кистана Сооронбая Жээнбекова и 
Эмомали Рахмона. Тогда же госпо-
дин Жээнбеков на встрече с жите-
лями приграничных населенных 
пунктов заявил, что руководители 
обеих стран намерены сделать гра-
ницу «воротами мира, дружбы и до-
брососедства».

Но последний инцидент по-
казал, что говорить о какой-ли-
бо нормализации не приходит-
ся. Бывший заместитель главы 
МВД Киргизии Куванычбек Ка-
дыров предположил, что при та-
ком развитии событий две сосед-
ние страны могут дойти и до пол-
ного разрыва отношений. Опро-
шенные „Ъ“ эксперты отмечают, 
что эта проблема во взаимоотно-
шениях Киргизии и Таджикиста-
на уже давно вышла за пределы 
Центрально-Азиатского региона и 
напрямую может сказаться на без-

опасности всех шести стран, вхо-
дящих в ОДКБ (Россия, Армения, 
Белоруссия, Казахстан, Киргизия, 
Таджикистан). Экс-премьер Кир-
гизии Темир Сариев в беседе с „Ъ“ 
предположил, что именно эта ор-
ганизация и призвана быть пло-
щадкой для мирного урегулирова-
ния вопроса границ между сосед-
ними государствами. «Странная 
складывается ситуация, когда ор-
ганизация по безопасности есть, 
а безопасности как таковой не на-
блюдается и в помине»,— сказал 
господин Сариев. Отметим, что 
укрепление региональной без-
опасности заявлено в уставных до-
кументах ОДКБ как одна из ключе-
вых задач блока.

Пока никак не проявила себя 
и другая организация — ШОС, чь-
ей задачей также провозглашено 
«укрепление стабильности и без-
опасности» региона. «Изначально 
ШОС задумывалась как узкоспеци-
ализированный механизм реше-
ния приграничных вопросов,— 
напомнил „Ъ“ директор проекта 
по азиатской безопасности ПИР-
Центра Вадим Козюлин.— Однако 
при возникновении региональ-
ного конфликта ШОС впадает в 
спячку, и это превращается в сло-
жившуюся модель поведения, ко-
торая уже негативно сказывается 
на репутации организации». В ка-
честве примера собеседник „Ъ“ 

привел августовское обострение 
конфликта между двумя новыми 
участниками организации — Ин-
дией и Пакистаном: «Конфликт 
почти перешел в военную фазу, 
но организация лишь молчали-
во наблюдала за ссорой двух шос-
овских новичков, а Китай и вовсе 
резко выступил на стороне Пакис-
тана. Можно предположить, что 
такие застарелые проблемы меж-
ду двумя ядерными тяжеловесами 
пока не по зубам Шанхайской ор-
ганизации». Вадим Козюлин отме-
тил, что «проблема делимитации 
и демаркации государственных 
границ Киргизии и Таджикиста-
на давно могла бы стать пунктом 
в списке неотложных дел органи-
зации, но ШОС привычно прячет-
ся в удобную с точки зрения пиара 
нишу борьбы с терроризмом, где 
нет предела единству и взаимопо-
ниманию».

На этом фоне в Москве заня-
лись поисками новых форматов 
взаимодействия. Среди них фор-
мат «5+1», то есть представите-
ли Казахстана, Киргизии, Таджи-
кистана, Туркмении и Узбекиста-
на с одной стороны и России — с 
другой. Общение в таком соста-
ве впервые было апробировано 4 
апреля этого года в Москве, когда 
в рамках Совета министров ино-
странных дел (СМИД) СНГ глава 
российской дипломатии Сергей 

Лавров отдельно пообщался и с 
пятью своими центральноазиат-
скими коллегами.

Отметим, что СНГ является 
единственной региональной ор-
ганизацией, в которую входят 
все пять государств Центральной 
Азии. У Содружества есть несколь-
ко механизмов укрепления реги-
ональной безопасности, включая, 
например, Совет командующих 
пограничными войсками. Но, как 
и в случае с ОДКБ и ШОС, для уре-
гулирования конфликтов между 
государствами Центральной Азии 
эта площадка оказалась малоэф-
фективной.

Эксперимент же с форматом 
«5+1» российская сторона, по дан-
ным „Ъ“, сочла весьма удачным и 
надеется уже в ближайшие неде-
ли его повторить. Вторая встреча в 
формате «5+1» может пройти 10 ок-
тября в Ашхабаде, где в этот же день 
должно состояться заседание СМИД 
СНГ. Если же заранее будет понятно, 
что не все министры иностранных 
дел пяти центральноазиатских го-
сударств приедут в Ашхабад (пока 
не все они подтвердили участие), 
альтернативной площадкой может 
стать Нью-Йорк: главы дипведомств 
отправятся туда на следующей неде-
ле для участия в открытии очеред-
ной сессии Генассамблеи ООН.

Примечательно, что первыми 
формат «5+1» апробировали аме-
риканцы — еще при администра-
ции Барака Обамы. В связи со сме-
ной власти в Белом доме в Вашин-
гтоне временно утратили интерес 
к Центрально-Азиатскому региону, 
но в начале 2018 года вновь акти-
визировали политику на этом на-
правлении, что вызвало насторо-
женность Москвы. Сергей Лавров 
тогда допустил, что США могут «не-
сколько злоупотребить этим фор-
матом („5+1“.— „Ъ“) и продвигать 
идеи, которые имеют отношение к 
тому, что еще при прежних адми-
нистрациях называли проектом 
„большой Центральной Азии“». 
Он напомнил, что суть проекта за-
ключалась в том, чтобы развернуть 
все проекты с участием стран Цент-
ральной Азии на юг, к Афганистану 
и Пакистану, то есть, по сути, «ото-
рвать» их от России и ее региональ-
ных интеграционных структур (см. 
„Ъ“ от 20 января 2018 года).

По мнению источников в гос-
структурах РФ, Москва куда лучше 
Вашингтона знает государства ре-
гиона и способна стать эффектив-
ным посредником в межгосудар-
ственных конфликтах, не втяги-
вая их в геополитические игры. В 
Вашингтоне, однако, утверждают, 
что также лишь хотят внести вклад 
в стабилизацию обстановки в Цент-
рально-Азиатском регионе. По сло-
вам источников „Ъ“ в госструкту-
рах США, американская сторона 
тоже намерена в ближайшее время 
созвать встречу в формате «5+1», где 
«1» — это, соответственно, не Мо-
сква, а Вашингтон. В качестве ос-
новной площадки рассматривает-
ся Нью-Йорк.

Кабай Карабеков, Бишкек;  
Елена Черненко,  
Павел Тарасенко,  
Сергей Строкань

В Бишкеке утверждают, 
что конфликт был спрово-
цирован военнослужащи-
ми Таджикистана,а в Ду-
шанбе ответственность 
возлагают на киргизских 
пограничников (на фото)  
ФОТО AP

Сколь вербовочке не виться
О чем рассказал и не рассказал в своих мемуарах Эдвард Сноуден

Вчера сразу в нескольких странах бы-
ли опубликованы мемуары экс-сотруд-
ника американских спецслужб Эдварда 
Сноудена, с 2013 года скрывающего-
ся в России. Разоблачивший создан-
ную США глобальную систему элек-
тронной слежки и шпионажа аналитик 
описал подробности своего побега из 
США и, в частности, впервые рассказал 
о том, что по прилете из Гонконга в Мо-
скву его пытались завербовать россий-
ские спецслужбы. Между тем в книге нет 
одного из ключевых эпизодов, о кото-
ром в 2013 году впервые сообщил „Ъ“ 
и который позже подтвердил президент 
РФ Владимир Путин: как Эдвард Сноу-
ден посещал российское генконсульст-
во в Гонконге.

В России мемуары Эдварда Сноудена бу-
дут опубликованы только в ноябре. „Ъ“ озна-
комился с англоязычной версией книги (ее 
название «Permanent Record» можно переве-
сти как «Хранить вечно»). На более чем 300 
страницах бывший сотрудник ЦРУ и АНБ 
рассказывает о своей жизни и о том, что за-
ставило его скачать и передать журналистам 
тысячи секретных документов о глобальной 
системе электронной слежки и шпионажа, 
созданной спецслужбами США и их союзни-
ков. Из книги следует, что он счел крайне не-
справедливым и противозаконным грубое 
вмешательство спецслужб в частную жизнь 
граждан, иностранных правительств и рабо-
ту международных организаций, прикрыва-
емое заботой о безопасности США.

В мемуарах также впервые в деталях опи-
сан побег Эдварда Сноудена из США. Напом-
ним, в июне 2013 года он, захватив огром-
ный архив секретных материалов, сбежал в 
Гонконг, где передал скачанные файлы жур-
налистам нескольких западных изданий. 
Эдвард Сноуден подробно описывает свои 
будни в Гонконге в ожидании прилета кор-
респондентов, совместную работу над пер-
выми статьями и документальным фильмом 
о деятельности американских спецслужб. 
По словам Эдварда Сноудена, он надеялся, 
что гонконгские власти не выдадут его США, 
но после начала выхода разоблачительных 
статей ему дали понять, что надеяться на убе-
жище не стоит. Тогда он и его местные адво-
каты, как следует из книги, направили за-
просы о предоставлении убежища в 27 госу-
дарств, включая ряд европейских стран. Рос-
сия среди них не упомянута. Но гарантии не-
выдачи США ему предоставил только Эква-
дор, куда Эдвард Сноуден и направился 23 
июня рейсом через Москву и Кубу.

«Мы приземлились в Шереметьево, и в 
теории я должен был провести в России 24 
часа. Но скоро будет уже шесть лет»,— пи-
шет Эдвард Сноуден. Он рассказывает, как 
его встретили в московском аэропорту в тот 
день: «Я протянул бумаги бородатому муж-
чине в окне паспортного контроля, который 
отсканировал их и просмотрел каждую стра-
ницу. Сара (Харрисон, журналистка и редак-
тор портала Wikileaks, сопровождавшая Эд-
варда Сноудена.— „Ъ“) стояла позади меня с 
уверенным видом. Я оценил, сколько време-

ни ушло у стоявших передо мной людей на 
прохождение таможни, и пришел к выводу, 
что мной занимались слишком долго. Потом 
проверяющий снял телефонную трубку, про-
изнес несколько слов по-русски, и к нам пра-
ктически сразу (гораздо быстрее, чем мож-
но было ожидать) подошли два сотрудника 
службы безопасности в форме. Один из них 
забрал документы у человека из окна и обра-
тился ко мне: „Возникли проблемы с паспор-
том. Пожалуйста, пройдите со мной“».

Описывая прилет в Москву, Эдвард Сноу-
ден впервые сообщает, что его пытались за-
вербовать представители российских спец-
служб: «Он (сотрудник ФСБ.— „Ъ“) откашлял-
ся и на хорошем английском, как говорят в 
ЦРУ, сделал попытку „вербовки с наскока“: 
речь идет о предложении со стороны ино-
странной разведки, которое вкратце можно 
описать как „давайте работать с нами“ {..}. 
Я понимал, что мне нужно как можно быст-
рее остановить этот разговор». Ранее сторон-
ники Эдварда Сноудена из Wikileaks утвер-
ждали, что попыток его вербовки со сторо-
ны российских спецслужб не было.

Между тем в книге отсутствует важный 
эпизод, о котором в августе 2013 года впер-
вые сообщил „Ъ“: еще до того, как Эдвард 
Сноуден сел в самолет рейса «Аэрофлота» 
до Москвы, он посетил генконсульство Рос-
сии в Гонконге и попросил о помощи (см. 
„Ъ“ от 26 августа 2013 года). После выхода 
статьи „Ъ“ беглец через своего российского 
адвоката Анатолия Кучерену объявил, что 
«не посещал никаких дипломатических 

миссий (России.— „Ъ“)» и что информация 
„Ъ“ «не соответствует действительности».

Однако 4 сентября 2013 года Владимир 
Путин в интервью «Первому каналу» и агент-
ству AP информацию „Ъ“ подтвердил. Рос-
сийский президент тогда заявил: «Госпо-
дин Сноуден впервые появился в Гонконге, 
встретился с нашими дипломатическими 
представителями. Мне доложили, что есть 
такой сотрудник, сотрудник спецслужб. Я их 
спросил: „А что ему надо?“ — „Он борется за 
права человека, за свободу распространения 
информации, борется с нарушениями прав 
человека в этой сфере и с нарушениями за-
конодательства в самих США и с нарушени-
ем норм международного права“. Я говорю: 
„Ну и что? Если он хочет остаться у нас, пожа-
луйста, может оставаться, но только в этом 
случае он должен прекратить всякую дея-
тельность, которая бы разрушала российско-
американские отношения“ {..}. Он сказал: 
„Нет, я борец за права человека, я призываю 
вас бороться вместе со мной“. Я сказал: „Нет, 
мы с ним бороться не будем, пускай сам бо-
рется“. И он ушел». По словам Владимира Пу-
тина, Эдвард Сноуден в итоге все же «засел 
в Москве», потому что американцы «напуга-
ли» страны, через которые он должен быть 
лететь далее, и аннулировали его паспорт.

Накануне выхода мемуаров Эдвард Сно-
уден дал несколько интервью западным 
СМИ. С российскими СМИ он, как пояснил 
„Ъ“ Анатолий Кучерена, «принципиально не 
хочет общаться».

Елена Черненко
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мировая политика
Болтун  
Болтон  
и другие 

После внезапного увольнения могу-
щественного серого кардинала адми-
нистрации президента Трампа — со-
ветника по национальной безопас-
ности Джона Болтона — завернулась 
интрига вокруг того, кто же займет 
его место. Она должна разрешиться 
со дня на день. Кастинг претендентов 
идет полным ходом, в их списке по-
являются все новые имена. Перечи-
слять их не имеет смысла, учитывая, 
что Дональд Трамп в своих кадровых 
решениях не раз доставал из своей 
колоды не ту карту, которую рассчи-
тывали увидеть многие.

Сам глава Белого дома уже во-
шел во вкус этой увлекательной иг-
ры под названием «Угадай советни-
ка». Процесс подбора «заменителя 
Болтона» в своей эпатажной манере 
он описал так: «Можете себе пред-
ставить, что занять это место жа-
ждет каждый. Это потрясающая ра-
бота. Потрясающая потому, что это 
очень увлекательно — работать с 

Дональдом Трампом. На самом деле 
работать со мной очень легко. Знае-
те, почему легко? Потому что все ре-
шения принимаю я. А им работать 
не нужно».

Несмотря на игривый тон и нот-
ки самодовольства, это признание 
полно глубокого смысла. Оно объяс-
няет, на чем погорел многоопытный 
Джон Болтон. Он слишком много го-
ворил, шла ли речь об Иране, Север-
ной Корее, Афганистане или о буду-
щем договора СНВ-3. Он слишком 
много на себя брал, проявлял чрез-
мерную инициативу, действуя так, 
словно президент США — это он, а не 
Дональд Трамп. За что и поплатился.

Поэтому новый назначенец, кто 
бы им ни стал, будет «анти-Болто-
ном». То есть игроком, стремящим-
ся уловить переменчивые настро-
ения шефа и находиться на одной 
волне с его Twitter. В этом и будет 
состоять основной смысл его рабо-
ты, которую, как выясняется, «де-
лать не нужно».

Говорят, что короля играет сви-
та. Но в случае с президентами США 
смысл и сценарий этой игры всег-
да зависели от того, кто на троне. 
Джордж Буш-младший, пошедший 
войной против Саддама Хусейна, 
свидетельствовал, что это решение 
ему подсказал Бог. Получается, что 
это и был его главный, пусть и внеш-
татный, советник. А уже потом про-
явились пробирки Колина Пауэлла 
в Совбезе ООН. Притом что второй 
номер в его администрации Ричард 
Чейни пытался выстроить в Белом 
доме свою вертикаль, первым номе-
ром остался Джордж Буш.

В отличие от своего предшествен-
ника, Барак Обама отдавал предпоч-
тение коллективной игре, имея до-
статочно однородную команду ис-
полнителей и единомышленников 
— Джозеф Байден, Хиллари Клин-
тон, Джон Керри, Роберт Гейтс.

Что же касается Дональда Трампа, 
то он, судя по всему, пытается следо-
вать некой гибридной модели управ-
ления, интуитивно копируя стиль 
Джорджа Буша-младшего и при этом 
создавая видимость коллективной 
игры, как при Бараке Обаме.

Главный же вопрос, какими це-
лями будет руководствоваться аме-
риканская внешняя и оборонная 
политика до президентских выбо-
ров 2020 года и после них, если До-
нальд Трамп будет переизбран на 
второй срок. Будет ли это прежняя 
политика максимального давления 
как на недружественные государст-
ва, так и на несговорчивых союзни-
ков и отказа от предыдущих догово-
ренностей, которую в последние го-
ды в полной мере испытала на себе и 
Россия, или это будет политика буду-
щих сделок и компромиссов. Ответ 
на это вопрос знает (или еще не зна-
ет) Дональд Трамп, только он один.

Новый назначенец, 
кто бы им ни стал,  
будет «анти- Болтоном». 
То есть игроком, 
 стремящимся уловить 
переменчивые настро-
ения шефа и находить-
ся на одной волне 
с  его  твиттером

Сергей Строкань,
обозреватель

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
К А К  Р А З В И В А Л С Я  П О Г Р А Н И Ч Н Ы Й  С П О Р  
Т А Д Ж И К И С Т А Н А  И  К И Р Г И З И И

После распада СССР около 70 участков таджикско-киргизской 
границы оказались спорными, из-за чего между местными жи-
телями и пограничниками двух стран регулярно возникают стыч-
ки, в том числе с человеческими жертвами. Общая протяженность 
границы двух стран — 970,8 км. Процесс по делимитации и де-
маркации участков стартовал в 2002 году, когда была создана 
соответствующая межгосударственная комиссия. В конце 2000-
х работы были приостановлены из-за трудностей при определе-
нии правовой основы для разграничения. В настоящее время, по 
заявлениям властей, описаны и уточнены 519 км границы, 
остальные участки остаются спорными.

С 2010 года на киргизско-таджикской границе было за-
фиксировано не менее 150 инцидентов. Рекордным стал 2014 

год, когда произошло более 30 инцидентов, при которых поги-
бли  несколько человек. В 2015 году Бишкек и Душанбе догово-
рились активизировать процесс делимитации. В районе неописан-
ных участков границы действует запрет на строительство, однако 
стороны регулярно обвиняют друг друга в его нарушении. В марте 
2019 года в ходе конфликта из-за строительства объездной авто-
дороги в районе приграничного села Аксай погибли двое граждан 
Таджикистана. 22 июля в столкновениях между жителями села 
 Аксай и таджикского анклава Ворух погиб один человек, пострада-
ли около 30. В анклаве Ворух, окруженном территорией Киргизии, 
проживают около 30 тыс. этнических таджиков. 17 сентября при 
перестрелке на спорной территории погибли трое граждан Таджи-
кистана и один гражданин Киргизии. Михаил Малаев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22001,32 (+13,03)
РТС 1381,5 (–14,59)
FTSE 100 7320,4 (–1,01)

DAX 30 12372,61 (–7,7)
DJIA* 27017,03 (–59,79)
NASDAQ Composite* 8154,305 (+0,762)

*На 20:03.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.09.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.09.19
Австралийский доллар 43,8782
Английский фунт 79,6066
Белорусский рубль 31,2695
Датская крона* 94,6384

Доллар США 64,1213
Евро 70,6040
Индийская рупия** 89,3054
Казахский тенге** 16,6344

Канадский доллар 48,4044
Китайский юань* 90,3919
Норвежская крона* 71,6695
СДР 87,9071

Сингапурский доллар 46,5896
Новая турецкая лира 11,1934
Украинская гривна* 25,8942
Шведская крона* 66,1849

Швейцарский франк 64,5408
Японская иена** 59,2783
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Яндекс» оплатил бронь
Компания получила сервис Bookform

«Яндекс» приобрел сервис он-
лайн-бронирования рестора-
нов и услуг Bookform. Интернет-
компания планирует встроить 
его в свой картографический 
бизнес, дав пользователям воз-
можность делать бронь, не вы-
ходя из «Яндекс.Карт». Конку-
ренты «Яндекса» в этом сегмен-
те, включая Google, пока рабо-
тают через партнеров,  среди 
 которых на российском рынке 
«Афиша-Рестораны», Gettable, 
«ТоМесто» и YClients.

«Яндекс» приобрел сервис он-
лайн-бронирования Bookform, 
рассказал „Ъ“ представитель ин-
тернет-компании, не раскры-
вая сумму сделки. Это подтвер-
дил основатель Bookform Евгений 
Шильников, уточнив, что вся ко-
манда сервиса перешла в «Яндекс». 
Bookform планируется встроить в 
«Яндекс.Карты».

Раньше компании, включая ре-
стораны и кафе, могли добавлять 
на карты услугу онлайн-бронирова-
ния, но она реализовывалась через 
партнеров — «Афишу-Рестораны», 
Gettable, «ТоМесто», YClients. Теперь 
пользователи смогут бронировать 
услуги непосредственно в приложе-
нии «Яндекс.Карт» без необходимо-
сти переходить на отдельный сайт.

После интеграции Bookform «Ян-
декс» не планирует принципиаль-
ных изменений в работе с другими 
партнерами, заверили в компании. 
«Бизнесы смогут выбирать, как им 
настроить бронирование в „Картах“ 
— через сервис-партнер или напря-
мую»,— пояснили там. По данным 
«Яндекса», сейчас примерно 17 тыс. 
организаций предоставляют бро-
нирование на «Яндекс.Картах» че-
рез различных партнеров, а в целом 
бронирование через интернет есть 
примерно у 30 тыс. организаций. У 

«Яндекс.Карт», по собственным дан-
ным, около 50 млн пользователей в 
России ежемесячно.

Возможность бронирования и за-
писи есть в картах и поиске Google 
(как сообщал „Ъ“ 1 июля, недавно 
компания запустила в России сер-
вис бронирования столиков в ре-
сторанах со страницы поиска) и в 
сервисе 2ГИС. По словам продакт-
менеджера 2ГИС Антона Спиридо-
нова, сервис работает по партнер-
ской схеме с некоторыми из компа-
ний уже более семи лет. Популяр-
ность услуги растет: ранее в некото-
рые организации онлайн записы-
вался каждый сотый пользователь, 
теперь — каждый десятый, указыва-
ет господин Спиридонов.

Покупка Bookform для «Яндекса» 
— шаг к увеличению числа органи-
заций с онлайн-записью на «Картах», 
уверен гендиректор YСlients Юрий 
Петров, не исключая, что сделка не-

сколько ухудшит положение «Афи-
ши-Рестораны», Gettable и «ТоМе-
сто». «YСlients же закрывает огром-
ное количество других задач, так что 
для нас развитие „Яндексом“ таких 
систем для привлечения клиентов 
полезно. После того как микробиз-
нес осознает всю ценность онлайн-
записи, он перейдет на более про-
двинутые продукты, интегрирован-
ные с „Яндексом“»,— надеется он.

Бизнес «ТоМесто», «Афиши-Ресто-
раны» и Gettable в том, чтобы при-
водить дополнительных гостей, а 
не в функционале онлайн-брони-
рования, это разные вещи, отме-
чает совладелец «ТоМесто» Кирилл 
Шнуров. Поэтому с этими компани-
ями конкуренции нет, скорее, нао-
борот — сделка может быть шагом 
к интеграции разных сервисов он-
лайн-бронирования в «Яндекс», как 
это уже сделал Google, полагает он. 
«Будем надеяться, что „Яндекс.Кар-

ты“ не станут изобретать свой вело-
сипед и наконец-то дадут кататься 
всем желающим»,— добавил госпо-
дин Шнуров. По его оценке, рынок 
онлайн-бронирования ресторанов в 
России может составлять примерно 
250 млн руб. в год, а онлайн-брони-
рование других услуг, исходя из име-
ющихся данных, оценить практиче-
ски невозможно.

Сам продукт Bookform довольно 
прост, на момент сделки у компании 
не было сколько-нибудь значимого 
количества клиентов, а значит, оцен-
ка ее бизнеса не могла быть высо-
кой, это, скорее, покупка команды и 
платформы, полагает Юрий Петров. 
По мнению другого собеседника „Ъ“ 
на рынке, «Яндекс» мог оценить сер-
вис в «единицы миллионов рублей», 
при этом структурирование сделки 
могло в принципе не предполагать 
выплаты продавцам «живых денег».

Дмитрий Шестоперов

«РусГидро» подошло к углю с размахом
Потребители считают завышенной стоимость ТЭЦ в 91 млрд рублей

Проект строительства новых 
мощностей на Артемовской 
ТЭЦ-2 мощностью 420 МВт 
на Дальнем Востоке вызвал 
протест потребителей. «Рус-
Гидро», владеющее тепловой 
энергетикой региона, оцени-
ло ТЭЦ в 91,2 млрд руб., но «Со-
общество потребителей энер-
гии» просит правительство 
проверить обоснованность за-
трат, считая их сопоставимы-
ми с сооружением новых АЭС. 
В «РусГидро» обосновывают 
цену тем, что станция будет 
угольной и большой мощно-
сти.  Аналитики же объясняют 
дороговизну проекта не толь-
ко высокими затратами на ин-
фраструктуру, но и отсутстви-
ем конкуренции в регионе.

«Сообщество потребителей энер-
гии» 16 сентября обратилось к вице-
премьеру Дмитрию Козаку с прось-
бой провести независимый техно-
логический и ценовой аудит стро-

ительства Артемовской ТЭЦ-2 на 
420 МВт. По мнению промышлен-
ников, «РусГидро» выбрало неопти-
мальную по стоимости площадку 
строительства, что подняло затраты 
на 15%, а CAPEX оказался практиче-
ски равен инвестициям в сооруже-
ние новых атомных энергоблоков 
типа ВВЭР-1200.

• Артемовская ТЭЦ введена 
в 1936 году. Начиная с 2026  года 
 «РусГидро» прогнозирует дефицит 
мощности на юге Приморского 
края, при выводе станции из эксплу-
атации ситуация с нехваткой мощ-
ности, по мнению компании, усугу-
бится. В базовом варианте компа-
ния хочет установить на ТЭЦ три 
паровые турбины на 140–165 МВт 
и три паровых котла. Компания 
рассматривает две возможные пло-
щадки — вблизи поселка Суражев-
ка и на территории существующего 
золоотвала Артемовской ТЭЦ-2.
В ДФО действуют регулируемые 

тарифы и отсутствуют механизмы 

возврата инвестиций. До сих пор 
новая генерация в регионе строи-
лась в рамках программы по созда-
нию замещающих мощностей, по 
ней должны быть построены четы-
ре крупные электростанции на вы-
деленные из бюджета 50 млрд руб. 
и средства самой «РусГидро». В этот 
раз обновлять мощности «РусГидро» 
будет через отдельную надбавку на 
оптовом энергорынке, которую вве-
дут для спецпроектов компании на 
Дальнем Востоке с гарантирован-
ной доходностью 12,5%.

Инвестпроект на Артемовской 
ТЭЦ-2 действительно является са-
мым дорогим в сравнении с дру-
гими, его CAPEX оценивается 
в 91,2 млрд руб. в ценах 2019 года, 
116,5 млрд руб. с учетом инфляции. 
Проект имеет отрицательную нор-
му доходности в минус 6,8%, NPV 
также будет отрицательным — ми-
нус 71,7 млрд руб. Срок окупаемо-
сти — 25 лет, следует из обоснова-
ния инвестиций «РусГидро» (есть 

у „Ъ“). Выручка проекта за 15 лет со-
ставит 156,8 млрд руб., размер ин-
вестнадбавки за этот же срок — 
491,3 млрд руб. (с доходностью 14%).

Помимо Артемовской ТЭЦ-2 ком-
пания к 2025 году планирует по-
строить энергоблоки на Хабаров-
ской ТЭЦ-4 (328 МВт, инвестиции — 
38,4 млрд руб.), Якутской ГРЭС-2 
(154 МВт за 22,2 млрд руб.) и модер-
низировать Владивостокскую ТЭЦ-2 
(360 МВт за 19,4 млрд руб.).

В «РусГидро» „Ъ“ пояснили, что 
итоговая стоимость строительст-
ва Артемовской ТЭЦ-2 будет опре-
делена после завершения проекти-
рования и получения положитель-
ного заключения Главгосэксперти-
зы. Высокую стоимость проекта в 
компании объяснили тем, что стан-
ция будет работать на угле, а уста-
новленная мощность станции — са-
мая большая среди проектов в ре-
гионе. В Минэнерго „Ъ“ сообщили, 
что пока принято принципиальное 
решение о необходимости реали-

зовать проект модернизации Арте-
мовской ТЭЦ, итоговая стоимость 
будет утверждена в рамках технико-
экономического обоснования.

Владимир Скляр из «ВТБ Капи-
тала» отмечает, что вариант предпо-
лагает строительство по цене око-
ло $3,2 тыс. за 1 кВт установленной 
мощности — это на 50–75% доро-
же строительства угольных мощно-
стей в ЕЭС России и сравнимо со сто-
имостью строительства ГЭС с плоти-
ной, но на 35% дешевле АЭС. Дорого-
визну проекта аналитик объясняет 
слабой развитостью инфраструкту-
ры, высокой транспортной состав-
ляющей, подготовкой сетей и отсут-
ствием конкуренции за проекты. 
При этом «РусГидро» при реализа-
ции проекта получит возврат только 
на стоимость сооружения станции, 
затраты на создание инфраструк-
туры — в данном случае 13,3 млрд 
руб.— акционеры «РусГидро» вряд 
ли смогут вернуть через тариф.

Татьяна Дятел

Банк России потребовал от не-
кредитных финансовых орга-
низаций провести самооцен-
ку уровня киберзащищенно-
сти на предмет ее соответствия 
ГОСТу. Получившие письма ЦБ 
участники рынка, включая 
крупнейших игроков называ-
ют задачу весьма непростой: 
соответствующие требования 
в документе не приводятся, 
стандартов компании не зна-
ют. При этом сроки поставле-
ны очень жесткие — отчитать-
ся надо до конца ноября.

Как рассказали „Ъ“ профучаст-
ники фондового рынка (брокеры 
и управляющие компании), в кон-
це прошлой недели они получил от 
ЦБ письмо с требованием провес-
ти самооценку соответствия требо-
ваниям к обеспечению защиты ин-
формации в соответствии с ГОСТом. 
Как следует из письма (с ним озна-
комился „Ъ“), результаты оценки не-
обходимо направить в ЦБ до конца 
ноября. Ранее аналогичные письма 
получили НПФ и страховые компа-
нии, отчитаться о результатах они 
также должны в ноябре.

В ЦБ 17 сентября на запрос „Ъ“ 
не ответили. На прошлой неделе 
первый заместитель главы депар-
тамента информационной безопас-
ности ЦБ Артем Сычев пояснял „Ъ“, 
что процедура нужна для предвари-
тельной оценки уровня защищен-
ности рынка. Это предваряет при-
своение риск-профиля всем участ-
никам рынка. О переходе на риск-
ориентированный подход в оценке 
уровня киберзащищенности и при-
своении всем участникам рынка 

риск-профиля говорится в основ-
ных направлениях развития ин-
формационной безопасности (см. 
„Ъ“ от 17 сентября). Господин Сычев 
отметил, что «все, кто попадает под 
зону регулирования, пройдут са-
мооценку». Он подчеркнул, что ЦБ 
идет «от большого к малому, от си-

стемно значимых и социально зна-
чимых до остальных». По его сло-
вам, до микрофинансового рынка 
(МФО, ломбарды, КПК) очередь дой-
дет позже.

Как показал опрос „Ъ“, требова-
ние о проведении самооценки для 
многих компаний стало неожидан-

ностью. Для некредитных финансо-
вых организаций необходимость 
оценки на соответствие ГОСТу вво-
дится положением 684-П лишь с 
2021 года, требования о самооцен-
ке в документе нет.

В итоге с ГОСТом большинство 
участников рынка едва успели оз-
накомиться. «Самооценку прове-
сти несложно, но для этого нужна 
методика, то есть формат шаблона 
проведения этой оценки, и на ее ос-
нове уже можно формировать риск-
профили. Такой методики мы пока 
не видели»,— отмечает директор 
по информационным технологи-
ям Российского союза автострахов-
щиков Алексей Самошин. По сло-
вам руководителя рабочей группы 
НП «Национальный платежный со-
вет» Александра Виноградова, ком-
паниям придется в авральном ре-
жиме изучить сам принцип ее про-
ведения. Необходимо оценить, ка-
кие из используемых систем уже 
соответствуют требованиям и ка-
кие надо привести в соответствие с 
ними. «За два месяца с нуля с незна-
нием ГОСТа, что очень сложно»,— 
считает он.

Даже крупнейшие игроки — 
НПФ с имеющимися в штате спе-
циалистами по информационной 
безопасности — отмечают, что для 
них это «довольно объемная рабо-
та». Собеседник „Ъ“ в крупной стра-
ховой компании указал, что у веду-
щих игроков хотя и есть специали-
сты по информационной безопас-
ности, но нет экспертов по ГОСТу и 
в условиях дефицита кадров най-
ти их проблематично. Впрочем, по 
словам председателя комитета по 

экономической и информацион-
ной безопасности НАУФОР Михаи-
ла Шабанова, «с точки зрения над-
зора не будет нарушений, в случае 
если предварительная самооценка 
будет проведена некорректно».

Ситуация на рынке микрокре-
дитования, участники которого 
также получат письма от ЦБ, еще 
хуже. «С задачей самооценки мо-
гут справиться отдельные игро-
ки рынка, не думаю, что даже де-
сятка самых крупных ломбардов с 
этим справится»,— говорит предсе-
датель Ассоциации развития лом-
бардов Сергей Соковников. «У КПК 
крайне мало кадров, способных в 
принципе провести самооценку 
уровня информационной безопас-
ности»,— отмечает председатель со-
вета НОКК (КПК) Александр Норов.

По словам бизнес-консультанта 
по безопасности Cisco Systems Алек-
сея Лукацкого, если ЦБ хочет полу-
чить от участников рынка не от-
писки, то надо реализовать целый 
комплекс мер. «Необходимо про-
вести обучение, подготовить для 
небольших игроков упрощенную 
версию опросника,— говорит он.— 
Кроме того, небольшим компаниям 
нужен не предложенный ГОСТом 
свободный выбор защитных мер, 
а конкретный перечень, что им не-
обходимо иметь для обеспечения 
необходимого уровня защищен-
ности». То есть, по его словам, надо 
разделять требования к крупным 
участникам рынка и к остальным.

Вероника Горячева, 
Полина Смородская, 
Илья Усов,  
Виталий Гайдаев

Крупные иностранные корпорации 
стали все чаще прибегать к самоцензу-
ре на российском рынке. Последний 
подобный случай произошел с иг-
рой Call of Duty: Modern Warfare, гло-
бальный запуск которой запланиро-
ван на 25 октября. В минувшие выход-
ные прошло ее тестирование на при-
ставках Sony PlayStation 4. Его участ-
ники обратили внимание, что один 
из эпизодов происходит в вымыш-
ленной стране Кастовия, хотя ранее 
по сюжету предполагалась Россия. Те-
стирование игры в самой России Sony 
при этом и вовсе отменила. Интернет-
пользователи предполагают, что игру 
могли запретить российские власти.

Версию о запрете Call of Duty: 
Modern Warfare в России в разгово-
рах с „Ъ“ чиновники называют «бре-
довой», не видя для этого формаль-
ных оснований. Однако игру уже рас-
критиковали консервативные ме-
диа. Опубликованные эпизоды из 
нее, где показана бомбардировка рос-
сийским самолетом Су-25 предполо-
жительно гражданских лиц, телека-
нал RT сравнил с пропагандистской 
короткометражкой. С резкой крити-

кой изображения военных действий 
в западных компьютерных играх 16 
сентября выступила и представитель 
МИДа Мария Захарова в интервью 
Telegram-каналу «Расстрига».

Западный контент в этом году уже 
не раз поступал на российский ры-
нок в адаптированном виде. Самым 
громким случаем стал прокат биогра-
фической картины о музыканте Элто-
не Джоне «Рокетмен». В России вышел 
вариант, сокращенный на восемь ми-
нут, из которого, в частности, выреза-
ли сцены однополого секса, употре-
бления наркотиков и алкоголя. Сам 
Элтон Джон выступил против такой 
цензуры, назвав действия прокатчи-
ка «грустным отражением разделен-
ного мира».

В конце июня стало известно об 
адаптации книги «21 урок для XXI 
века» писателя Юваля Ноя Харари. В 
главе «Постправда» на русском языке 
анализируются высказывания прези-
дента США Дональда Трампа во вре-
мя инаугурационной речи, тогда как 
в оригинале на английском языке ав-
тор писал о комментариях правитель-
ства и президента РФ Владимира Пу-
тина о пребывании в Крыму в 2014 
году военнослужащих без опознава-
тельных знаков. Оказалось, что автор 
сам разрешил изменить содержание 
книги, чтобы не отталкивать читате-
лей и избежать цензуры.

Западные компании оказывают-
ся перед выбором — либо не выпу-
скать продукт на российский рынок, 
либо выпускать в отцензурирован-
ном виде. И здесь они просто трез-
во оценивают риски — ведь, напри-
мер, даже если формальных поводов 
запретить многопользовательскую 
игру действительно нет, внутри нее 
есть мессенджер, где велика вероят-
ность размещения запрещенной ин-
формации. А если она не будет удале-
на, то под угрозой окажется уже весь 
проект. Об этом Sony, чья PlayStation 
Network случайно пострадала в Рос-
сии еще в ходе блокировки мессенд-
жера Telegram 2018 года, знает не по-
наслышке.

правила  
игры

Западные компании 
оказываются перед 
выбором — либо 
не выпускать про-
дукт на российский 
рынок, либо выпу-
скать в отцензури-
рованном виде

изучает заместитель редактора  
отдела медиа и телекоммуникаций

Владислав Новый

Киберсамооценка
Участникам финансового рынка придется работать по ГОСТу
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Сбербанк будет выдавать ипо
теку с очень низким первона
чальным взносом на уровне 10%. 
Решение о привлечении клиен
тов, которые не смогли нако
пить достаточно средств на пер
воначальный взнос, банк при
нял на фоне резкого снижения 
роста портфеля в этом году. Ряд 
других крупных игроков ипотеч
ного рынка не готовы к сниже
нию перво начального взноса 
 изза  ограничительных мер ЦБ, 
однако не исклю чают снижения 
ставок по кредитам.

Сбербанк 17 сентября сообщил 
о снижении первоначального взно-
са для получения ипотеки. Зарплат-
ным клиентам банк предлагает нако-
пить лишь 10% вместо 15% для получе-
ния кредита, обеспеченного недвижи-
мостью. Лицам без подтвержденного 
дохода в ряде регионов он предлага-
ет ипотеку с минимальным первона-
чальным взносом на уровне 30%. Ра-
нее таким лицам нужен был взнос на 
уровне 50%. Эти условия будут дейст-
вовать три-четыре месяца.

Ипотека с первоначальным взно-
сом на уровне 10% сейчас есть в ВТБ, 
Россельхозбанке, Газпромбанке, Аль-
фа-банке. По данным Frank RG, на эти 
банки приходится почти треть выдан-
ных за семь месяцев 2019 года ипотеч-
ных кредитов. Ряд кредитных органи-
заций, например, СМП-банк и Совко-
мбанк предлагают ипотеку с нулевым 
первоначальным взносом.

Пресс-служба Сбербанка отказа-
лась комментировать „Ъ“, какое коли-
чество и какой объем ипотечных кре-
дитов банк выдает ежемесячно, а так-
же видит ли он риски, сопряженные с 
выдачей кредитов с низким первона-
чальным взносом.

Сбербанк пошел на снижение 
первоначального взноса для опреде-
ленных категорий заемщиков, что-
бы поддержать темп выдачи ипотеч-
ных кредитов на фоне стагнирующе-
го рынка, считает руководитель ком-
пании «Русипотека» Альберт Иппо-
литов. По данным ЦБ, за семь меся-
цев 2019 года банки выдали ипотеку 
на 1,838 трлн руб., годом ранее — на 
1,849 трлн руб. При этом доля Сбер-
банка в общем объеме выданных кре-
дитов сократилась. По данным Frank 
RG, банк за семь месяцев 2019 года 
выдал новых ипотечных кредитов 
на 663,1 млрд руб., тогда как за ана-
логичный период прошлого года — 
на 833,6 млрд руб. Причем ситуация 
ухудшилась в мае—июле этого го-

да, когда банк выдал на 28% меньше, 
чем в эти же месяцы прошлого года.

Вместе с тем ипотека с низким пер-
воначальным взносом отличается по-
вышенным уровнем кредитного ри-
ска заемщика и уязвима при сниже-
нии реальных доходов населения, от-
мечал ранее ЦБ. Основной рост таких 
кредитов пришелся на 2017 год — доля 
новых кредитов с взносом менее 20% 
тогда выросла с 14% до 42,4%. ЦБ в 2018–
2019 годах дважды повышал надбавки 
к коэффициентам риска по таким кре-
дитам, делая их менее выгодными для 
банков. В итоге во втором квартале 
2019 года доля выдаваемых кредитов 
со взносом менее 20% сократилась до 
36,6%, а со взносом менее 10% — до 1%.

Зарплатных клиентов Сбербанк 
знает хорошо, поэтому эта категория 
не должна нести для него рисков, счи-
тает господин Ипполитов. «Клиенты 
без подтвержденного дохода — самая 
рискованная категория заемщиков,— 
поясняет господин Ипполитов.— 
Снижение порога доступа для таких 
клиентов может быть вызвано тем, 
что Сбербанк хорошо научился рабо-
тать с ними в части оценки платеже-
способности и собрал значительную 
статистику по платежной дисциплине 
текущих заемщиков». При этом дирек-
тор дирекции ипотечного кредитова-
ния Транскапиталбанка Вадим Паха-
ленко отметил, что спрос на ипотеку 
с низким первоначальным взносом 
есть, а предложений на рынке немно-
го, что будет способствовать наращи-
ванию Сбербанком выдач.

Конкуренция, по словам Альбер-
та Ипполитова, безусловно, вынужда-
ет предпринимать ответные шаги, 
но ресурсы крупных госбанков несо-
поставимы с возможностями осталь-
ных участников рынка. По словам Ва-
дима Пахаленко, для целого ряда бан-
ков непозволительно заходить в этот 
сегмент из-за ограничительных мер 
ЦБ, давящих на капитал. Такие игро-
ки постараются сделать более выгод-
ное предложение в других, менее рис-
кованных сегментах. Ряд банков, в том 
числе с госучастием, уже исключил 
возможность снизить первоначаль-
ный взнос вслед за Сбербанком. Та-
кую возможность, в частности, отвер-
гли в «Открытии», Райффайзенбанке, 
Росбанке и Абсолют-банке (на эти бан-
ки пришлось менее 10% всей выдан-
ной ипотеки за семь месяцев). В то же 
время эти участники ипотечного рын-
ка не исключили дальнейшего сниже-
ния ставок в ближайшей перспективе.

Виталий Солдатских

Сбербанк  
рискнет ипотекой
Для восстановления  
рыночных позиций

Управляющие крупнейших инвестиционных 
фондов обеспокоены перспективами миро
вой экономики. Однако на фоне монетарно
го стимулирования со стороны центральных 
банков развитых стран инвесторы ждут про
должения роста рисковых активов. В таких 
условиях участники рынка сокращают долю 
накопленной летом наличности, наращивая 
вложения в акции. При этом портфельные 
управляющие отдают предпочтение акциям 
американских компаний, сокращая вложе
ния на рынках развивающихся стран.

Портфельные управляющие, опрошенные анали-
тиками Bank of America (BofA) Merrill Lynch, все силь-
нее опасаются рецессии мировой экономики. В сен-
тябрьском анкетировании приняли участие 235 пор-
тфельных управляющих, распоряжающихся актива-
ми на $683 млрд. По данным опроса, 38% респонден-
тов не исключают снижения мировой экономики в 
течение ближайших 12 месяцев. Более пессимистич-
ными управляющие были лишь в августе 2009 года.

Вместе с тем на рынке сложилась парадоксаль-
ная ситуация — несмотря на растущие опасения ре-
цессии, аппетит к риску у инвесторов вырос. По дан-
ным опроса BofA, средняя доля свободных денеж-
ных средств в портфелях управляющих в сентябре 
снизилась на 0,4 п. п., до 4,7%, между тем еще в ию-
не показатель находился на трехлетнем максиму-
ме 5,7%. Одновременно вырос спрос на акции. Чи-
сло управляющих, у которых вложения в акции бы-
ли ниже индикативного уровня, лишь на 4% превы-

сило число тех, у которых показатель был выше. Ме-
сяцем ранее превышение было более значитель-
ным — на 12%. По словам директора инвестицион-
ного департамента UFG Wealth Management Алек-
сея Потапова, управляющим необходимо показы-
вать доходность своим клиентам. «После коррек-
ции в первой половине августа часть инвесторов 
делала ставку на отскок. С учетом того, что доходно-
сти облигаций снова низки, привлекательность ин-
вестиций в акции выросла»,— отмечает партнер FP 
Wealth Solutions Алексей Дебелов.

Важную роль в восстановлении аппетита к ри-
ску сыграли центральные банки, которые нача-
ли смягчать денежно-кредитную политику. В кон-
це июля ФРС впервые с 2008 года снизила ставку на 
0,25 п. п., до диапазона 2–2,25%. В сентябре ЕЦБ объ-
явил о крупнейшем пакете стимулирующих мер за 
последние три года. По мнению старшего аналитика 
ITS WM Георгия Окромчедлишвили, снизившиеся в 
последнее время опасения перехода торговой войны 
в «горячую» фазу и смягчение ожиданий относитель-
но монетарной политики ФРС сформировали распо-
лагающий к риску инвестиционный ландшафт. «Ми-
ровые центральные банки продолжают стимулиро-
вание экономик, что увеличивает вероятность по-
вторения роста 2016–2017 годов на фондовых рын-
ках»,— отмечает Алексей Потапов.

Вместе с тем управляющие разборчивы в выборе 
направления для инвестирования. Наиболее силь-
но они нарастили вложения в акции американских 
компаний. По данным BofA, число управляющих, у 

которых вес таких акций в портфелях превысил ин-
дикативный уровень, выросло до 17% — максималь-
ного уровня с июля прошлого года. При этом перевес 
по акциям развивающихся стран снизился на 2 п. п., 
до 11%. По данным Emerging Portfolio Fund Research 
(EPFR), за последние три недели инвесторы вывели 
из фондов категории EM $7,2 млрд, тогда как в амери-
канские фонды инвестировали почти $12 млрд. «По-
скольку основной источник риска рецессии — тор-
говый конфликт между США и Китаем, то и послед-
ствия негативного исхода будут заметнее для эконо-
мик, сильно зависящих от мировой торговли и впи-
санных в существующие технологические цепоч-
ки: ЕС (особенно Германии), Японии, Кореи, Китая, 
Юго-Восточной Азии, России. В то же время компа-
нии США, получающие выгоду от протекционизма 
действующей администрации, наоборот, рассчиты-
вают на рост прибыли»,— отмечает Алексей Дебелов.

Управляющие надеются, что монетарное стимули-
рование продолжится. По словам главного инвести-
ционного стратега BofA Майкла Хартнетта, фискаль-
ное стимулирование повысит оптимизм инвесто-
ров. К тому же мягкая монетарная политика снижа-
ет вероятность повторения кризиса 2008 года на рын-
ке. «Агрессивная фискальная политика США и Китая 
приведет к более „мягкому“, чем в 2008 году, паде-
нию рынков, но одновременно с этим и более мед-
ленному восстановлению (из-за невозможности рез-
ко нарастить фискальное стимулирование с текущих 
уровней)»,— отмечает Георгий Окромчедлишвили.

Виталий Гайдаев

Инвесторы настроились на стимулы
Портфельные управляющие предпочитают американские акции

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Связьбанк передал ВЭБу все не
обходимые активы и готов к пе
редаче Росимуществу и скорому 
присоединению к Промсвязь
банку (ПСБ). По мнению экспер
тов, присоединение Связьбанка 
поможет ПСБ увеличить клиент
скую базу и расширить регио
нальное присутствие. При этом 
давления на нормативы доста
точности капитала не произой
дет, поскольку его баланс уже бу
дет очищен от плохих активов.

О том, что Связь-банк закончил пе-
редачу госкорпорации ВЭБ всех необ-
ходимых активов, следует из сообще-
ния на сайте раскрытия корпоратив-
ной информации. Совет директоров 
Связь-банка 17 сентября принял к све-
дению «отчет о совершении сделок 
продажи» своих активов ВЭБу, а так-
же «информацию о подписании» с го-
скорпорацией «соглашений об урегу-
лировании возможных разногласий 
по уступленным правам (требовани-
ям), снижающих риск регрессных тре-
бований» к банку.

Ранее в отчетности по МСФО за пер-
вое полугодие Связь-банк отмечал, что 
в августе 2019 года продал ВЭБу пять 
дочерних паевых фондов и ряд дру-

гих активов. При этом ВЭБ внес без-
возмездный денежный вклад в иму-
щество банка на 12,8 млрд руб. (см. „Ъ“ 
от 30 августа). В перечень для передачи 
ВЭБу, помимо ПИФов, входили креди-
ты корпоративным клиентам, запасы 
(жилая и нежилая недвижимость), ин-
вестиционная недвижимость, прочие 
финансовые активы. Общая сумма ак-

тивов составляла почти 27 млрд руб. 
Суммы сделок по данным активам не 
раскрываются.

Связь-банк перешел к ВЭБу на сана-
цию вместе с банком «Глобэкс» в 2008–
2009 годах. При этом ЦБ выделил го-
скорпорации 212,6 млрд руб., позже 
переоформленных в ее облигации. 
Завершив процедуру оздоровления, 
ВЭБ предпринял несколько попыток 
продать кредитные организации, но 
безуспешно. В конце 2018 года госкор-
порация выступила с предложением 
передать Связь-банк на баланс Пром-
связьбанка. В мае 2019 года поправ-
ками к закону «О банковской деятель-
ности» было закреплено право прави-
тельства в 2019 году принять в казну 
акции Связь-банка, которые ВЭБ дол-
жен передать безвозмездно. Соглас-
но полугодовой отчетности ВЭБа по 
МСФО, в августе 2019 года госкорпо-
рация приобрела у Минфина облига-
ции федерального займа на 212,6 мл-
рд руб. и передала их в обмен на свои 
долговые бумаги ЦБ.

В пресс-службе ВЭБ.РФ сообщили, 
что «процесс передачи Связь-банка 
идет по плану». В Связь-банке отказа-
лись от комментариев. В конце авгу-
ста заместитель министра финансов 

Алексей Моисеев говорил, что Связь-
банк должен быть передан на баланс 
ПСБ до конца осени. «Мы очень хотим, 
чтобы это произошло в ближайшее 
время, это точно должно произойти в 
течение осени»,— отметил он. В конце 
прошлой недели глава ПСБ Петр Фрад-
ков заявил, что «проведена первая, са-
мая большая часть работы: определе-
ны те активы, которые остаются на ба-
лансе ВЭБа. Произведены все дейст-
вия по передаче на баланс ВЭБа». Он 
уверен что до конца года Связь-банк 
будет передан ПСБ.

Эксперты считают, что присое-
динение Связь-банка к ПСБ даст по-
следнему импульс для развития. По 
словам младшего директора по бан-
ковским рейтингам «Эксперт РА» Ма-
рии Зининой, присоединение позво-
лит ПСБ нарастить клиентскую базу, 
в особенности в части военной ипо-
теки, а также расширить региональ-
ную сеть присутствия. При этом при-
соединение Связь-банка не должно 
оказать давления на нормативы до-
статочности ПСБ, отмечает она, так 
как баланс Связь-банка будет очищен 
от плохих активов до момента объ-
единения бизнесов.

Светлана Самусева

Связь-банк готов к смене владельца
ВЭБ получил от него все проблемные активы

Негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ) продолжают избав
ляться от акций Объединенной 
вагонной компании (ОВК). Эти 
бумаги выпали из первого коти

ровального списка биржи, и НПФ 
вынуждены избавляться от них 
для соответствия требованиям 
инвестирования. При этом фон
ды вынуждены использовать 
анонимные биржевые торги — 
не самый удобный механизм для 
крупных сделок. Участники рын
ка предлагают разрешить прода
вать крупные пакеты через дого
ворные сделки, в том числе вне
биржевые. Однако регулятор го
тов обсуждать лишь продажу ак
ций через режим переговорных 
сделок.

Прошедшая в конце прошлой не-
дели сделка с акциями Объединенной 
вагонной компании (ОВК) на 3,3 мл-
рд руб. свидетельствует о том, что част-
ные пенсионные фонды продолжили 
выходить из капитала вагоностроите-
ля. За минуту в течение одного торго-
вого дня были проданы 7,8% ОВК, при 
этом цена за это время практически не 
изменилась и составила чуть более 366 
руб. за одну бумагу, свидетельствуют 
данные Московской биржи.

Сделки по пенсионным накоплени-
ям проходят только на бирже в режиме 
анонимных торгов. Таким образом, с 
большой долей вероятности продажа 
акций ОВК была осуществлена именно 
НПФ. На конец прошлой недели круп-
ные пакеты акций компании, куплен-
ные на пенсионные накопления, бы-
ли только у двух фондов — «Сафмар» 
(10,4%) и «Открытие» (24,3%). «Управля-
ющие компании фонда не совершали 
сделок с акциями ОВК»,— заявил пред-
ставитель НПФ «Сафмар». По его сло-

вам, фонд намерен выйти из капитала 
компании, «но намерен преследовать 
ОВК в судебном порядке с целью обя-
зать выкупить акции по цене 767 руб.». 
В НПФ «Открытие» не ответили на за-
прос „Ъ“. Однако ранее его гендирек-
тор признавал, что намерен избавить 
баланс НПФ от акций ОФК до конца го-
да (см. „Ъ“ от 16 апреля).

В конце июля акции ОВК были 
исключены из высшего котироваль-
ного списка Московской биржи и ста-
ли недопустимым объектом для инве-
стирования пенсионных накоплений. 
Первым из этого актива вышли НПФ, 
входящие в пенсионный дивизион ГК 
«Регион», которые продали около 20% 
ОВК (см. „Ъ“ от 1 августа). На эту же до-
лю нарастил свои вложения в ОВК банк 
непрофильных активов «Траст» (доля 
на начало прошлой недели — 25,5%).

Банки «ФК Открытие» (владеет од-
ноименным НПФ) и «Траст» (оба при-
надлежат ЦБ) имеют высокую степень 
заинтересованности в ОВК. Так, на 
них приходится 82% банковского дол-
га компании. К тому же «ФК Откры-
тие» владел более 75% ее облигаций. 
Согласно отчетности за первое полуго-
дие, банк и ОВК вели переговоры о ре-
структуризации кредитного портфе-
ля. В «Трасте» отказались от коммента-
риев, а в «ФК Открытие» не ответили 
на запрос „Ъ“. «Учитывая заинтересо-
ванность „ФК Открытие“ в ОВК, а так-
же нарушения возникших по ним по 
правилам инвестирования пенсион-
ных накоплений НПФ, логичным, со 
стороны кредитной организации, вы-
глядел бы перевод их с баланса НПФ 

„Открытие“ на баланс других струк-
тур, близких к банку»,— полагает ген-
директор аналитического агентства 
«Бизнесдром» Павел Самиев.

При этом крупные сделки фондов, 
совершаемые на бирже, ранее вызыва-
ли вопросы регулятора. Однако у неко-
торых НПФ вложения в акции отдель-
ных компаний и банков составляют 
миллиарды рублей. От некоторых из 
них НПФ стремятся избавиться (см. „Ъ“ 
от 22 апреля и 4 сентября), но при еди-
новременной продаже такого объема 
это может привести к снижению стои-
мости актива. «Это в основном нелик-
видные активы, которые без опреде-
ленной договоренности с контраген-
том способны обрушить рынок»,— 
утверждает управляющий директор 
«Эксперт РА» Павел Митрофанов. 

Куратор пенсионного бизнеса ГК 
«Регион» Галина Морозова намерева-
ется подготовить ряд регуляторных 
предложений, в частности, дать воз-
можность НПФ совершать внебирже-
вые сделки или в рамках аукциона на 
бирже (см „Ъ“ от 5 сентября). «Нам все-
таки хочется, чтобы это был биржевой 
рынок, но режим переговорных сде-
лок»,— заявил в минувший четверг в 
кулуарах Московского финансового 
форума зампред ЦБ Владимир Чистю-
хин. «В принципе договорные сделки, 
в том числе и в режиме переговорных 
сделок, натыкаются на механизм фиду-
циарной ответственности, поскольку 
могут потребовать обоснование цены, 
что может не устроить регулятора»,— 
отмечает господин Митрофанов.

Илья Усов

Минутные сделки на миллиарды
НПФ предлагают пересмотреть продажи крупных пакетов акций

Однозначно увеличится  
наш капитал,  

но надо понимать,  
что это увеличение  
будет параллельно  

с увеличением активов
— Петр Фрадков,

глава Промсвязьбанка  
об эффекте от присоединения Связь-банка, 

12 сентября 2019 года
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Правительство введет в Пул
ково седьмую свободу возду
ха, что позволит привлечь 
в  аэропорт европейские лоу
костеры иускорить рост пас
сажиропотока. По информа
ции „Ъ“,  аэропорт подготовил 
марш рутную сеть с полетами  
в 33 страны, но Минтранс 
 пока  одобрил только треть 
 направлений. Либерализация 
должна увеличить число авиа
перевозчиков и снизить цены 
на ави а билеты из Петербурга, 
но ударит по интересам рос
сийских авиакомпаний, 
 которые в  летний сезон 
 недополучат  прибыль.

Вице-премьер Максим Акимов, 
курирующий транспорт, по итогам 
совещания по развитию транспорт-
ной системы Петербурга поддержал 
введение седьмой свободы воздуха 
в аэропорту Пулково. Она позволя-
ет иностранным авиакомпаниям 
выполнять перевозки в третьи стра-
ны без посадки в стране регистра-
ции (например, ирландская авиа-
компания сможет летать из Петер-
бурга в Париж). Источник „Ъ“, зна-
комый с обсуждением вопроса, го-
ворит, что рассматривается и введе-
ние пятой свободы, но конкретные 
решения «не финализированы». Пя-
тая свобода дает право иностран-
ным авиакомпаниям при полете из 
своей страны брать пассажиров и 
грузы при посадке в РФ для перевоз-
ки в третью страну.

Как рассказывал „Ъ“ в июле, Вла-
димир Путин поддержал предложе-
ние «Воздушных ворот Северной 
столицы» (ВВСС, управляющая ком-
пания аэропорта Пулково) и прави-
тельства Санкт-Петербурга о предо-
ставлении Пулково статуса откры-
того неба. Он нужен Пулково для 
наращивания пассажиропотока на 
75%, до 35 млн человек, к 2025 году.

Впрочем, по данным „Ъ“, без-
условных пятой и седьмой свобод 
воздуха Пулково все-таки не полу-
чит. «Идет поиск компромисса»,— 
говорит источник „Ъ“. По данным 
„Ъ“, ВВСС подали в Минтранс заяв-
ку с сеткой маршрутов в 33 страны, 
треть из них одобрена Минтран-
сом, по остальным направлениям 
ведутся консультации. Условия по 
каждому из направлений могут 
включать полеты по пятой и седь-
мой свободам во вторые аэропорты 
городов и другие населенные пун-
кты, помимо столицы. Но нет гаран-
тий, что предложенные маршруты 
будут интересны иностранным ави-
акомпаниям, и на такие рейсы еще 
нужно будет получить согласие ави-
авластей третьих стран.

«За счет иностранных лоукосте-
ров проверим все эти сетки, и если 
они заработают, то через пять лет 
можем перейти либо на российско-
го перевозчика, либо остаться с 
иностранцем»,— отметил Максим 
Акимов. Он отметил, что Минтранс, 
ВВСС и власти Петербурга должны 
будут сформировать перечень пока-
зателей по пассажиро- и турпотоку, 
чтобы отслеживать влияние седь-

мой свободы на развитие аэропор-
та. Власти также сформируют от-
крытый список стран, куда будут 
осуществляться полеты, чтобы ино-
странные перевозчики могли пла-
нировать свою деятельность на дли-
тельный период. Список может 
быть расширен, но не может быть 
сокращен.

В Росавиации отметили, что во-
прос либерализации перевозок 
должен быть проработан с россий-
скими авиакомпаниями, «при лю-
бых полетах между двумя странами 
должен быть соблюден принцип па-
ритета». В Utair считают, что откры-
тое небо даст толчок развитию кон-
куренции перевозчиков и пассажи-
ры получат выгодные условия, его 
«стоит внедрить во всех городах». 
Источник „Ъ“ в крупной россий-
ской авиакомпании считает реше-
ние властей спорным. «Петербург 
— сезонное направление. Летом на 
нем будут работать все авиакомпа-
нии, в том числе ирландская Ryan-
air, венгерская Wizz Air, британ-
ская EasyJet. Но зимой они будут 
уходить, а „Аэрофлот“ и „Россия“ 
уйти не смогут. Таким образом, ле-
том наши перевозчики недополу-
чат прибыль, а зимой будут нести 
убытки»,— говорит он.

Эксперт авиационной практики 
Bain & Company Сергей Зайцев от-
мечает, что либерализация авиа-
рынка Пулково может увеличить 
привлекательность аэропорта для 
крупных европейских лоукостеров 
и потенциально — для азиатских 
компаний, что позволит Пулково 
конкурировать с аэропортами Ко-
пенгагена, Осло и Хельсинки, име-
ющими в 1,5–2 раза большие пасса-
жиропотоки. Но, отмечает госпо-
дин Зайцев, либерализация нега-
тивно повлияет на российских пе-
ревозчиков, которые обеспечивают 
транспортную доступность Петер-
бурга для других городов РФ, рейсы 
из которых по определению не мо-
гут быть столь же прибыльным, как 
международные.

Герман Костринский,  
Яна Войцеховская

Пулково дадут 
пятилетку свободы
Правительство в пилотном режиме 
открывает небо в аэропорту ПетербургаРуководивший «Совкомфло

том» 15 лет Сергей Франк поки
дает пост гендиректора и воз
главит совет директоров компа
нии.  Новым гендиректором ста
нет первый заместитель госпо
дина Франка и главный инже
нер «Совкомфлота» Игорь Тон
ковидов. Директива правитель
ства о смене гендиректора уже 
подписана, а директива об из
брании главы совета директо
ров компании должна быть 
подписана в ближайшие дни. 
Источники „Ъ“ связывают пере
становки с желанием самого 
Сергея Франка и не исключают, 
что теперь он может заняться 
новым проектом.

Как и предполагал „Ъ“, в ближай-
шее время должны быть подписаны 
директивы правительства о переме-
нах в совете директоров «Совкомфло-
та» (см. „Ъ“ от 5 сентября). Директива о 
переизбрании гендиректора и распо-
ряжение о выдвижении нового соста-
ва совета директоров подписаны, со-
общил „Ъ“ представитель вице-пре-
мьера Максима Акимова Сергей Из-
вольский. Две директивы о проведе-
нии внеочередного собрания совета 
директоров и избрании председателя 
совета директоров подготовлены и 
находятся на подписи, заключил он.

По словам источников „Ъ“, нынеш-
ний глава компании Сергей Франк бу-
дет назначен председателем совета 
директоров. Пост гендиректора «Сов-
комфлота» займет первый замести-
тель господина Франка, главный ин-
женер компании Игорь Тонковидов. 
Собеседники „Ъ“ в отрасли говорят, 
что о соответствующих изменениях 
было объявлено на внутреннем сове-

щании компании. По данным „Ъ“, со-
вет директоров „Совкомфлота“ может 
пройти 24 сентября в Москве. В пресс-
службе компании вопрос „Ъ“ перена-
правили к акционерам.

«Совкомфлот» на 100% принадле-
жит государству и является одной из 
крупнейших в мире танкерных ком-
паний. Выручка компании в тайм-
чартерном эквиваленте в 2018 году со-
ставила $1,074 млрд, скорректирован-
ная чистая прибыль — $6,9 млн.

Сергей Франк занимал пост генди-
ректора «Совкомфлота» с 2004 года, 
до этого он работал заместителем ген-
директора Дальневосточного мор-
ского пароходства, первым замглавы 
Минтранса и главой министерства. 
Собеседники „Ъ“ в отрасли говорят, 
что сам Сергей Франк хотел отойти от 
оперативного управления компани-
ей. В следующем году Сергею Франку 
исполнится 60 лет, а он всегда был на-
строен на приход молодых кадров и 
смену поколений, отмечает один из 
источников „Ъ“. Некоторые собесед-
ники „Ъ“ при этом не исключают, что 
с переходом на пост главы совета ди-
ректоров «Совкомфлота» Сергей 
Франк может заняться новым проек-
том, в том числе международным.

Игорь Тонковидов родился в 1964 
году. На свой пост первого заместите-
ля гендиректора и главного инжене-
ра «Совкомфлота» он пришел в 2012 
году, а до этого в период с 1993 по 2003 
год он работал заместителем главного 
инженера «Совкомфлота», отвечая за 
техническую эксплуатацию флота. В 
2003–2012 годах господин Тонкови-
дов возглавлял «Волго-Балтийскую 
компанию» и был вице-президентом, 
а затем президентом «Новошипа».

Назначение Игоря Тонковидова 
собеседники „Ъ“ в отрасли называют 
совершенно логичным. Представить, 

что на эту должность будет назначен 
человек извне — невозможно, а в 
масштабах компании он наиболее 
подходит по своим знаниям, качест-
вам и уважению в международной от-
расли, говорит один из собеседников 
„Ъ“. Он напоминает, что кандидатура 
Игоря Тонковидова рассматривалась 
на пост замглавы Минтранса, главы 
Росморречфлота после ухода с этого 
поста летом 2018 года Виктора Олер-
ского. Кто теперь займет позицию 
главного инженера «Совкомфлота», 
источники „Ъ“ сказать затрудняются.

Глава кадрового агентства Top 
Contact Артур Шамилов говорит, что 
это абсолютно нормальная практика, 
когда человек, который много лет 
возглавляет компанию, уходит с глав-
ной исполнительной позиции на 
главную неисполнительную. Речь 
идет о том, что Сергей Франк отстра-
няется от операционной деятельнос-
ти, чтобы получить больше времени 
для работы над стратегией и крупны-
ми сделками, полагает господин Ша-
милов. Он приводит в пример ситуа-
цию с СИБУРом, когда Дмитрий Ко-
нов, в течение долгого времени воз-
главлявший компанию в качестве 
CEO, стал председателем правления, 
передав операционные вопросы Ми-
хаилу Карисалову.

Анастасия Веденеева

«Совкомфлот» меняет рулевого
Сергей Франк оставляет пост гендиректора на Игоря Тонковидова

Правительство одобрило долгожданную 
приватизацию смоленского завода «Кри
сталл»: 100% акций убыточного предпри
ятия продадут АЛРОСА за 1,9 млрд руб. 
В Минфине отвергли идею частичной 
оплаты путем принятия долга «Кристалла» 
на баланс АЛРОСА, но стоимость сделки 
вдвое ниже оценки, проведенной в 2018 го
ду. Эксперты считают, что АЛРОСА получит 
контроль над сектором огранки и сумма 
с точки зрения финансовых показателей 
компании не выглядит значительной.

Премьер Дмитрий Медведев подписал распо-
ряжение о приватизации завода «Кристалл», круп-
нейшего производителя бриллиантов в России, в 
пользу АЛРОСА. Как следует из документа, копия 
которого есть в наличии у „Ъ“, 100% акций смо-
ленского завода будут отчуждены по цене 
1,866 млрд руб., соответствующей отчету об оцен-
ке. Акции будут переданы после их полной опла-
ты и зачисления средств на счет казначейству, го-
ворится в распоряжении главы правительства. 

Сделку планируется закрыть до конца года, го-
ворил в начале сентября руководитель Росимуще-
ства Вадим Яковенко. Теперь вопрос о приобрете-
нии завода должен рассмотреть наблюдательный 
совет АЛРОСА, назначенный на 24 сентября. «Вер-
тикальная интеграция двух компаний будет спо-
собствовать развитию алмазогранильной отра-

сли, в результате сделки мы сконцентрируем не-
обходимые компетенции в АЛРОСА»,— говорил 
господин Яковенко (цитата по ТАСС).

Идея отдать «Кристалл» АЛРОСА существует 
давно. В апреле 2018 год набсовет компании уже 
«признавал целесообразность» приобретения за-
вода. Как и сейчас, предпочтительным вариан-
том считался прямой выкуп «Кристалла». По 
мнению замминистра финансов РФ, члена наб-
совета АЛРОСА Алексея Моисеева, это позволяет 
избежать «рисков участия в открытом аукционе 
недобросовестных игроков». Однако сделка в ре-
зультате сдвигалась по срокам, так как АЛРОСА 
добивалась актуализации оценки рыночной сто-
имости «Кристалла». В 2018 году завод был оце-
нен в 3,6 млрд руб., а необходимые инвестиции 
на поддержание деятельности завода составля-
ли 1,4 млрд руб., писал в апреле «Интерфакс» со 
ссылкой на источники. В АЛРОСА, несмотря на 
наличие гранильного подразделения, не допу-
скали возможности серьезных изменений стра-
тегии компании.

Последняя годовая отчетность «Кристалла», 
выпускающего более половины российских 
бриллиантов, была опубликована по итогам 
2016 года. Выручка по МСФО составляла 15,7 мл-
рд руб. (бриллианты — 10,2 млрд руб., алмазное 
сырье — 5,2 млрд руб.), убыток — 382 млн руб., 
долг — 7,6 млрд руб. В 2019 году внешняя задол-

женность перед банками была замещена задол-
женностью перед АЛРОСА в 5 млрд руб. В пресс-
службе Минфина на вопрос „Ъ“ о возможности 
частичной оплаты за счет принятия долга «Кри-
сталла» на баланс АЛРОСА заявили, что «вся опла-
та будет проведена денежными средствами». В 
АЛРОСА не ответили на запрос „Ъ“.

По мнению Бориса Красноженова из Альфа-
банка, оценить стоимость покупки сложно из-за 
отсутствия аналогичных сделок и публичных 
компаний в секторе огранки. «Помимо этого, 
„Кристалл“ в последние годы демонстрировал 
убытки из-за отмены в сентябре 2016 года экс-
портной пошлины в 6,5% на алмазы. Пошлина, ко-
торую АЛРОСА учитывала в цене для зарубежных 
покупателей, ставила внутренний рынок в при-
вилегированные условия»,— считает аналитик. В 
любом случае, АЛРОСА получает контроль над 
сектором огранки, и сумма с точки зрения финан-
совых показателей компании не выглядит значи-
тельной. Компания закончила 2018 год с показа-
телем EBITDA в 156,2 млрд руб. «По нашей оценке, 
EBITDA АЛРОСА за 2019 год превысит 100 млрд 
руб.»,— говорит господин Красноженов. В первом 
полугодии 2019 года EBITDA снизился на 37%, до 
56,5 млрд руб. Компания работает в условиях зато-
варивания стоков огранщиков и сокращения ро-
ста покупок ювелирных изделий в Китае.

Евгений Зайнуллин

АЛРОСА заглянет в «Кристалл»
Завод продадут за 1,9 млрд рублей

Как стало известно „Ъ“, Мин
промторг предлагает увеличить 
объем программы льготного 
лизинга до 105 млрд руб. и по
строить на эту сумму до 2030 
 года порядка 500 судов. Сейчас 
на ближайшую трехлетку уже 
заложено 15 млрд руб., которые 
министерство рассчитывает пе
редать не кэптивной компании 
Объединенной судостроитель
ной корпорации (ОСК) «Маш
промлизинг», а подведомствен
ной Минтрансу ГТЛК. Росмор
речфлот сейчас ведет перегово
ры о заказе по этой программе 
четырех дноуглубительных су
дов, которые могут быть по
строены на астраханском 
 «Лотосе» ОСК.

Минпромторг предлагает увели-
чить программу льготного лизинга, 
рассказал „Ъ“ источник в министерст-
ве. Сейчас в бюджете на это заложены 
15 млрд руб., по 5 млрд руб. на каж-
дый год в 2020–2022 годах. Минпром-
торг запросил на трехлетку увеличе-
ние этой суммы до 105 млрд руб., зая-
вил собеседник „Ъ“: «Мы запросили, 
ждем реакции: понятно, что такую 
сумму вряд ли поддержат, будем смо-
треть». Он уточнил, что, как и в случае 
с исходными 15 млрд руб., «это будет 
взнос в ГТЛК, потому что у них коэф-
фициент использования бюджетных 
средств выше». «Понятно, что невоз-
можно освоить такую сумму прямо 
сейчас, это будет постепенно,— гово-
рит он.— Но эти деньги возвратные. 
На эти 105 млрд руб., по нашим рас-
четам, объем планируемого строи-

тельства составит 387 млрд руб., это 
порядка 500 судов до 2030 года».

Как рассказал замглавы Минтран-
са, глава Росморречфлота Юрий 
Цветков на выставке «Нева-2019», 
агентство сейчас ведет переговоры о 
возможности в рамках программы 
льготного лизинга разместить заказ 
на четыре дноуглубительных судна 
для работы на внутренних водных 
путях (ВВП). Заказчиком судов могут 
стать администрации ВВП. Стои-
мость одного судна — порядка 1 мл-
рд руб. Исполнителем контракта мо-
жет стать астраханский судострои-
тельный завод «Лотос», входящий в 
Объединенную судостроительную 
корпорацию (ОСК). Заказ может быть 
размещен в начале 2020 года, уточ-
нил господин Цветков. Ранее в ин-
тервью «Ведомостям» глава ГТЛК Сер-
гей Храмагин говорил, что компания 
разработала программу заказа 100 
гражданских судов в 2020–2031 го-
дах, в том числе дноуглубительного 
флота, и в качестве пилотного проек-
та будет заказывать в том числе четы-
ре земснаряда.

Глава ОСК Алексей Рахманов сооб-
щил, что у корпорации с ГТЛК есть до-
говоренность, что схема работы по 
льготному лизингу будет такой же, 
как с «Машпромлизингом» (кэптив-
ная лизинговая компания ОСК). «То, 
что деньги будут проводиться через 
компанию, не входящую в группу 
ОСК, для нас некоторым образом ми-
нус,— рассуждает он,— но с другой 
стороны, мы понимаем, что у ГТЛК 
есть больше возможностей по привле-
чению к этому фондированию еще и 

рыночных денег». По его словам, если 
решение относительно ГТЛК будет 
принято, он не исключает, «что прой-
дут даже какие-то корпоративные 
сделки, чтобы мы могли быть увере-
ны в том, что схема будет работать ров-
но так, как мы это показываем Мин-
фину, а именно, возвратный лизинг».

Источники „Ъ“ в отрасли удивля-
ются решению Минпромторга пере-
дать деньги компании, находящейся 
в ведении Минтранса, а не корпора-
ции, которую курирует Минпром-
торг. Сейчас деньги, которые выде-
ляются на льготный лизинг, получа-
ет госструктура и направляет их так-
же государственному заказчику (Рос-
морречфлоту в случае с земснаряда-
ми), отмечают собеседники „Ъ“. Ло-
гичнее было бы, говорит один из 
них, направить их бизнесу, который 
построил бы флот, и уже потом про-
сить деньги из бюджета на суда, кото-
рые будут использоваться для под-
держания работы ВВП.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что экономи-
ческая эффективность использова-
ния бюджетных средств при их выде-
лении ГТЛК, а не кэптивным структу-
рам крупнейших судостроителей, 
объективно выше, так как размеры 
бизнеса позволяют диверсифициро-
вать источники привлечения средств, 
снизить риски и сократить расходы 
на бюджетную единицу. Идея загруз-
ки «Лотоса» заказами с использовани-
ем бюджетной поддержки через ГТЛК 
выглядит привлекательной, говорит 
господин Бурмистров, но требует от 
ОСК решения целого комплекса за-

дач, включающего модернизацию 
мощностей, сдачу заказчикам судов, 
строительство которых не завершено 
в срок, наращивание и восстановле-
ние кадрового потенциала.

Анастасия Веденеева

Льготный лизинг судов вторгается в бюджет
Минпромторг просит на него 105 млрд руб.
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Мы еще никогда  
не дотягивали до таких 

либеральных высот 
в отношении  

наших конкурентов,  
но понимаем,  

какую поддержку 
и развитие обеспечит 

это решение городу
— Максим Акимов,
вице-премьер РФ,  

17 сентября

Ц И Т А Т А
91 млн долларов
составила чистая 
 прибыль «Совкомфлота» 
по МСФО в первом 
 полугодии 2019 года
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Масштабный проект «Почты 
России» по размещению в отде-
лениях рекламных видеоэкра-
нов забуксовал. Вместо плани-
ровавшихся к установке до кон-
ца 2018 года 6 тыс. жидкокри-
сталлических видеопанелей по-
явились лишь 3,5 тыс. При этом 
партнер ФГУП агентство IQ 
Media, учрежденное топ-менед-
жерами структуры «Интер РАО», 
стало ответчиком по искам на 
66 млн руб., в том числе от само-
го предприятия.

Арбитражный суд Москвы при-
нял к рассмотрению два иска «По-
чты России» к ООО «Айкью Медиа» 
(работает под брендом IQ Media) о 
взыскании в общей сложности 
36,6 млн руб., в том числе задолжен-
ности по договору агентирования 
на 18,6 млн руб., следует из картоте-
ки суда. Они будут рассмотрены 3 
октября и 19 ноября.

Как сообщал „Ъ“ 24 октября 2018 
года, IQ Media, среди основателей ко-
торой топ-менеджеры компании «РН-
Энерго» (входит в «Интер РАО»), стала 
партнером «Почты России» в проекте 
по установке в ее отделениях жидко-
кристаллических медиапанелей для 
показа рекламы. Предполагалось, 
что до конца 2018 года IQ Media инве-
стирует 150 млн руб. в закупку и уста-

новку 6 тыс. панелей в 13 регионах, 
включая Москву и Подмосковье.

Сейчас установлено около 3,5 тыс. 
экранов более чем в 2 тыс. отделе-
ний, сообщила представитель «По-
чты России». По ее словам, «решение 
рабочих вопросов действительно 

происходит с привлечением судеб-
ных инстанций», но это «никак не от-
ражается на ходе проекта и развитии 
взаимоотношений с партнерами».

«Иски не отражаются на работе по 
проекту и являются обычной практи-
кой спорных ситуаций между хозяй-
ствующими субъектами. Полагаю, что 
уже до конца октября процесс с судом 
будет завершен»,— заявила „Ъ“ генди-
ректор IQ Media Елена Зенухина. По 
ее словам, до конца года планируется 
установить еще 2,5 тыс. экранов. «Уже 
подписаны договоры с клиентами, но 
технически продажи еще не нача-

лись: это большой федеральный про-
ект и новая площадка, которая требу-
ет доработок. В частности, решаем во-
прос с Face ID, ведем переговоры с ин-
тернет-компаниями о разработке спе-
циального продукта для indoor-рекла-
мы. Планируем запустить проект в 
полную силу и продажи к концу го-
да»,— пояснила госпожа Зенухина.

У «Почты России» есть и второй 
партнер по установке рекламно-ин-
формационных экранов — «Ростеле-
ком», проект с которым ФГУП запу-
стило в апреле 2019 года в отдельных 
регионах Поволжья. В июне стороны 
договорились расширить проект на 
все Поволжье, а также Урал, Юг, Даль-
ний Восток и Сибирь. «Мы видим по-
тенциал в данном сотрудничестве, 
вложения планируются поэтапно. IQ 
Media с нами не пересекается, о дета-
лях взаимоотношений „Почты Рос-
сии“ и IQ Media не в курсе»,— сооб-
щил представитель «Ростелекома».

Срок окупаемости таких проек-
тов довольно долог за счет больших 
вложений в инфраструктуру по срав-
нению с другими сферами наруж-
ной рекламы, рассуждает собесед-
ник „Ъ“ на рынке наружной рекла-
мы. «Суд с госзаказчиком — не часто 
встречающаяся ситуация для слож-
ных и нестандартных проектов в на-
ружной рекламе. Но подобному про-

екту нужно время на раскрутку и 
привлечение клиентов»,— отмечает 
он. Возможно, подрядчик будет 
иметь хорошую позицию в суде, но 
если он не исполнит госконтракт, то 
будет внесен в реестр недобросовест-
ных поставщиков, предупреждает 
адвокат BMS Law Firm Тарас Хижняк.

По данным сайта IQ Media, компа-
ния размещает рекламу не только на 
«Почте России», но и примерно на 200 
АЗС разных сетей. В этой сфере компа-
ния также столкнулась с претензия-
ми. Маркетинговое агентство «Теле-
спорт» требует с IQ Media 29,6 млн руб. 
за размещение рекламных материа-
лов на видеоэкранах АЗС «Газпро-
мнефти». Арбитражный суд Москвы 9 
июля отклонил требования, так как 
истец не доказал факт оказания спор-
ных услуг, разбирательство перешло 
в апелляционную инстанцию, где бу-
дет рассмотрено 15 октября. «В прош-
лом году „Телеспорт“ размещал ре-
кламу на диджитал-экранах IQ Media 
как агент „Газпромнефти“. Мы счита-
ем, что IQ Media не выполнила обяза-
тельства по договору, и планируем до-
казать это в апелляции, вернув хотя 
бы часть заявленной суммы»,— зая-
вил начальник юридического отдела 
«Телеспорта» Игорь Савочкин.

Владислав Новый,  
Валерия Лебедева

Рекламную кампанию дополнят судебной
«Почта России» предъявила претензии партнеру

По мнению госпожи Литинец-
кой, падение спроса спровоцировал 
резкий рост цен на жилье и повыше-
ние ипотечных ставок. «Это привело 
к обострению проблемы затоварива-
ния рынка»,— констатирует она. 

Директор департамента проект-
ного консалтинга Est-a-Tet Роман Ро-
дионцев еще одной причиной уве-
личения предложения называет 
рост девелоперской активности. 
Многие застройщики форсировали 
выход на рынок своих проектов, 
опасаясь вступления в силу с 1 июля 
этого года поправок к законодатель-
ству, предусматривающих переход 
отрасли на проектное финансиро-
вание. С ним соглашается председа-
тель совета директоров «Бест-Ново-
строя» Ирина Доброхотова: «Актив-
ность покупателей показывала от-
рицательную динамику уже в июле 
и августе». 

Гендиректор Level Group Кирилл 
Игнахин вспоминает, что на рынке 
были периоды, когда совокупный 
объем предложения превышал теку-
щее значение: например, в августе 
2017 года он достигал 1,2 млн кв. м. 
Директор департамента продаж ГК 
«Гранель» Рустам Арсланов прогно-
зирует плавный рост цен, связан-
ный с увеличением доли проектов, 
реализующихся с применением 
эскроу-счетов, и снижением строи-
тельной активности.

Затоваривание на рынке дейст-
вительно может смениться обрат-
ным трендом. Девелоперская ак-
тивность снижается, констатирует 
Роман Родионцев, с января по май 
были выданы разрешения на стро-
ительство 383,7 тыс. кв. м жилья, по 
итогам всего 2018 года этот показа-
тель составил 10,2 млн кв. м. Ирина 

Доброхотова рассчитывает, что об-
щих объемов строящегося первич-
ного жилья в старой Москве хватит 
на полтора года, если на рынок не 
будут выводиться новые проекты. 
«Есть риск нехватки квартир с бюд-

жетом покупки менее 7 млн руб., со 
второго полугодия 2018 года явно 
обозначился тренд на вымывание 
наиболее доступного по бюджету 
предложения»,—  рассуждает она. 
Именно этот фактор, по прогнозам 
эксперта, может в дальнейшем при-
водить к увеличению цен. Хотя ген-
директор «Азбуки жилья» Влади-
мир Каширцев отмечает, что квар-
тиры в готовых домах уже сейчас 
формируют 9% предложения в про-
ектах бизнес-класса и 7% в массо-
вом сегменте. «Вчерашние ново-
стройки будут пополнять вторич-
ный жилой фонд, что увеличит кон-
куренцию между старым жилым 
фондом и новыми домами»,— пред-
рекает он. 

Александра Мерцалова

Москва разменяла 
миллион
с1

Российская фармацевтическая компания 
«Биокад» и китайская Shanghai Pharmaceu-
ticals Holding (SPH) определились с параме-
трами создаваемого в КНР совместного 
предприятия (СП) SPH Biocad с капиталом 
$400 млн. «Биокад» внесет в него права 
на шесть препаратов и $29,94 млн, получив 
49,9%. Сделка позволит компании выйти 
на рынок КНР, оборот которого за десять лет 
 может вырасти со $100 млрд до $250 млрд.

Гендиректор «Биокада» Дмитрий Морозов и 
председатель правления SPH Джун Жоу подписа-
ли 17 сентября финальное соглашение о создании 
СП SPH Biocad в Китае. Об этом „Ъ“ сообщил пред-
ставитель российской компании. Капитал SPH 
Biocad — $400 млн, SPH инвестирует $200,4 млн и 
получит 50,1% компании. «Биокад» в обмен на 
оставшуюся долю вложит $29,94 млн, а также по-
стоянные и исключительные права на производ-
ство, дистрибуцию и проч. четырех препаратов 
для лечения онкологии (бевацизумаб, тра-
стазумаб, адалимумаб, нетакимаб) и еще двух про-
дуктов, находящихся в разработке. Права будут 
действовать на территории материкового Китая, 
Гонконга, Макао и Тайваня.

• ЗАО «Биокад» принадлежит кипрской Biocad 
Holding, в которой 20% — у «Фармстандарта» Вик-

тора  Харитонина, 50% — у его партнера Валерия 
Егорова, 30% — у гендиректора компании Дмитрия 
Морозова. Выпускает препараты для лечения 
 онкологических, аутоиммунных,  инфекционных 
и вирусных заболе ваний. В 2018 году, по данным 
Росстата, выручка компании увели чилась на 42%, 
до 17,8 млрд руб., чистая прибыль выросла почти 
в два раза, до 7,4 млрд руб.

• SPH входит в государственную Shanghai 
Pharmaceuticals. Предоставляет услуги в области 
иссле дований, разработок, производства, дистри-
буции и розничной торговли. В 2018 году компания 
получила $22,4 млрд выручки и $547 млн прибыли.
Дмитрий Морозов отметил, что SPH Biocad ста-

нет платформой «Биокада» для вывода инноваци-
онных продуктов на китайский и в перспективе на 
другие азиатские рынки. SPH, со своей стороны, 
может расширить свою линейку за счет биологиче-
ских препаратов для терапии онкологических и ау-
тоиммунных заболеваний, добавил топ-менеджер. 
По его словам, доходы SPH Biocad будут распреде-
ляться пропорционально долям участников. В «Би-
окаде» уточнили, что создание СП планируется за-
вершить до конца 2019 года. Первые три-четыре го-
да работы SPH Biocad уйдут на клинические испы-
тания и регистрацию шести продуктов «Биокада» 
на территории Китая.

«Исходя из структуры сделки, технологии „Биока-
да“ оценены в $170 млн. Это очень хороший показа-
тель для российской компании, учитывая, что боль-
шинство выводимых препаратов — воспроизведен-
ные»,— говорит заместитель гендиректора Stada CIS 
Иван Глушков. По его словам, контрольная доля в 
совместных предприятиях традиционно остается за 
китайской стороной, что обусловлено политикой го-
сударства. По такому сценарию выходила на рынок 
и американская Pfizer, напоминает топ-менеджер.

По данным гендиректора DSM Group Сергея 
Шуляка, в 2018 году оборот фармацевтического 
рынка Китая превышал $100 млрд, а крупнейшего 
в мире рынка США — $250 млрд. Но в ближайшие 
десять лет китайский рынок может догнать амери-
канский, прогнозирует он. При этом, считает го-
сподин Шуляк, в дополнение к прибыли от уча-
стия в SPH Biocad «Биокад» может рассчитывать на 
роялти от продажи своих препаратов. Мировые 
компании показывают в Китае в среднем финансо-
вые показатели лучше, чем в других локациях, вто-
рит Иван Глушков. При этом, указывает он, Китай 
снижает административные барьеры для ино-
странных фармацевтических компаний, чтобы 
снизить цены на лекарства против онкологиче-
ских заболеваний, число которых растет.

Алексей Полухин, Анатолий Костырев

«Биокад» поделится лекарствами
Компания внесет в китайское СП права на препараты и $30 млн

Рост числа китайских туристов 
и укрепление связей РФ и КНР 
могли стимулировать ресторато-
ров к запуску нового заведения 
китайской кухни J.Z. Peking 
Duck. Ресторан занял рекордные 
2 тыс. кв. м в центре Москвы, что 
почти в шесть раз больше сред-
ней для рынка площади. Проект, 
который может быть связан 
с выходцами из БТА Банка, вы-
глядит рискованным из-за мас-
штаба и высоких ставок аренды.

Об открытии ресторана китай-
ской кухни J.Z. Peking Duck в Москве 
на Цветном бульваре сообщил „Ъ“ 
консультант сделки Colliers Interna-
tional. Заведение площадью 2 тыс. 
кв. м займет три этажа в здании неда-
леко от метро «Цветной бульвар» и 
универмага «Цветной». На первом 
этаже расположен зал быстрого об-

служивания «Цын Фын Баузы», где 
представлены китайские манты, 
пельмени, лапша, закуски, рис и пр. 
Исполнительный директор Restcon 
Андрей Петраков не припоминает 
других ресторанов подобного разме-
ра в России. По его словам, большим 
считается заведение площадью око-
ло 500 кв. м, средним — 250–350 кв. м.

В ресторане J.Z. Peking Duck будет 
около 350 посадочных мест, средний 
чек — 1,3–3,5 тыс. руб., говорит заме-
ститель управляющего ресторана На-
талья Богомолова. Полноценное от-
крытие планируется на начало октя-
бря, инвестиции не раскрываются. Го-
сподин Петраков оценил примерные 
затраты на запуск без учета аренды в 
$5 млн (319,1 млн руб. по курсу ЦБ). Со-
гласно данным Colliers International, 
средняя ставка на расположенной ря-
дом улице Петровке в январе—июне 

2019 года была 59–130 тыс. руб. за 
1 кв. м в год. Таким образом, годовая 
аренда владельцам J.Z. Peking Duck мо-
жет обходиться в сумму до 260 млн руб.

Как следует из данных на портале 
HeadHunter, ресторан в России разви-
вает ООО «Джей Зет Пекинг Дак Мо-
скоу». В ЕГРЮЛ владельцем и генди-
ректором компании указан Влади-
мир Романюк. Среди его друзей в 
Facebook — Александр Чупрун, кото-
рый ранее был связан с российскими 
активами казахстанского БТА Банка 
Кенеса Ракишева. В начале сентября 
господин Чупрун опубликовал в сво-
ем Instragram фотографии интерье-
ров и блюд J.Z. Peking Duck. После то-
го как „Ъ“ направил ему вопросы в 
Facebook, аккаунт Александра Чупру-
на в Instragram был закрыт.

Представитель господина Ракише-
ва подтвердил „Ъ“, что Александр Чуп-

рун ранее работал в БТА. Он добавил, 
что сам банк к J.Z. Peking Duck отноше-
ния не имеет. Сегодня ресторан под та-
ким названием работает в Казахстане. 
По данным «СПАРК-Интерфакс», с ним 
связана местная компания J.Z. Peking 
Duck Global, которую возглавляет Фа-
рид Яушев. Человек с таким же име-
нем выступает учредителем москов-
ского ООО «Цын Фын», созданного в 
марте 2019 года. J.Z. Peking Duck — ки-
тайская франшиза, инвесторы проек-
тов в Казахстане и России — граждане 
КНР, утверждает Наталья Богомолова. 
По ее словам, Фарид Яушев был кон-
сультантом проекта в Москве, а госпо-
дин Романюк руководил строительст-
вом. «Фамилия Чупрун мне не знако-
ма»,— говорит она.

Цветной бульвар — хорошая лока-
ция, но китайская кухня все же поль-
зуется в Москве ограниченной попу-
лярностью, отмечает владелец 
Novikov Group Аркадий Новиков. Ан-
дрей Петраков добавляет, что в проек-
тах масштаба J.Z. Peking Duck любое 
колебание спроса может привести к 
серьезным потерям. К тому же, добав-
ляет он, в Москве более востребова-
ны китайские рестораны «эконом» и 
среднего ценовых сегментов. Воз-
можно, владельцы J.Z. Peking Duck 
ориентируются на выходцев или ту-
ристов из КНР, но дорогой китайский 
ресторан все равно вряд ли станет хи-
том, рассуждает эксперт. Как сообща-
ла АТОР, туристы из Китая были лиде-
рами по въезду в РФ в январе—июне 
2019 года: их число выросло на 32%, 
до почти 592 тыс. человек.

Анатолий Костырев,  
Александра Мерцалова,  
Никита Щуренков

Китайская кухня заняла Москву
В городе откроется ресторан на рекордных 2 тыс. кв. м

Крупнейший издатель учебни-
ков «Просвещение» и входящая 
в структуры «Эксмо-АСТ» «Вента-
на-Граф» договорились об урегу-
лировании конфликта, дливше-
гося с конца 2017 года. Отказ 
«Просвещения» от иска на ре-
кордные для рынка 3,7 млрд 
руб. фактически означает сохра-
нение конкуренции в сегменте 
учебной литературы. При этом 
издательству удалось закрепить 
за собой права на принципиаль-
ный товарный знак.

Издательства «Просвещение» и 
«Вентана-Граф» (входит в корпора-
цию «Российский учебник», принад-
лежащую «Эксмо-АСТ») урегулирова-
ли конфликт, сообщили „Ъ“ предста-
вители сторон. Компании договори-
лись, что «Просвещение» отзовет иск 
к «Вентане-Граф» на 3,7 млрд руб., по-
данный в декабре 2017 года, а та, в 
свою очередь, перестанет оспари-
вать права «Просвещения» на знак 
ФГОС (федеральный государствен-
ный образовательный стандарт) в 
форме трехцветного глобуса. «Прос-
вещение» 17 сентября подало заявле-
ние об отзыве иска, следует из дан-
ных арбитража, «Вентана-Граф» об-
ещает отозвать жалобу в Роспатент 
на закрепление прав на знак ФГОС к 
«Просвещению».

Требования «Просвещения» со-
стояли в уничтожении спорных ти-
ражей более 500 учебных пособий 
«Вентаны-Граф» (объем тиражей мог 
достигать 5,4 млн экземпляров) со 
спорным изображением знака ФГОС 
и взыскании 3,7 млрд руб. Суд пер-
вой инстанции удовлетворил иск в 
мае 2018 года в полном объеме, за-
тем «Вентана-Граф» подала апелляци-
онную жалобу. В издательстве наста-
ивали, что имели право использо-
вать символику как знак принадлеж-
ности учебника стандарту, и пыта-
лись оспорить законность регистра-
ции такого товарного знака «Просве-
щением».

Иск грозил «Вентане-Граф» бан-
кротством — годовая выручка ком-
пании, по собственным данным, со-
ставляла в 2018 году около 2,7 млрд 
руб. Выручка другой компании «Экс-
мо-АСТ» на рынке учебников — «Дро-
фы» — по итогам 2018 года составила 
около 4 млрд руб. «Мы рады, что кон-

фликт урегулирован, мы изначально 
считали такой крупный иск стран-
ным. Судебный процесс в целом бу-
доражил книжный рынок. Его окон-
чание — позитивный сигнал для из-
дательств»,— говорит президент 
«Эксмо-АСТ» Олег Новиков. Он под-
черкивает, что холдинг уже три года 
не использует спорный товарный 
знак и он «никак не влиял на прода-
жи учебников».

«Для группы компаний „Просве-
щение“ важно сохранение цивили-
зованного рынка. Каждый издатель 
учебников вправе использовать лю-
бые изображения, не нарушающие 
авторские права»,— заявил прези-
дент группы компаний «Просвеще-
ние» Михаил Кожевников.

Как сообщал „Ъ“ 8 февраля, пози-
ции «Просвещения» на рынке учеб-
ников может укрепить их новый фе-
деральный перечень (ФПУ), утвер-
жденный Министерством просвеще-
ния в декабре 2018 года. В «Россий-
ском учебнике» подсчитывали, что 
доля «Просвещения» в общем коли-
честве учебников перечня выросла 
с 35% до 53%, а доля самого «Россий-
ского учебника», наоборот, снизи-
лась с 46% до 26%. В «Просвещении» 
не соглашались с такими оценками.

По итогам 2018 года доля «Россий-
ского учебника» на соответствую-
щем рынке составила около 25% по 
выручке, а по итогам 2019 года сни-
зится в связи с внедрением нового 
ФПУ, ожидает Олег Новиков. Доля 
учебников в выручке всего «Эксмо-
АСТ», по его словам, также падает: 
примерно с 30% в 2018-м до 25% по 
итогам 2019 года с учетом роста дру-
гих направлений.

Угроза реализации требований 
«Просвещения» к «Вентане-Граф» мо-
гла оказывать давление на выбор 
учебников школами, отмечает собе-
седник „Ъ“ на книгоиздательском 
рынке. Теперь такой угрозы нет, это 
означает движение рынка в сторону 
цивилизованности, доволен он. Для 
«Просвещения» принципиально бы-
ло отстоять товарный знак и подать 
сигнал другим участникам рынка о 
том, что они не могут его использо-
вать, это удалось, резюмирует дру-
гой источник на рынке, знакомый с 
ситуацией.

Валерия Лебедева

Примирение 
по учебнику
«Просвещение» и «Вентана-Граф» 
отказались от взаимных претензий

В Москве всегда был спрос 
на жилье.  

Конечно, случались  
какие-то замедления,  

но все быстро 
восстанавливалось

— Марат Хуснуллин,
вице-мэр Москвы, в июне 2015 года

Ц И Т А Т А

6 миллионов россиян 
ежедневно  посещают 
отделения «Почты 
России» (собственные 
данные ФГУПа)
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Мультимедиа Арт Музей (ММАМ) 
при поддержке MasterCard от-
крыл сезон сразу несколькими 
выставками, среди которых осо-
бым историческим шармом вы-
деляются «Звезды мирового ба-
лета в объективе легендарного 
Сержа Лидо. 1930–1980-е годы» 
из коллекции куратора — пер-
формера, режиссера, хорео-
графа, художника Пьера Пао-
ло Косса. Рассказывает Татьяна 
 Кузнецова.

 Пьер Паоло Косс, обладатель 
шести сотен авторских отпечатков 
Сержа Лидо, 220 из которых пред-
ставлены в ММАМ, видит историче-
скую справедливость в том, что ра-
боты урожденного москвича Сергея 
Лидова показывают в его родном го-
роде. Впрочем, справедливее гово-
рить о чете москвичей: выставка сви-
детельствует о судьбоносной роли, 
которую сыграла в жизни Сержа же-
на, оторвавшая от его фамилии по-
следнюю букву, из-за чего Париж уве-
рился, что фотограф — потомок Lido, 
основателя знаменитого кабаре. На 
самом деле Сергей не имел отноше-
ния ни к искусству, ни к развлечени-
ям. Оказавшись в Париже в 1924 го-
ду, он выучился на политолога, а ра-
ботал клерком в банке Рокфеллера, 
пока другая москвичка, Ирина Ка-
минская, к тому времени деятель-
ный и влиятельный бильдредак-
тор иллюстрированного журнала 
«Взгляд» («VU»), не подарила ему фо-
токамеру, а вслед за ней сердце и ру-
ку, став на целых полвека законода-
тельницей парижских художествен-
ных мод под именем Ирэн Лидовой.

Первые фотографии Серж при-
нес ей в середине 1930-х, уговорив 
танцовщиц кабаре исполнить кан-
кан среди виноградников Монмар-
тра. Они тотчас были опубликова-
ны, после чего Серж немедленно 
забыл о банке, а парижская богема 
признала его своим. В подтвержде-

ние на выставке имеются фотогра-
фии Жана Кокто 1939 года: он охот-
но позирует Лидо в своем доме, по-
зволяя экспериментировать с ра-
курсами. А позже и вовсе переста-
ет позировать, давая полную свобо-
ду на съемках фильма-балета «Юно-
ша и смерть» 22-летнего Ролана Пе-
ти и разрешив сопровождать себя 
на встречах со Стравинским, Орсо-
ном Уэллсом, де Кирико и, конечно, 
с Сержем Лифарем, который укоре-
нил фотографа в гримерках и заку-
лисье Парижской оперы.

Балет, точнее, балетные люди ста-
ли любимым объектом Лидо тоже 
с подачи жены: Ирэн еще в дорево-
люционном Петербурге занималась 
у Ольги Преображенской, так что 
парижская студия Вакер, в которой 
эмигрантка-балерина давала уро-
ки, не раз оказывается местом дей-
ствия у Лидо. На выставке есть уни-
кальное фото: 78-летняя Преобра-
женская в прыжке saute, в пятой по-
зиции с образцово вытянутыми сто-
пами. Прыжки, по-видимому, броса-
ли вызов фотографу Лидо: целую се-
рию парящих артистов (Жан Бабиле 
распахивает шпагатную разножку 
под облаками, Милорад Мишкович 
зависает в субресо над Сеной, Тамара 
Туманова, раскинувшись в па-де-ша, 
врезается в Эйфелеву башню) он сде-
лал на террасе дворца Шайо.

Хотя вообще-то движению, то 
есть самому танцу, Серж, похоже, не 
доверял из-за его непредсказуемо-
сти. На выставке есть несколько ре-
портажных фото из балетных клас-
сов, есть спектакли, схваченные из-
за кулис, но не они делают погоду. 
Художник предпочитал беспроиг-
рышную статику: усаживал или уста-
навливал своих персонажей в образ-
цовых позах и ракурсах, тщательно 
выстраивал кадр и получал картин-
ку-шедевр. Эталоном балетной кра-
соты 1950-х была Людмила Черина, 
получеркешенка- полуфранцуженка; 
Лидо снимал отдельно ее плени-
тельные руки — на фоне костюма 
и в контражуре, а саму балерину за-

печатлел царственной Одеттой в бе-
лоснежном тондо балетной пачки.

Балетные дивы обоих полов были 
страстью фотографа. На многих пор-
третах убийственной красоты Апол-
лон — 20-летний югослав-танцов-
щик Мишкович, сбежавший от Тито 
сразу после победы и пригретый че-
той Лидовых как приемный сын; его 
партнерша Алисия Маркова красует-
ся в грациозных позах — разница в 23 
года подарила дягилевской балерине 
третью сценическую молодость. Тот 
же трюк Лидовы проделали с Марго 
Фонтейн, познакомив ее с юным Ну-
реевым, в побеге которого они сыгра-
ли роль куда более значительную, чем 
принято считать; своего подопечного 
они свели со стареющей примой на 
основанном ими балетном фестива-
ле в итальянском Нерви, подарив обо-
им полное сценическое счастье. Впро-
чем, и обычное, житейское, не усколь-
зало от Сержа Лидо. Апофеозом раз-
деленной любви выглядит знамени-
тый снимок Эрика Бруна и Рудольфа 
Нуреева на моторной лодке у берегов 
Греции: два античных красавца на фо-
не морских брызг.

Даже балетные будни под объек-
тивом Лидо выглядели сущим пара-
дизом, а зачастившие в Париж совет-
ские артисты из Большого и Киров-
ского — его обитателями, не ведав-
шими социалистических треволне-
ний. Летает в поднебесье Голубой 
птицей Юрий Соловьев, которого че-
та Лидо считала талантливее Нурее-
ва. Чистым ангелом смотрит 24-лет-
няя «сильфида», еще не осунувшая-
ся Наталья Макарова; Майя Плисец-
кая в категорических императивах 
аттитюдов утверждает абсолютную 
власть духа; Владимир Васильев, ча-
стый гость Нерви, в Нарциссе и Ика-
ре являет импрессионистски изне-
женное крыло высокой классики.

Но любитель красоты Серж, как 
и его проницательная жена, уме-
ли распознавать прекрасное и там, 
где его никто не находил. Лидо не 
просто фиксировал процесс, он его 
формировал. Экспрессионистская 

съемка 1950-х с первых гастролей 
Марты Грэм, не встретившей пони-
мания в Париже, равно как и наро-
чито рваные кадры ранних спекта-
клей Пины Бауш, предвосхитили 
позднейший парижский восторг 
перед этими гранд-дамами совре-
менного танца. Поразителен самый 
последний кадр Сержа 1983 года — 
потусторонний, ужасный и пре-
красный, портрет Карлотты Икеда, 
танцовщицы буто, воспевший по-
смертную пустоту. Погибельная за-
вороженность артистами буто и са-
мим японским танцем тьмы, воз-
можно, помогла Лидо примириться 
и с собственной смертью, оборвав-
шей такую яркую жизнь.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Кадры танцуют все
Архив Сержа Лидо выставлен в ММАМ

Директор Московского академического музыкального театра  
имени Станиславского и Немировича-Данченко Антон Гетьман  
рассказал „Ъ“, как балет спасает оперу

В прокат выходит музы-
кально-романтическая 
комедия Дэнни Бойла 
«Yesterday» по сцена-
рию Ричарда Кёрти-
са. По  мнению Юлии 
 Шагельман, в фильме 
гораздо более заметна 
творческая ДНК сценари-
ста, нежели режиссера.

 Вчера… проблемы 
Джека Малика (Химеш Па-
тель) вовсе не казались очень 
далекими. Полупрофессио-
нальный музыкант из Суф-
фолка вот уже десять лет поет 
песни собственного сочине-
ния в пабах, где посетители 
обращают на них не больше 
внимания, чем на звон ста-
канов, живет с родителями 
и перебивается временны-
ми работами, например, на 
полставки в оптовом гипер-
маркете. В его талант не ве-
рит никто (даже он сам), кро-
ме подруги детства / менед-
жера / главной фанатки и по 
совместительству школь-
ной учительницы Элли (Ли-
ли Джеймс). Конечно, она 
влюблена в Джека пример-
но лет с двенадцати, но сам 
он осознает этот очевидный 
факт только на сорок вось-
мой минуте фильма, и то ког-
да Элли скажет уже прямым 
текстом. Очередной «про-
рыв» — выступление на мест-
ном музыкальном фестива-
ле Latitude — заканчивается 
уже привычным провалом, 
и Джек хочет все бросить, но 
Элли утверждает, что чудеса 
случаются: стал же Бенедикт 
Камбербэтч секс-символом!

Чудо действительно про-
исходит, хоть и не такое уди-
вительное, как с Камбербэт-
чем. Внезапно во всем мире 
отключается электричество, 
на 12 секунд Земля погружа-
ется во тьму, и как раз в этот 
момент Джек попадает под 
автобус. Ему удается отде-
латься двумя выбитыми зу-
бами, но в мире после блэка-
ута не хватает кое-чего еще: 
кока-колы, сигарет, а также 
групп The Beatles и Oasis. По 
последним-то никто особо 

скучать не будет, но как жить 
без «Yesterday» или «When 
I’m 64»? И единственный че-
ловек, который про них пом-
нит,— это Джек, который, по 
собственным словам, оказы-
вается в «очень-очень-очень 
сложной ситуации».

Сложной с этической точ-
ки зрения, но не с техни-
ческой — для человека, ко-
торый умеет петь и играть 
на гитаре. Вскоре Джек уже 
исполняет песни «битлов» 
как свои и отчаянно пыта-
ется восстановить по памя-
ти текст «Eleanor Rigby» (это 
ему так и не удастся). Понача-
лу «Let It Be» и «I Want to Hold 
Your Hand» не имеют особо-
го успеха все в тех же пабах 
и на детских днях рождения, 
потом наконец находится че-
ловек со слухом — владелец 
крошечной звукозаписыва-
ющей студии Гэвин (Алек-
сандр Арнольд). Джек запи-
сывает пять песен, получает 

приглашение на местный те-
леканал, там его замечает Эд 
Ширан (в не лишенной само-
иронии роли самого себя), 
и вот уже наш герой стоит 
на сцене в России и кричит 
в микрофон «Back in USSR» 
к полному восторгу публи-
ки (российских зрителей от-
дельно порадуют декор клу-
ба, где зависают музыканты 
после концерта, и поисковая 
система «Ярослав»). После 
успеха в Москве Джека берет 
в оборот ухватистая агентша 
из Лос-Анджелеса (Кейт Мак-
киннон) — не чета Элли с ее 
щенячьими глазами и плать-
ицами в цветочек,— готовая 
выпустить в мир звезду, ка-
кой тот еще не видывал.

Идея о мире без The Beatles 
пришла в голову Джеку Барту, 
одному из сценаристов «Сим-
псонов», но подхватил ее 
и превратил в сценарий Ри-
чард Кёртис, создатель «Чер-
ной Гадюки» и «Мистера Би-

на», а также таких стопроцент-
но британских ромкомов, как 
«Четыре свадьбы и одни похо-
роны» (1993), «Ноттинг-Хилл» 
(1999) и, конечно, «Реальная 
любовь» (2003), где он впер-
вые выступил еще и режис-
сером. И хотя «Yesterday» сни-
мал автор совсем другого бри-
танского кино Дэнни Бойл, 
за исключением некоторых 
броских визуальных реше-
ний, и по форме, и особенно 
по духу это фильм Кёртиса со 
всеми привычными для него 
элементами.

Джек и Элли — типично 
кёртисовская парочка слег-
ка нелепых, застенчивых, «та-
ких несуразных, угловатых 
таких всех» героев, которые 
так симпатично запинаются, 
когда им надо объясниться 
в любви или принять предло-
жение, от которого невозмож-
но отказаться. У них имеется 
галерея очаровательно иди-
отичных друзей и родных, 

один из которых, гастроль-
ный менеджер Роки (Джоэл 
Фрай) — практически каль-
ка с персонажа Риса Иван-
са в «Ноттинг-Хилле». Каждая 
трогательная ситуация здесь 
разрешается шуткой, пока 
не стала совсем уж сахарино-
вой,— исключение состав-
ляет один эпизод, в котором 
сантименты все-таки одержи-
вают неоправданную побе-
ду над иронией. Когда дейст-
вие переносится из Суффолка 
в гламурный Лос-Анджелес, 
скромный ромком почти усту-
пает место размашистой сати-
ре на шоу-бизнес, но и в ней 
авторов больше интересуют 
личные переживания геро-
ев, чем проблемы с diversity 
в названии «Белый альбом». 
В финале же все возвращает-
ся на круги своя, и оказывает-
ся, что все, что нужно челове-
ку для счастья,— это даже не 
обязательно любовь, а ob-la-di, 
ob-la-da — и так далее.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Автор-восполнитель
Мир без Beatles в «Yesterday» Дэнни Бойла

В петербургской KGallery от-
крылась выставка «Зинаида Се-
ребрякова. Живопись. Графика. 
Письма». Для внимательно на-
блюдающих за художественной 
жизнью второй столицы в этой 
новости нет ничего удивитель-
ного, кроме приятного: KGallery, 
единственная в городе, специ-
ализируется на выставках «ста-
рого» русского искусства, про-
фессионально комбинируя вещи 
из своего собрания с работа-
ми, предоставляемыми галерее 
другими частными коллекци-
онерами. В некоторых случа-
ях в выставках принимают учас-
тие и государственные музеи. 
На этот раз в экспозицию вошли 
вещи исключительно из част-
ных собраний. К удивлению Киры 
 Долининой, их с лихвой хвати-
ло на внятный и точный рассказ 
о популярнейшей художнице.

 Выставка Зинаиды Серебряко-
вой (1884–1967) обречена на успех. 
Публика ее очень любит, и штук пять 
самых расхожих ее образов входят 
в обязательный корпус визуальных 
радостей «прилично образованно-
го русского человека». Первые дни 
после вернисажа это мое предполо-
жение совершенно подтвердили — 
это, конечно, не Серов в Третьяков-
ке, но в залах многолюдно и востор-
женно. Той самой Серебряковой, ав-
топортрета с расчесываемыми воло-
сами перед зеркалом, «Карточного до-
мика» или «За завтраком», тут, конеч-
но, нет, это все музейное, но есть рабо-

ты, отвечающие за почти все периоды 
ее творчества. И главное, совершенно 
узнаваемые.

Проблема узнаваемости работ Се-
ребряковой с первого взгляда — не-
шуточная. Узнавать (признавать, 
вспоминать, радоваться знакомству) 
нам приятно, но в этом узнавании нет 
ли повторяемости? Вот эти ее минда-
левидные глаза на лицах почти всех 
ею портретируемых, от себя самой 
и своих детей до Анны Ахматовой, по-
чему они одинаковые? Почему из го-
да в год, из десятилетия в десятилетия 
она не меняется на своих автопортре-
тах? Почему «голубые танцовщицы», 

сделанные в ясной и открытой отсыл-
ке к французам, такие изящно-быто-
вые, ловко схваченные, ни к какому 
Дега и близко не подходят, потому как 
все те же глаза-сливы и кисть слиш-
ком мягкая. Женщины и дети, то, на 
чем строится миф о Серебряковой, ка-
жутся прекрасными прежде всего тог-
да, когда они встраиваются в этот пер-
сональный ее канон.

Хорошо это или плохо? Художест-
венный рынок и восторженный зри-
тель скажут, что хорошо. Скептик-
профессионал увидит в этом ограни-
ченность художественных приемов 
и художественной воли в целом. Пра-
вы все. Серебрякова достаточно одно-
образна, чтобы вас несказанно радо-
вать, и достаточно умела, чтобы не ра-
зочаровывать техникой. Остальное 
новые времена предлагают во внима-
ние не принимать.

В остатке же — отличная выставка. 
Не столько повесть о самой художни-
це (с ее феерической художественной 
семьей, рисованием с детства, счаст-
ливым браком, ранним вдовством, 
четырьмя детьми, сожженным кре-
стьянами поместьем, мытарствами 
в Харькове и Петрограде, отъезде в Па-
риж в 1924-м, с кровью вытащенны-
ми у Советов двумя детьми и на трид-
цать с лишним лет покинутыми дву-
мя оставшимися), сколько легкий пе-
ресказ всех этих перипетий через хол-
сты и рисунки. Трогательное юноше-
ское родственное мирискусничество 
1900-х; россыпь вызывающих те са-
мые восторги портретов 1910–1920-х; 
феерический этюд к одному из, быть 
может, самых главных ее произведе-
ний, «Белению холста» (1917); тишай-
шие пейзажи дворцов и поместий; де-

ти, дети, дети; парижский период, где 
для всплеска эмоций нужны впечат-
ления сильнейшие, вроде мароккан-
ского путешествия 1928-го; и заказы, 
заказы, декорации.

Серебрякова нигде не скучная — 
она радость глаза и умиротворение 
души. Большим художником никогда 
себя не чтившая, но и в «женское ру-
коделие» никогда не сваливавшаяся, 
уважавшая прежде всего профессию 
как таковую. Чему и научила своих 
детей, которые далеко от искусств не 
ушли. Программная непафосность — 
явление редкое и зрителем очень вы-
сокочтимое.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Прекрасная 
и неудивительная
Выставка Зинаиды Серебряковой 
в Санкт-Петербурге

Выставка не столько повесть о художнице, сколько легкий  
пересказ перипетий ее жизни через холсты и рисунки

Серебрякова достаточно однообразна, 
чтобы вас несказанно радовать,  
и достаточно умела,  
чтобы не разо чаровывать

Музыкант Джек Малик (Химеш Патель) вынужден с грехом пополам примерить на себя популярность 
The Beatles  ФОТО UPI
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В первом туре группового этапа Лиги чемпионов 
«Локомотив» встречается в гостях с «Байером»
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Зениту» 
не повезло с заменой
Групповой этап он начал с ничьей с «Лионом»

Выступление российских 
клубов на групповом эта-
пе нынешней Лиги чем-
пионов открыл «Зенит». 
И его старт в группе G вы-
шел неплохим: петербур-
жцы сыграли на выезде 
вничью — 1:1 — с француз-
ским «Лионом». «Зенит» 
повел в счете в концов-
ке первого тайма благо-
даря голу Сердара Азму-
на, а пропустил в ответ 
в начале второй полови-
ны с пенальти, назначен-
ного вскоре после того, 
как травмированный Аз-
мун покинул поле.

нлайн этого 
матча l’Equipe открывала тре-
вожной статистикой. Он был 
15-м для «Лиона», сыгранным 
дома в групповых этапах Ли-
ги чемпионов в нынешнем 
десятилетии. И в 14 преды-
дущих он одержал всего одну 
победу, и ту — над скромным 
загребским «Динамо». А так 
— сплошные осечки. И среди 
них, кстати, затесалось пора-
жение — 0:2 — от «Зенита» в 
ноябре 2015-го. В общем, что-
то у «Лиона» на своем поле не 
складывалось.

А игра тревог исключи-
тельно добавляла. Коммен-
таторы из L’Equipe пережи-
вали: у «Лиона» потери мя-
ча, в атаке сносно работа-
ет лишь левый фланг, ин-
дивидуальные действия бе-
рут верх над коллективны-
ми и легко пресекаются рез-
выми и жесткими зенитов-
скими защитниками. А вот 
и неприятный, с рикошетом 
удар по лионским воротам 
от Дугласа Сантоса. А вот «Зе-
нит» даже поддушивает хозя-
ев, только-только решивших 
покатать мяч возле штраф-
ной, думая, что им ничто не 
угрожает, вполне энергич-
ным прессингом.

Но вскоре поводы для бес-
покойства уступили место 
иным. Потратив четверть ча-
са на «разогрев», «Лион» все-
таки навел лоск, разбежал-
ся как следует и как следует 
нагрузил зенитовскую обо-

рону. Теперь уже работали 
оба фланга, а заходы на чу-
жую половину венчались не 
обреченными на утрату мя-
ча попытками сольных про-
рывов, а подготовленными 
ударами, наподобие пары 
тех, которыми Мусса Дембе-
ле заставил всерьез напрячь-
ся голкипера Андрея Лунева, 
и подготовленными навеса-
ми. После одного из таких 
навесов Марселу едва не по-
пал головой в угол.

Концовка первого тай-
ма вроде бы не сулила ни-
чего плохого «Лиону», но 
принесла беду. «Зенит», как 
выяснилось, несмотря на 
всплеск лионской активно-
сти, исключительно выжи-
вать в этой встрече не соби-
рался. А собирался кусаться. 
И укусил благодаря своему 
самому эффективному фор-
варду, на счастье петербур-
жцев, во время очередной 
лионской атаки уцелевше-
му в жестком стыке. Сердару 
Азмуну, корчившемуся на 
газоне, долго оказывали по-
мощь, «замораживали» по-
врежденный голеностоп. А 

спустя несколько минут он 
уже принимал возле штраф-
ной тонкий пас от Дугласа, 
простенькой «стеночкой» с 
Артемом Дзюбой отсекал це-
лый отряд полагавших, на-
верное, что ситуацию контр-
олируют, лионских защит-
ников и, очутившись прямо 
перед вратарем, грамотно и 
ловко протыкал мяч мимо 
Антони Лопеша с носка. Уди-
вительно правильно разыг-
ранная комбинация. Удиви-
тельно правильное завер-
шение, благодаря которому 
вытерпевший чужие наско-
ки «Зенит» повел, заставив 
французских футбольных 
обозревателей снова вспо-
минать о неумении «Лиона» 
играть перед родными три-
бунами и требовать от тре-
нера Сильвинью серьезных 
корректировок перед вто-
рой половиной. Тонус хозя-

ев, неудачно игравших сен-
тябрьские матчи в нацио-
нальном первенстве, им ка-
зался не слишком подходя-
щим для того, чтобы достав-
лять «Зениту» грандиозные 
проблемы.

Но главная корректиров-
ка, которая пошла лионцам 
на пользу, случилась неза-
висимо от тренерской во-
ли. Сердар Азмун все-таки 
покинул поле из-за трав-
мы вскоре после переры-
ва. А заменивший его Ма-
гомед Оздоев вошел в игру 
фолом на знатном дриблере 
Мемфисе Депае. Нарушение 
произошло внутри штраф-
ной и каралось одиннадца-
тиметровым, который сам 
Депай и исполнил, восста-
новив равновесие.

«Зенит», между прочим, 
пережил оплеуху достойно. 
Он оставался бодрым и не 
утратил вкус к атаке. Наобо-
рот, их после пропущенно-
го гола стало даже побольше, 
чем было в первом тайме. А 
некоторые вызывали легкий 
переполох в лионских ты-
лах. Выпады «Лиона», прав-

да, тоже бывали острыми. 
А тот, который венчал удар 
Жеффа Рен-Аделаида, вооб-
ще был безумно острым: ли-
онскому хавбеку немного не 
удалось докрутить мяч, что-
бы он ввинтился в угол.

Матч сохранял свежесть 
и аромат интриги до само-
го конца. Шансов — вернее, 
все же шансиков — поболь-
ше было, конечно, у «Лио-
на». Но нельзя сказать, буд-
то бы «Зенит» добыл очко чу-
дом. Эту выездную ничью, 
продлившую список домаш-
них неудач «Лиона», он полу-
чил заслуженно. А она как 
минимум не портит его пер-
спективы в группе, где поми-
мо «Лиона» у зенитовцев еще 
два похожих по уровню на 
французский клуб конкурен-
та — португальская «Бенфи-
ка» и немецкий «Лейпциг».

Сегодня на групповом 
этапе Лиги чемпионов стар-
тует второй ее российский 
участник. «Локомотив», вы-
ступающий в группе D, в го-
стях встретится с немецким 
«Байером».

Алексей Доспехов

Форвард «Зенита» Сердар Азмун, несмотря на травму, отказался от замены, а вскоре забил гол в ворота  
«Лиона», принесший петербуржцам первое очко в нынешней Лиге чемпионов  ФОТО AFP

ТУРНИРЫ

«Я очень хочу  
подраться в России»
Российский боец смешанного сти-
ля Хабиб Нурмагомедов заявил, что 
с вероятностью 80% его следующий 
поединок состоится в России.

Нурмагомедов 7 сентября в Абу-
Даби победил американца Дастина 
Порье удушающим приемом и за-
щитил титул чемпиона Абсолютно-
го бойцовского чемпионата (UFC) в 
легком весе.

«Переговоры с UFC велись и ве-
дутся. Я очень хочу подраться в Рос-
сии — в Москве или в Питере. Я на 
80% уверен, что мой следующий бой 
пройдет в России. Давление на главу 
UFC (Дэйна Уайта) не хочу оказывать 
— он видел рейтинги турнира в Абу-
Даби, в России и во всем мире. Я ду-
маю, они с удовольствием здесь про-
ведут турнир»,— сказал Нурмагоме-
дов в интервью «Первому каналу». 
«РИА Новости»

НХЛ

Хоккеисты уклонились от локаута
Ассоциация игроков НХЛ вслед за лигой  
не стала выходить из коллективного договора

Потенциальный конфликт меж-
ду Национальной хоккейной ли-
гой (НХЛ) и профсоюзом ее 
игроков по поводу условий дей-
ствующего коллективного согла-
шения так и не воплотился в ре-
альность. Ассоциация игроков 
вслед за самой лигой приняла ре-
шение не выходить из ключевого 
для функционирования НХЛ до-
говора. Это решение устранило 
опасность очередного локаута, 
а также, возможно, резко увели-
чило вероятность того, что хокке-
исты из сильнейшего чемпионата 
смогут принять участие в следую-
щей Олимпиаде в Пекине.

ссоциация игроков НХЛ 
сообщила, что не будет использо-
вать право выхода из коллективно-
го договора между ней и лигой. Ра-
нее о таком же решении объявила 
сама НХЛ.

Это очень важная новость для 
всего хоккейного сообщества. Кол-
лективный договор — базовый до-
кумент, регламентирующий взаи-
моотношения между работодателя-
ми и работниками во всех амери-
канских спортивных лигах. Без не-
го невозможно их функционирова-
ние. Именно разногласия, связан-
ные с положениями коллективных 
договоров, привели к нескольким 
кризисам, пережитым НХЛ за про-
шедшие четверть века. Речь идет о 
трех локаутах. Первый случился до-
вольно давно, в 1994 году. Два дру-
гих — весьма свежие. Один был объ-

явлен в 2004 году, сорвав целый се-
зон, второй — в 2012 году, он сокра-
тил сезон примерно наполовину.

Последний локаут привел к под-
писанию нынешнего коллективно-
го договора. Формально срок его 
действия истекает в сентябре 2022 
года. Однако в документе было зало-
жено право обеих сторон на выход 
из соглашения в сентябре 2019 го-
да. В этом случае его действие завер-
шилось бы через сезон. Различные 
источники не сомневались, что су-
ществует серьезная опасность того, 
что опция будет реализована, а это, 
в свою очередь, практически неиз-
бежно выльется в очередной локаут. 
Теперь его вероятность следует счи-
тать максимально близкой к нулю.

По данным TSN, решениям о не-
выходе из договора предшествовали 
интенсивные переговоры с участием 
функционеров НХЛ, владельцев клу-
бов и членов Ассоциации игроков, 
длившиеся с февраля. А решающим 
стало заседание представителей про-
фсоюза 4 сентября в Чикаго, после 
которого хоккеисты склонились к 
заключению долгосрочного мира с 
лигой. При этом у них остались до-

статочно серьезные претензии по ря-
ду пунктов коллективного догово-
ра. Наиболее заметная — по поводу 
регулярных выплат на эскроу-счет 
НХЛ, придуманный в качестве стра-
ховки на случай, если владельцы 
клубов, как это было перед локаута-
ми, начнут нести существенные фи-
нансовые потери (эти средства позже 
должны вернуться игрокам). Капи-
тан «Чикаго Блэкхокс» Джонатан Тей-
вз говорил ESPN, что выплаты на счет 
ежегодно составляют «от 10% до 20%» 
от зарплаты, а форвард «Нью-Джерси 
Девилс» Тейлор Холл называл их «ас-
трономическими».

И TSN, и ESPN солидарны в опре-
делении причины, побудившей Ассо-
циацию игроков НХЛ не идти на этот 

раз на конфронтацию с лигой. Это ее 
«финансовое здоровье». Коммерче-
ская ситуация в лиге, действительно, 
сейчас выглядит абсолютно благопо-
лучной. Ее доходы растут постоянно, 
а рост с кризисного 2013 года по 2018 
год получился почти двукратным — 
с $2,63 млрд до $4,86 млрд. Еще один 
явный признак «здоровья» — расши-
рение НХЛ. В 2017 году в лиге появил-
ся 31-й клуб — «Вегас Голден Найтс», а 

в 2021-м появится 32-й — из Сиэтла. 
Причем новички готовы платить ко-
лоссальные вступительные взносы 
в бюджет НХЛ. Для клуба из Лас-Вега-
са он составил $500 млн, для клуба из 
Сиэтла — уже на $150 млн больше.

У мира, воцарившегося в отноше-
ниях между НХЛ и Ассоциацией иг-
роков, может быть любопытный по-
бочный эффект. В 2018 году оборва-
лась длившаяся два десятилетия че-
реда участия игроков из сильней-
шей лиги мира в Олимпийских иг-
рах, превращавшего хоккейные тур-
ниры в их рамках в суперхиты. Олим-
пиаду в Пхёнчхане НХЛ проигнори-
ровала прежде всего, как полагали 
эксперты, из-за низкой оценки потен-
циала корейского рынка. Следующая 
Олимпиада пройдет в Пекине в фев-
рале 2022 году, а китайский рынок ли-
га воспринимает как куда более пер-
спективный. Однако источники, объ-
ясняя сдержанность президента лиги 
Гэри Беттмена в ответах на вопросы 
относительно ее участия в пекинских 
Олимпийских играх, чаще всего ссы-
лались на неопределенность с кол-
лективным договором и угрозу лока-
ута. Теперь, видимо, шансы вернуть 
НХЛ на Олимпиады резко увеличи-
лись (хотя ESPN утверждает, что «про-
блем, требующих устранения», оста-
ется довольно много). Это дал понять 
и президент Международной феде-
рации хоккея (IIHF) Рене Фазель. Ком-
ментируя ТАСС достигнутый НХЛ и 
Ассоциацией игроков прорыв, госпо-
дин Фазель сказал, что он обеспечива-
ет возможность «обсуждения участия 
игроков НХЛ в Играх в Пекине».

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Художественная гимнастика
Чемпионат мира в Баку

Обруч. 1. Екатерина Селезнева (Россия) — 23,500 балла. 2. Линой Ашрам (Израиль) — 23,400.  
3. Дина Аверина (Россия) — 23,350.
Мяч. 1. Д. Аверина — 23,500 балла. 2. А. Аверина — 23,050. 3. Ашрам — 22,400.

ГРЕКО-РИМСКАЯ БОРЬБА

Классический 
недобор
На чемпионате мира в Нур-Султане 
россияне завоевали три олимпийские 
лицензии из шести

Два золота (Мусы Евлоева  
и Абуязида Манцигова), три се-
ребра, общекомандное первен-
ство и три олимпийские лицен-
зии — таков итог выступления 
российских борцов греко-рим-
ского стиля на чемпионате ми-
ра по спортивной борьбе, прохо-
дящем в эти дни в Нур-Султане. 
Главными событиями со знаком 
минус стали на турнире пора-
жения в 1/8 финала двукратного 
олимпийского чемпиона Романа 
Власова и олимпийского призе-
ра Сергея Семенова. Второе ме-
сто в зачете сборных поделили 
японцы и грузины (по 2–0–1).

риумф российских «класси-
ков» на прошлогоднем чемпиона-
те мира в Будапеште, где они пер-
венствовали в шести весовых кате-
гориях из десяти, а также хорошая 
готовность к чемпионату нынешне-
му позволяли тренерскому штабу во 
главе с опытным наставником Гоги 
Когуашвили рассчитывать на реше-
ние главной задачи, стоявшей пе-
ред командой в столице Казахста-
на. Россиянам предстояло завоевать 
олимпийские лицензии во всех ше-
сти олимпийских весах. Для этого 
выступавшим здесь в категориях до 
60, 67, 77, 87, 97 и 130 кг борцам бы-
ло необходимо занять места не ни-
же шестого. Однако получилось это 
лишь у Сергея Емелина (до 60 кг), 
Артема Суркова (до 67 кг) и Мусы Ев-
лоева (до 97 кг).

Муса Евлоев стал двукратным 
чемпионом мира, но на сей раз 
без борьбы, поскольку на финаль-
ную схватку из-за травмы не вышел 
другой соискатель золота — олим-
пийский чемпион и многократный 
чемпион мира Артур Алексанян из 
Армении. «Очень хотел побороть-
ся с Артуром, готовился, настраи-
вался, но перед финалом мне ска-
зали, что Артур бороться не будет. 
Да, я чемпион, но расстроен, пото-
му что целый год ждал этой встре-
чи»,— цитирует ТАСС 26-летнего 
россиянина.

Чемпион мира прошлого года 
Сергей Емелин в финале весовой 

категории до 60 кг не выдержал на-
тиска японца Кэнъитиро Фумиты 
— 5:10. Свое серебро еще один рос-
сийский теперь уже экс-чемпион 
мира Артем Сурков получил, усту-
пив победу со счетом 1:3 олимпий-
скому чемпиону 2016 года кубин-
цу Исмаэлю Борреро Молине. Две 
награды в неолимпийских катего-
риях — золотую и серебряную — 
принесли в копилку сборной Рос-
сии Абуязид Манцигов (до 72 кг), 
переборовший в финале предста-
вителя Узбекистана Арама Варда-
няна со счетом 9:0, и чемпион ми-
ра 2018 года Степан Марянян, усту-
пивший победу — 4:10 — японцу 
Синобу Оте.

Неожиданно неудачными ста-
ли выступления двукратного олим-
пийского чемпиона Романа Власо-
ва (до 77 кг), который в Будапеште 
присутствовал в качестве зрителя, 
и ставшего там сильнейшим тяже-
ловесом мира олимпийского при-
зера Сергея Семенова (до 130 кг). 
То, что оба выбыли из борьбы за ме-
дали, стало понятно по итогам по-
луфинальных схваток их соперни-
ков, которым россияне проиграли 
на стадии 1/8 финала: Власов — ка-
захстанцу Асхату Дилмухамедову — 
0:3, Семенов — иранцу Амиру Гасе-
мимонджези — 4:6. В итоге в кате-
гориях до 77 кг и 130 кг, а также в 
весе до 87 кг, в котором фиаско, и 
тоже в 1/8 финала, потерпел Алек-
сандр Комаров, сборная России по-
ка осталась без олимпийских ли-
цензий. Но у российских борцов со-
храняется возможность добрать их 
на весенних турнирах в Венгрии и 
Болгарии.

Гоги Когуашвили результатами 
в Нур-Султане после россыпи на-
град в Будапеште, конечно же, не 
удовлетворен. А комментируя, в 
частности, провал Романа Власова, 
главный тренер команды подчерк-
нул, что тот был готов как никогда, 
и выразил уверенность, что 28-лет-
ний борец еще себя покажет. «Вла-
сов — живой человек, дисциплини-
рованный работяга, который жи-
вет одной борьбой, ничего друго-
го, уверен, ему даже не снится»,— 
сказал он.

Валерия Миронова

Групповой этап. 
Первый тур
Группа F. «Интер» (Италия)—«Славия» (Че-
хия) 1:1 (Барелла, 90+2 — Олайинка, 63).
Группа G. «Лион» (Франция)—«Зенит» 
(Россия) 1:1 (Депай, 51 (пен.) — Азмун, 41).

Чемпионат мира по борьбе в Нур-Султане
Греко-римская борьба
Весовая категория до 60 кг. 1. Кэнъитиро Фумита (Япония). 2. Сергей Емелин (Россия). 3. Мирамбек 
Айнагулов (Казахстан) и Алиреза Неджати (Азербайджан).

До 63 кг. 1. Синобу Ота (Япония). 2. Степан Марянян (Россия). 3. Славик Галстян (Армения) и Алмат 
Кебиспаев (Казахстан).

До 67 кг. 1. Исмаэль Борреро Молина (Куба). 2. Артем Сурков (Россия). 3. Франк Штеблер (Германия) 
и Мате Немеш (Сербия).

До 72 кг. 1. Абуязид Манцигов (Россия). 2. Арам Варданян (Узбекистан). 3. Аик Мнацаканян (Болга-
рия) и Балинт Копраши (Венгрия).

До 97 кг. 1. Муса Евлоев (Россия). 2. Артур Алексанян (Армения). 3. Михаил Каджая (Сербия) и Дженк 
Ильдем (Турция).

До 130 кг. 1. Рыза Каяалп (Турция). 2. Оскар Пино (Куба). 3. Хейки Наби (Эстония) и Якоб Каджая 
(Грузия).

О

Коммерческая ситуация в НХЛ сейчас 
выглядит абсолютно благополучной.  
Ее доходы растут постоянно, а рост  
с кризисного 2013 года по 2018 год  
получился почти двукратным —  
с $2,63 млрд до $4,86 млрд

Т

А
В Нур-Султане Муса Евлоев стал двукратным чемпионом мира, 
но на сей раз без борьбы, поскольку на финальную схватку  
из-за травмы не вышел олимпийский чемпион Артур Алексанян 
из Армении  ФОТО AP
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